
Cludad Unlversharla

19 de febrero de 1998

Número 3,166

ISSN0188-5138

hltp:/lwww.unam.mxlgaceta

dirección electrónica (Emall) :

dglnfo@condor.dgsca.unam.mx

Rinde Arquitectura
homenaje póstumo
a Félix Candela
Aldesanollar lUZsistema

estructural innovadordioel

cimientoparaunanueva

irfraestructura industrial en

México; segestiona traera la

UNAMlamuestra desuobra

exhibida en Madrid a 14

ÓR GANO I N f O R MATI V O DE L A UNI Y ER S IDAD NA C I ON A L A U 1 0N O .. .. DI: M l! x I C O

Altaproducciónacadémicayreestructuración
de programas de posgrado, logros de Iztacala

L uego de señalar que en 1997 la
&a!elaNacionaldeEstudiosPro

fesionaies lztacalaregistróelmayornú
merode estudiantes que concluyeron
susestudiosconelciento porciento de
créditos, enlosúltimos 12años, Felipe
Tirado, director deladependencia, dijo
queunodeloslogrosmásimportantesse
dio enel posgrado, conla reestructura
ción de los programas deespecializa
ción, maestría ydoctorado.Ensutercer
informe delabores,presentado ellO de
febrero,eltitulardelaENEPagregóqueI la actividad de la planta académica se

~ retlejóenelnúmerodepublicacionesde
~ libros, capítulos y artículos en revistas
~ especializadas. a 3

La ética, uno de los fundamentos del
pensamiento de Virginia Woolf: Curry
Se instala enFilosofía la

Cátedra Extraotdinaria que

lleva elnombre de la

escritora inglesa, instituida

junio con elConsejo

Británico enMéxico a 4

Fernando Femández, coordinador general del
centro de Investigación de Diseño Industrial

Elfuncionano tomó

posesión en laceremonia

donde eltitularanteriordel

CID/, Mauricio Moyssen,
3
.~ rindió sucuarto informe
~

.1:

~ de labores a 5

Firma Veterinaria convenios Centro Mascarones

Realizarán investigaciones . Comienza el diplomado
con la Universidad del Valle La Tecnología Informática
deMéxm yProyecto Camina Aplicada al Periodismo

Suplemento especial

Opiniones delacomunidad
universitaria al Proyecto de
Plan de Desanollo 1997-2000

Suplemento especial

Informe de los
Consejos Académicos
de Area
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Elprimeracuerdo incluye proyectosconjuntos de docencia y difusión del
conocimiento agropecuario; elsegundo, acciones para establecer yfomentar
programas de investigaciónen neurociencias

Luis Albertozarco, Xavier Cortés y Marcos Nájera. EN COMUN I D A D
B A N C O D E DATOS

Atiende a más de 25
estudiantes

----------------------J

Veterinaria firmó convenios conla UnivelSidaddel
Valle de México y'la asociación Proyecto 'Camina

Luis AlbertoZarco, Xavier Cortés, Salvador Harari y Juan Eduardo Reyes Retana.

LuisAlberto Zarco Quintero dijo
que,auncuandoeláreadeneurociencias
noesunadelasfuertes deesafacultad,
"elconvenio representa unaalianzaes
tratégica que nos permitirá, por una

,' parte;fortalecer nuestros programas de
posgradoydeinvestigaci ónenesecam
poy,porotra,forrnarrecursoshumanos
dealtonivel".

Asimismo, apuntó quelafacultad a
sucargo"tambiénestáenlaposibilidad
deaportar alProyecto Camina talento,
conocimientose infraestructura quele
permita cumplirmejor susfunciones".

Por otraparte, indicó queenmedi
cina veterinaria y zootecnia losanima
lesdomésticos pueden sermodelo su
mamente valioso paraestudiar lospro- ,
blemasdeneurocienciasrelevantespara
elserhumano.

Salvador Harari, presidente de
'Proyecto Camina, destacóqueeste
acuerdo abre las puertasparaseguir
avanzando y queremos hacerlodela
mejor manera, dar nuestro mejor
'esfuerzo y creemos que podemos
encontrar, poco a poco, soluciones
que nos permitan, en un futuro no
lejano, resolver el problema de la
parálisis.•

pecuario para sus estudiantes de l;¡g,
carreras deAdministración yContabi
lidad. Contamos con centros de pro
ducción donde se realizan prácticas
administrativas y hay profesores de
Economía yAdministraciónconexpe
riencia enelsector agropecuario, quie
nes pueden fortalecer los programas
académicos deesauniversidad

Elcontador Marcos Nájera M3rtí
nez, rector dela UVM, dijoqueen la
firma del convenio esta universidad
estáenventaja''porquenosotros vamos
aganarmucho másdelosqueustedes
pueden lograr" .

Asimismo, la FMVZ y la asocia
ción mexicana nogubernamental Pro
yecto Camina suscribieron unacuerdo
de colaboración paraestablecer y fo-.
mentar programas de investigación en
neurociencias básicas y aplicadas.

Elconvenio se fumóenunacere
monia realizada el 16de febrero enel
séptimopisodelaTorredeRectoría, en '
presencia del maestro Xavier Cortés
Rocha" secretario general.

LG USTAVO A VALAlGUADALUPE LUGO

a Universidad Nacional Au- '
tónomade México, por medio de la
Facultad de Medicina Veterinaria y
Zootecnia (FMVZ), y la Universidad
delValle deMéxico (UVM) signaron
unconveniodecolaboraciónparareali-
zarproyectos conjuntos de investiga
ción, docencia y difusión del conoci
miento agropecuario.

El acuerdo incluye el intercambio
depersonal académicoparaelfortaleci
miento delos programas deposgradoe
investigación; dealumnos paralareali
zación deestudios deposgrado ymate
rial bibliográfico especializado deapo
yo a losproyectos de investigación y
posgrado, así como el patrocinio de
cursos, talleres yseminarios.

Enlafirma del documento, realiza
dael 12defebrero enelséptimopisode
laTorredelaRectoría,elmaestroXavier
Cortés Rocha, secretario general de la
UNAM, dijo:"estamosconvencidosde
quelosconveniosdecolaboraciónentre
instituciones deeducaciónsuperior tie
nen el efecto de potenciar y generar
sinergias muy importantes.

El doctor Luis Alberto Zarco
Quintero,directordelaFMVZ,dijo que
enel acuerdo haydiversas actividades
que ya se han comenzando a trabajar.
"Unadeellaseslaformacióndealgunos Convenio conAsociación
denuestrosacadémicoseneláreaadmi- Altruista
nistrativa, con el propósitode reducir
nuestra endogamia. Enesesentido,al
gunosdelegados administrativosdelos
centros deproducción están realizando
sumaestríaen la UVM, adelantándose
a lafirmadel convenio".

El doctorZarco Quintero explicó
que otra actividad conjunta queya se
está trabajando eslaorganizacióndeun
diplomado en administración de em
presas agropecuarias. A la UVM le
ofrecemos el acceso al sector agro-

Proyecto Camina esuna
asociación mexicanano
gubemamentalformada en1987

por ungrupo depersonas con
limitacionesfísicaspordaño
neurológicoy porcientíficos
interesados en laregeneración del
sistema nerviosocentral.
Losobjetivos de laasociaciónson
promover, ploneary realizar toda
clase deprogramas yactividades
retacionadas con la investigación
cienrficay eldesarrollo

tecnolágico encaminados a la
regeneración del sistema nervioso
central con énfasis enlamenciÓn
a laparálisis producidaporlesión
traumática delamédula espinal,
asícomaformar recursos
humanos en investigación.

Con casi40añosdehistoria, la
Universidad delValle deMéxico
(UVM)cuenta con11planteles en
diversos estados de laRepública
Mexicana, yatiende apocomás de
25 mil estudiantes. Esto laconvierte
enlasegunda instituciónprivada de
educación superior más grande de
nuestro país.
La UVM cuenta conalgunos de los
talleres y laboratorios más
importantesdenuestropaísy de
América Latina. Esta universidad
fue laquinta institución certificada
porlaFederaciónde1nstituciones
Mexicanas Particulares de
Educación Superior,y laúltima
universidadprivadaquepudo
ingresara laAsociación Nacional
deUniversidades e 1nstituciones de
Educación Superior:

¿Qué es el proyecto?

\
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Felipe Tirado, director de la escuela, rindió su tercer informe de labores; dijo que la
productividad de laplanta académica se reflejóen 17 libros publicados, 13 capítulos y

128 artículos en revistas especializadas. Además, se encuentran enprensa 12 libros, 16
capítulos, 57 artículos, y 38másestán en dictamen

La reestructuración de los programasde
posgrado, uno de los logros de Iztacala

B AN C O DE DATOS

Apoyo a la carrera de
Medicina

E GUSTAVO AVALA

n 1997 la Escuela Nacionalde
Estudios Profesionales (ENEP)
Iztacala registró el mayor número de
estudiantes queconcluyeron sus estu
dios con el ciento por ciento de los
créditos cubiertos (mil723alumnos)
en los últimos 12 años inform ó su
director, elmaestroFelipe TiradoSe
gura,alpresentarsutercer informe de
labores al frente de esa unidad
multidisciplinaria.

Enunactoque tuvolugarel 10de
febrero enelAulaMagnadeladepen
dencia, el maestroTirado Seguradijo
en su informe -el cualpuedesercon
sultado en la página que la ENEP
Iztacala tiene en Intemet- queunode
loslogros másimportantes sedioenel
áreadelposgrado,conlareestructura
ciónde losprogramas deespecializa
ción, maestria y doctorado.

La ENEP Iztacala es una de las
dependenciasqueconstituyenelpro

, grama de maestría y doctorado en
Cienciasdel Mary Limnología(con
los institutosde Cienciasdel Mar y

. Limnologfa, de Geofísica y las
facultadesde Química y Ciencias),
el cualya fue aprobado en la sesión
por el ConsejoAcadémico del Area
de las Ciencias Biológicas y la
Salud.Comentó que parael proceso
de reestructuración del posgrado se
integraroncincocomisiones,decuyo
trabajo se logró avanzaren los pro
gramas de los doctoradosen Psico
logía y en Ciencias Biológicas, de

, las maestrias en Psicología Profe
sionalizante y Ciencias Biológicas,
y en la especialización en Endo
periodontología condiversasescue
las, facultades e institutos de la
UNAM.

Por otro lado, el maestro Tirado
Seguraexplicó que 30 proyectos de

investigación presentados porprofe
soresdelaescuelaobtuvieronsuapro
bación por partede otras dependen
cias o instituciones, después de una
evaluación rigurosa porpares acadé
micos. De éstos, 15 fueron para el
Programade Apoyo a Proyectos de
Investigación e Innovación Tecnoló
gica (PAPIIT), siete parael Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología,
cinco parael Consejo Consultivo de
Protección alAmbiente delEstadode
México, unoparalaComisión Nacio
nalparael Conocimiento y Uso de la
Biodiversidad (Conabio),otroparael
Instituto Mexicano deTecnología del
Agua, y unomásparaelFondoMexi
canoparala Protecciónde laNatura
leza.

Enla actualidad laENEP Iztacala
cuentacon 411 profesores decarrera,
42 técnicos académicos, mil407 pro
fesoresdeasignatura y430ayudantes
deprofesor. Deestos -sinconsiderara
los ayudantes de profesor- el0.2por
ciento tienenivel técnico, 45.9licen
ciatura, 37especialidad, 12.5maestria
y 3.2doctorado.

Aseveróquelaproductividaddela
'planta académicase reflejó en 17li
bros publicados, 13 capítulos y 128
artículos en revistas especializadas.
Además, se encuentran en prensa 12
libros, 16capítulos,57artículos, y 38
másestánen dictamen.

Además,unaprofesoradelztacala
obtuvo laDistinciónUniversidadNa
cional para Jóvenes Acadérn i
cos,otorgadoporprimeraocasiónaun
miembrodelaescuela,yotroprofesor
recibió la Condecoración Francisco
Hernández;concedidaporlaFedera
ción Panamericana de Asociaciones
de Facultades y Escuelas de Medici
na, por el trabajo más relevante en

José Muñoz,
Claudia
Merrifield,
Xavier
Cortés• .
Felipe Tirado,
Francisco
Ramos,
BennyWeiss
y Juan
Montaraz.

educación médica en el continente
americano,y el premiode la Asocia
ción de Facultades y Escuelas de
Medicina de Argentinaal mejortra
bajoextranjero eneducaciónmédica.

TiradoSegura acotó:"noshemos
propuestoquelztacalaseaunainstitu
ciónde altacalidad, quecumplacon
su compromiso como dependencia
de la UNAM y que se constituya
corno un referente nacional por su
destacadalaboren lasdisciplinas que
se cultivanen nuestro campus".

Por su parte el maestro Xavier
CortésRocha,secretariogeneral dela
UNAM,aseguróquelaENEPlztacaJa
es una institución rica, que tiene un
cuerpodeprofesoresbienequilibrado
y respetado por otras unidades
multidisciplinariasmenos dotadas.

Agregó que la investigación es
una de las tareas en las cuales está
fincadoel futuro deestaescuela, yen
la medida en que se logre consolidar
este ámbito se alcanzará un mayor
gradode excelencia.

"Iztacala ha sido desdehace va
rios años, y lo seguirá siendo, un
centrodifusordelconocimiento y de
la cultura. Esunfaro desdedonde se
difunde el conocimiento haciala so
ciedad", concluyó el maestroCortés
Rocha.•

Gacela UNAM

Tomando como modeloel
desarrollo delproyecto de lo
UBIPRO, en loEscuelo Nacional
de Estudios Profesionales Inacala
se estáintegrando UTUJnuevo para
consolidarunalíneade
investigadon en Biomedicina; con
el propósito defortalecer lo
carreradeMedicina, algenerar
investigación biológicadealta
calidad aplicado a los problemas
desaludhumana. Parael/o, seha

analizado esteplanconel Instituto
de Investigaciones Biomédicasyel
Programa Universitariode
Investigaciónen Salud(PUlS).
Un objetivo relevante del
mencionado proyectoconsiste en
consolidarla participaciónde

lnacala como entidad participante
del Programa de Maestría y
Doctorado en Ciencias Médicasy
en Ciencias dela Salud.
Además, durante 1997se asistiá a

las reunionesdelConsejo
Consultivode Protecciónal
AmbientedelEstado de México.
Gracias aestarelaci án ese órgano
apoya con recursosfinancieros el
desarrollodecincoinvestigaciones
ambientalesrealizadaspor lo
escuela.

19 de lebrero de 1998. O 3
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Una trayectoria
literaria ininterrumpida

En fa ceremonia de instaLación de La Cátedra Extraordinaria
Virginia Woolf, La directora de La FFL, Juliana Gonz ález
Yalenzuela, señaLó queen La obra de La autora se advierte La
preocupaciónpordifundir Los ideaLes humanistas desde su

I propio tiempoy suúnica sensibilidad, "ideaLes que son eLaLma
t misma de nuestra facuLtad
~
~ eolin Whit9.

Como ninguna otra escritora inglesa,Virgina
Woolf ofreció un espejo claro de su realidad

Hija de familia acomodada,

con un padre literato pero

autoritario y tirano, Virginia

Woolf inició su carrera como

crít ica literaria a los 23 años

de edad, cuando en 1904

publicó una reseña anónima.

Desde entonces, su

trayectoria literaria no se

interrumpiría sino hasta el

año de su muerte, en 1941.

Algunas de sus obras son El
cuarto de Jacob, Los años,

Noche y día, Fin de viaje,

Una habitación propia,

Orlando y Momentos de vida,

entre otras.

Escuela Nacional Preparatoria
Secretaria deDifusión Cultural

Invita a
Los JUG'vbS CULlURAL¡;S

26 de lebrero, 18 horas
Rondalla monumental,
Plantel3 Justo Sierra
SanIIdefonsono.30

CentroHistórico

4 O 19delebrero de1998.

L ESTHER ROMERO

a Facultad de Filosofía y le
tras (FFL) y elConsejo Británico en
MéxicoinstituyeronlaCátedraExtraor
dinaria Virginia Woolf, con la cual se
pretendeprofundizarenelestudiodelas
contribuciones delasletras y lacultura
inglesasalashumanidades,asícomode
losaportes queéstas hanhecho y pue
den hacer para construir un mundo
mejor.

En la ceremonia de instalación, la
doctora Juliana González Valenzuela,
directora de la FFL, señaló que en la
obradeWoolfseadvierte lapreocupa
ciónpordifundirlosideaIeshumanistas
desde su propio tiempo y su única sen
sibilidad,"ideales quesonelalmamis
madenuestra facultad".

Perteneciente a una generación
marcada profundamenteporelrepresi
vomundovictoriano,laguerradeI14,la
crisiseconómicaposterior a 1929 y la
críticasituacióndeEuropaenlavíspera
delaSegundaGuerraMundial,lahisto
ria de Virginia Woolf se ha contado
desde distintas perspectivas.

Esasí-apunló ladoctoraGonzález
como se le ha considerado escritora
moderna decomplejidady singular so
ftsticación, perotambién feminista ra
dical, historiadora de la vida de las
mujeres, educadora, y estudiosa de la
cultura. ' 'Cadaacercamientorevelauna

Gacela UNAM

partedeeseuniversornisteriosoquepor
naturaleza essiempre unavidahuma
na,y másaún,unavidaendonde el as
combinatorioquelaconfiguró estoda
vía máscomplejo y enigmático.

Enpresencia del doctor Leopoldo
Paasch,secretarioadrninistrativo,quien
asistióenrepresentaciÓlldelrectorFran
cisco Barnés deCastro, eldoctor AJan
Curry, director del Consejo Británico
enMéxico,dijoquela literatura como
expresiónartísticadelserhurnanoes un
áreaquela institución británica queel
presidehafomentado y lo seguirá ha
ciendo.

Añadió queen la actualidad Gran
Bretañamuestraunanuevacaraalmun
do, "la cual representa la moderniza
ciónyloavanzadodenuestraéticaque,
ensumomento, fueunodelosfactores
principales de Virginia Woolf, quien
consu labor, trabajo, esfuerzo y ejem
plo,dealguna manera, diolacaradela
altaparticipaciónfemeninaenesferas y
estratos hasta hacealgúntiempo movi
lizados porelhombre".

Luego delainstalación delacáte
dra el doctor Colin White, jefe de la
División deEstudios Profesionales de
la FFL y coordinador de la Cátedra
Extraordinaria Virginia Woolf, junto
con las profesoras Claudia Lucotti y
Charlotte Broad, presenlóla conferen
ciamagistral Virginia Woolf: LaIdea
en Busca desu Abrigo.

En ella, el maestro Colin White
expuso queningún otro autor inglés
como Woolf (1882-1941) ofrece a sus
lectores unespejo tanclarodesureali
dad. "Cuandopenetramosenelmundo
delaescritoralohacemosaldenosotros
mismos,donde noencontramos preci
samentevidas organizadasyclarascon
rumbos delimitados, y donde suobra
resultafundarnentalpararesponder,con

imaginación e inteligencia, a los retos'
quenospresenta elmundo.

"Antes que novelista, Virginia
Woolf fue crítica y lectora, porlo que
tenemos quereconocer quelaescritora
logra realmente compartir con sus lec
tores, pues para ella, que jamás fue
autoritariaensucrítica, leerunlibroera
como escuchar a susamigos."

Aunqueno es difíciljustificar y
afirmarla trascendenciade la escri
tora -dijo Colin White- "Virginia
Woolf y su obra sonimportantes para
loshistoriadores británicos; en sus no
velas la búsqueda de la condiciónhu
mana es una constante definida por
encuentrosfugoces,incompletosypoco
claros.Estaideadelafugacidad proba
blemente provenga de sucontacto con
intelectualescomoLytonSttachel,John
Maynard Keynes y Berttand Russell,
quienes en sus tertulias deliberaban en
tomo a soluciones paradisfiutar deun
mundo mejor.

Consideradacomorepresentantede
laricatradición literaria inglesa, laobra
deWoolf-afirrnóCoIinWhíte-"impor
taalfinyalcabo siencontramosenella
algo quenospermitavivircomopersa
nas civilizadas, con imaginación para
aceptarloquenosrodeayconlaposibi
Iidaddecambiarydeaceptartodolaque
resulta intolerable". ,

En el acto estuvieron también el
maestro GonzaloCelorio, coordinador
deDifusiÓllCultural;ladoctoraDorotea
Bamés, directora deIntercambio Aca
démico; los maestros eméritos de la
FFL Leopoldo Zea, Adolfo Sánchez
Vázquez y SergioFemández; la Iicen
ciadaMariePauleSimon,coordinadora
delColegio de Letras Modernas de la
misrnafacultad,yelmaestroJeffStreter,
director de Enseñanza de Idiomas del
Consejo Británico.•



En el acto, en el cual MauricioMoyssen, coordinadordel CIDI, rindió su cuarto y
último informe de labores, Felipe Leal, director de la Facultad de Arquitectura, dio
posesióna Fernando Fernández Barba comonuevo titular del centro

En el Programa de Diseño UNAM, 11 de los
proyectos de vinculación más importantes

B A N C O DE D A T O S

Acerca del nuevo
coordinador del CIDI

N ESTHER ROMERO

opuede seguirseconcibien
do al quehacer universitario como
una ínsula dentro de la sociedad,
especialmente en tiempos como los
actualescuandolacompetenciaglobal
obliga a esfuerzos integrados de las
naciones,opinóeldiseñador industrial
MauricioMoyssenChávez alpresen
tarsucuarto y últimoinforme de labo
rescomocoordinadorgeneral delCen
trode Investigaciónde Diseño Indus
trial (ClDO.

Enpresencia delarquitecto Felipe
Leal Femández,directordelaFacultad
deArquitectura (FA), Ydeldiseñador
industrialFernando Femández Barba,
nuevo coordinadorgeneral del CIDI
para el periodo 1998-2001, Moyssen 
Chávezapuntó que en el centro esta
situación se percibecon mucha aten
ción,todavezqueen 1976 seiniciaron
los trabajos quehastala fecha mantie
nenlavinculacióncon losfabricantes
deobjetos-producto.

Estoslazoshantomadounpapel
preponderante entre los objetivos y
esfuerzos de la UNAM desde el
iniciode la administración del rec
tor Francisco Bamés y la creación
de una Coordinación de Vincula
ción, agregó.

Enestecontexto,continuó,lospro
yectosdevinculacióndemayorimpor
tancia y trascendencia al interior de
nuestra Universidadson, sin duda, los
II que integranelProgramadeDiseño
UNAM que promueve el arquitecto
Ernesto Velasco desde la Dirección
General deObras, Yquehanrepresen
tadoimportante fuente deingresosex
traordinarios.

"Si logramos losobjetivosplan
teados haceun añoparaesteprogra
ma, pronto veremos nuestra labor
en cada mueble, así como en la

Felipe Leal,

Femando
Femández,

Mauricio
Moyssen y
Jorge Badillo.

señalización ymobiliario urbano de
nuestrocampus. Tendremos sanita
rios públicos, autobuses para
minusválidos y remolques especia
lizados para el mantenimiento de
lasinstalaciones,junto aunmódulo
de exposición y contenedores de
basurainstitucionales, y una vajilla
institucional completaqueserá uti
lizada por las dependencias en los
actosde relevancia."

Mauricio Moyssen destacó queen
el CIDI el objetivo central es el ser
humano."Deahíqueunadelas princi
pales preocupacionesseaquelosalum
nos cuentenconelementossuficientes
para conseguir untrabajo digno y lle
guen aocupar posiciones deliderazgo.
No dudamos ,en afumar que nuestro
clienteeslasociedad mexicana ynues
troproducto nuestros egresados.

''Para asumirloy actuar enconse
cuencia es necesario madurar como
individuos y como 'comunidad:
asumirnoscomouncentrodeavanzada
enlasformas detrabajoylosresultados
dentro delcontextouniversitario y na
cional."

En el auditorio del CIDI,
Moyssen Chávez informó que la
misión delcentroubica a éste como
una entidad que brinda dos servi
cios:educaciónydiseñodeproduc
tos con base en la investigación
aplicada. "Ello nos obliga arevisar

nuestrasmetas y formas de' trabajo
de manera objetiva, madura y res
ponsable".

Acerca del nuevo Plan de Estu
dios del CIDI, aprobado el 21 de
abrilde 1994,MoyssenChávez dijo
que sentó lasbases para los trabajos
en las aulas, laboratorios y talleres,
así comopara las tareasde vincula
ción con el medio productivo que
debíanemprendersepara elproceso
de transformación en Centro de In

,vestigaciones.
Deestaforma,establecelaadquisi

cióndenuevasherramientasdeconocí
miento comoel idiomainglés, la com
putaciónen 14asignaturas, principios
de investigación en cuarto semestre,
prospectiva del diseño y tres perfiles
terminales indicativos,asícomomate
riasoptativasylaobligacióndecumplir
con480horasdeprácticaprofesionalen
una empresa relacionada conel diseño
industrial.

Elplanhamostradoyaalgunasde
susbondades y susdefectos, y puede
ser revisado de caraa la actualización
continua.

Trasdestacar la encomiable labor
deMauricioMoyssen,durantesuscua
troañosdegestión,eldirector de laFA
presentóa Fernando Femández Barba
como nuevo coordinador general del
CIDI,yaJorgeBadillocomosecretario
académico.•

Gacela UNAM

Fernando Femández Barba

es egresadodel Centro de
Investigaci ón de Diseño

Industrial, donde ha impartido

cátedra durante 14 U[íos.
Contribuyóa hacer realidad la

Coordinación de Diseño

Aplicado.alzara Coordinación

Técnica. realizando 36
proyectosde vinculación
durante los siete años que
estuvoa cargo, Actualmente
colaboraen el Programade

Diseño UNAMdel CIDIen el
Proyecto de Remolques

Especializados.
Ha trabajado como diseñador
en empresascomo Vehículos

Automotores Mexicanos.

Remolques Canguros y
Campicentro,y ha fungido

comojefe del Departamento
, de Diseñoen el Sistema
Naci~nal para el Desarrollo

Integral de la Familia.

Como consultor ha

colaborado con despachos
como Odisea y Unidad Diseño,

y como socio. administradory
diseñador para clientes como
Museo del Niño, Nest l é,

Multiponel e Instituto
Mexicano del Seguro Social,

entre otros.
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B AN C O DE D A T O S

Impulso a la vinculación
con el sector productivo

El Programa Universitario deAlimentos, encolaboración conelInstituto de Ingeniería,
trabajan enelproyectodelSistema deInfonnación Integral para Uniones de Crédito del

Sector Social, quebeneficiará a los 17milproductores sociosde las uniones que integran la

Asociación Mexicanade Unionesde Créditodel SectorSocial;además, los recursosobtenidos
poresta transferencia permitir án capacitara los técnicos de las uniones de créditoparaque

puedan operar el sistema óptimamente

Desarrollan sistema para canalizarmejor recursos
apequeños productores agropecuarios

En su momento, el Programa

Universitario de Alimentos

(PUAL),fue esencialmente

una entidad abocada a

fomentar la interdisciplina en

torno a la invest igación y al

desarollo tecnológico en

alimentos. Hoy día, ese

programa impulsa la

vinculación con el sector

produ ctivo y con la sociedad.

Para cumplir dicha meta. el

PUAL cuenta con cinco

programas: de innovación

tecnológica, dirigido a las

grandes empresas; de

extensi án indust rial. cuyo

fo co esencial son las

pequeñas (mediante un

esquema de asistencia técnica

integral); de inocuidad y

calidad de alimentos,

mediante el cual se of recen

estrategias para mejorar la

calidad de los alimentos.

Tambien se cuenta con un

programa esencialmente

educativo, mediante el cual se

ofrece. con apoyo de los
medios de comunicaci án,

recomendaciones

alimenticias. Finalmente está

el programa de desarrollo de

organizaciones rurales.

6 O 19 de lebrero de 1998.

e GUADALUPE LUGO

omo una muestra más del
compromisosocial planteadoporla
actual administraci6n de la UNAM,
elPrograma Universitario deAlimen
tos (PUAL) colabora con la Asocia
ci6nMexicana deUniones deCrédito
del Sector Social (AMUCSS) para el
desarrollo delSistema de Informaci6n
Integral para Uniones de Crédito del
SectorSocial(SnUCSS). .

Los17mil productoressociosdelas
uniones que integran laAMUCSSque
serán beneficiados con este proyecto
son, básicamente, minifundistas pro
ductores dealimentosbásicosconpoco
onuloacceso alosserviciosfmancieros
tanto de la banca comercial como de
desarrollo, asícomoconrestringidapar
ticipaci6n enel desarrollo econ6mico
nacional.

EldirectordelPUAL,doctorAle
jandroPolanco, Indicóquepararea
lizardichoproyecto,mismoqueper
mitirá mejorar la canalización de
financiamiento a un importante nú
mero de pequeños productores
agropecuarios, la dependenciaa su
cargo (en la búsqueda de fortalecer
los vínculos interinstitucionales)
cuentacon el apoyodel Instituto de
Ingeniería, quien se encargará de
desarrollar el sistema de informa
ción integral.

AlejandroPolanco apuntóqueel
campo enfrentahoydía tresretos: la
productividadyconservacióndelos
recursos naturales; la capacidad de
movilizaci6n del ahorro rural, así
como la falta de crédi to y la
comercialización de la producción
agropecuaria.

Esteúltimoscderivadeloscambios
depolítica enelpaís;"enlosúltimos 15
años losrecursosfinancierosdestinados
a1campohansufiidounadrásticareduc-

Gaceta UNAM
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Alejandro Palanca.

ciónyelsistemafinanciero seencuen
traen unproceso de redefmiciónque
aúnno concluye", apuntó.

Enese sentido,explicó quelas32
uniones de crédito del sector social
agrupadasenlaAMUCSSsehanplan
teado untriple objetivo: aceptarservi
ciosfinancieros, acercar dichos recur
sosa los sociosy movilizar el ahorro
rural.

EldoctorPolancosubrayótambién
que"existeevidenciadeque lacapaci
daddemovilizaci6ndelahorro rural es
elevadoenelcampo,perono secuenta
con los instrumentos necesarios para
dicha movilización, y las uniones lo
podrían hacer, todavezqueotradelas
funciones de lasunionesdecrédito es
auxiliara sussocios, proporcionándo
lesasistencia técnica, aunque esafun
ci6n no la tienen desarrollada

''Esahí, precisamente,dondeentra
la participación deesta casa de estu
dios. El PUAL, dijo, aporta sucapital
parafinanciar la elaboración delsiste
madeinformaci6ny,posteriormentea
la transferenciadeéste,lasuniones de
crédito restituyen el gasto total. Lo
recuperado sereinvertirá enlacapaci-

taci6n delostécnicos delasunionesde
crédito paraquepuedan operar lossis
temas demanera óptima."
. Precisó que la participaci6n con
creta del PUALes identificarel pro
yecto; "s610 somos unenlace y quie
nes operansonlosdiversosinstitutosy
facultades delaUNAM,yenestecaso
elequipo más id6neo lo encontramos
enelInstitutodeIngenieríaElproyec
todelSUUCSS estáa cargodel inge
niero LópezOrtegade ese instituto,y
porpartede este programa el doctor
Luis Sautodaráseguimiento al pro
yecto".

Además,comoparte del convenio,
sepromoveráundiplomadoenfinanzas
rurales, dirigido principalmente a los
cuadros técnicos delasunionesdeeré
dito para mejorar suscapacidades.

El funcionario universitario su
bray6que el beneficio que obtiene
la Universidad Nacional con esta
vinculaci6n es múltiple.Por unlado
-dijo- "contribuimos con el sector
social en el ámbito alimentario y,
porel otro, mejoramos nuestras ha
bilidades para desarrollar este tipo
desistemas. Tambiénpromovemos
la cultura del trabajo multidisci
plinario en la UNAM, además de
queseestablecennexosperdurables
con este tipo de organizaciones.
Talesexperiencias nos permiten,a
su vez, enriquecer las labores de
docencia".

Se trata de una nueva forma de '
apoyar, sin patemalismos,a lasorgani
zaciones sociales.

"Estamos respondiendo a ladirec
trizdelrector FranciscoBamésdeCas
tro de llevar a la Universidad a las
grandes prioridades nacionales, y una
de ellas esel sectorrural", concluy6el
doctor Alejandro Polanco. •



En el Centro Mascarones comenzóel Diplomado: La Tecnología InformáticaAplicada
al Periodismo, organizado porlas direcciones generales de Servicios de Cómputo y de
Información, cuyofin espromover acciones concretas en apoyo a laformación de los
estudiantes y estimular laspolíticas de educación continua de la UNAM

.
Actualizar conocimientos ysaber usar tecnologías
permitirá Vdliosos aportes ala sociedad

BA N C O D E DA TOS

Serán 180 horas de
trabajo

Carmen Bravo, GerardoDorantesy AlejandroPisanty.

e SERGIO CARRILLO

on el propósito de atender
uno de los puntos fundamentales
del Proyecto de Plan de Desarro
llo 1997-2000, propuesto por el
rectorFrancisco Barnés de Castro,
la Dirección General de Servicios
deCómputo Académico(DGSCA)y
la Dirección General de Información
(DG1) de la UNAM inauguraron el
pasado 10 de febrero en el Centro
Mascarones elDiplomado:LaTecno
logíalnform áticaAplicadaalPeriodis
mo.

De acuerdo con el maestro
Gerardo Dorantes, director de la
DGI, y quien fue el encargado de
inaugurar el diplomado en el Salón
de Usos Múltiples de dichocentro,
estainiciativa tiene, entresus obje
tivos generales, promover "accio
nesconcretas en apoyo a la forma
ciónde los estudiantes y estimular
laspolíticas de educación continua
de la UNAM". Por extensión, "se
pretende abriropciones educativas
al públicoen general interesado en
regresaralas aulasparaconocer los
avances que se están dando en el
cambiantemundo de la tecnología,
asícomo ponerse al díaen los cam
pos de las ciencias sociales y las
humanidades".

Gerardo Dorantes puntualizó
queconestediplomado la DGSCA
ylaDGIbuscan abrirunespaciode
intercambio y conocimiento para
que los estudiantes se acerquen a
otras áreas del conocimiento. Asi
mismo se pretende que los partici
pantes comprendan el-presente
como producto del devenir históri
co,enlabúsquedade unfuturomás
rico.Unfuturoque noscoloque en
mejor posición frente a los retos
quenosplantea, desdeestemomen-

to,elpróximomilenio,queelrector
Banrés definecomo"el delconoci
miento".

Gerardo Dorantes destacó tam
bién la importancia de la actualiza
ción.Segúnsupuntode vista,aque
llas personas que no se esfuercen
porponerse al día, sobre todo enel
terrenode lasnuevas tecnologíasde
lacomunicación, noestaránencon
diciones de aportarnada valioso a
nuestra sociedad,nipodránaprove
char las infinitas posibilidades que
ofrecen los mercados nacionales e
internacionales en canwos labora
les cuya fisonomía se está transfor
mando radicalmente en estosaños.

Alhablar de lagran demandaque
tieneestediplomado,el directorgene
raldeInformaciónseñaló: '.'Ya seestá
pensado en abrir un nuevo curso en
abril próximo, quetendrá uncarácter
permanente. De esta formaestaremos
en condiciones de dar continuidad a
nuestralabory mantenemos a la van
guardiaenesteterreno",Laidea,agre
gó,eshacerdeeste diplomado"unode
losmejoresqueseimpartennosóloen
la UNAM sino en todoel país".

Por su parte el doctor Alejandro
Pisanty Baruch, director general de la
DGSCA, hizo un reconocimiento a

. todoelpersonal quehahechoposiblela
realizacióndelmencionadodiplomado,
Secongratulódelaltonivel decalidad
delmismo yaseguró quetendráreper
cusiónnosolamenteennuestraUniver
sidad,sinoen la sociedad entera

"Hay queestar a laaltura deloque
se espera de nosotros y rebasar las
metas alcanzadas en la edición ante
rior",expresó eldoctorPisanty.

"Tengo la plena confianza en
que podremos superar los niveles
alcanzadoshastaahora.Esunorgu
llo para la DGSCA participar en
actividades como este diplomado,
que nos permiten impulsar los que
sony serán los modelosde comuni
cación del futuro", concluyó.

A la apertura del Diplomado: La
Tecnología Informática Aplicada al
Periodismo asistieron, entreotras per
sonalidades, la matemática Carmen
BravoChaverte,directoradeCómputo
para la Docencia de la'OOSCA, y el
licenciadoGuillerrnoSarquísFrngedlUt,
directordeComunicación dela001.-

Gacela UNAM

El diplomadotendrá una
duración de 180horas y se
encuentradividido en siete
módulos cuyos títulos son:
Nuevas tecnologías de
Información. Acceso y

consulta en Internet.
Producción escritaen
Internet. Producción gráfica
para Internet, Bases de datos.
Redacciónperiodística y
Tallerde creatividad en
tecnología informática en el
ámbitode la comunicación.

SECRETARIA GENERAL
DIRECCION GENERAL DEINCORPORA

ClaN
y REVAlIDACION DEESTUDIOS

CONVOCATORIA

INGRESO ENAÑOSPOSTERIORES AL
PRIMERO

(REVALlDACION)

(Alumnos nacionales o extranjeros
conestudios noincorporados a la

UNAM)

Secomunicaa los interesados a ingre
sar en años posteriores al primero,
nacionales o extranjeros con estudios
delicenciatura enescuelas no incorpo
radasa la UNAM, deberánpresentar
seenlaDireéción Generalde Incorpo
raciónyRevalidación deEstudios, ubi
cada enel circuito delCentroOultural
Universitario. lado sur de la Sala
Nezahualcóyotl,del23de febreroal 6
de marzo, de 9 a 13 horas, a fin de
iniciar el trámlte correspondiente.
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Agustrn Garc fa Moreno.

B A N C O D E D A T O S

Primer lugar en el área
• de Investigación Clínica

de Fundación Glaxo

Elpadecimiento, explicó eldoctor Agustín GarciaMoreno,coordinadordeEnseñanza del

DepartamentodeAnatomía de laFacultad de Medicina, secaracteriza porladisminuciónenla

, ~ densidad ósea, tanto en la partellamada cortical del huesocomoenlatrabecuJar, debilitando a

! esta estructurafrente a las diversasacciones mecánicas quese ejercen enlaposición corporal de
~ f&
~ pie, deambulación y carrera

EN LA ~ I D A ACADEMICA

Una adecuada ingesta de calcio y la práctica
de ejercicio previene la osteoporosis

La UnidadUniversitaria de
Investigación en Cardiología
(UUlC) de la Facultad de
Estudios Superiores (FES)
Zaragozafue galardonada
en agosto de 1995por la
Fundación Glaxo con el
primer lugar en el área de
Investigación Clínica por su
estudio comparativo de la
eliminación de fluoruro por
vía urinaria en mujeres que
utilizan anticonceptivos.
Este trabajo lo desarrollaron
Roberto Jiménez: Miguel
Angel Torres. Gloria
Velázquez y Armando
Cervantes. coordinadospor
la doctora Dolores de la
Cruz. quienes concluyeron
que el uso de
anticonceptivos,
específicamenteel
DispositivoIntrauterino
(DJU), influyeen la
eliminación defluoruropor
vía urinaria. lo que afecta la
fortaleza de los dientesy al
sistema óseo en general, lo
que puede causar .
osteoporosis.
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L P íA HERRERA

a osteoporosis, enfermedad
queen Méxicoatacaal 35porciento
de la poblaciónfemenina y al 15por
ciento de lamasculina mayor de 40
años, puedeprevenirsesi existeuna
ingesta adecuadade calcio y se rea
liza ejercicio con regularidad.

Apropósitodeestepadecimiento,
eldoctorAgustínGarcíaMoreno,coor
dinador de Enseñanza del Departa
mento deAnatomía de laFacultadde
Medicina, afirm óque es importante
saber en qué consiste este mal, sus
causas y su comportamiento, ya que
todos tenemos un ciclo vital -nace
mos, crecemos, nos desarrollamos,
procreamosyllegamos la mayoríade
las veces a la senectud- y debemos
pagarun tributoen forma dedesgaste
de alguna parte de nuestro organismo,
yaseadelcorazón,delsistemanervioso
o, comoeneste caso, delóseo.

¿QuéOcurre en los Huesos?

Laosteoporosis,dijoelespecialis
ta, es una forma de deftnir a muchas
enfermedades (como las que se pre
sentanpordeftcienciasintestinales, el
hiperparatiroidismo, el hipogo
nadismo,entreotras) que tienencomo
factor común lareducción de la masa
óseapor unidad de volumen.

Diariamente, explicó el doctor
García,elhueso seencuentrasujetoal
proceso de "remodelación ósea", que
incluyealosfenómenosdeosteogénesis
yderesorción.Elprimerodependede la
acci óndel osteoblastoestimuladoporla
hormona calcitonina, mientras que el
segundo está amerced de laaccióndel
esteoelasto,queliberadeterminadacan
tidad de calcio al torrente sanguíneo.
Dicho mineral es utilizado principal
menteparalacontracción muscular.

Gacela UNAM

"Laosteogénesis debe predominar
.sobrelaresorción,yaquedelbcontrario
seproduceunadesmineralizaci6nósea",
añadió el doctor García Moreno.

Así, la osteoporosis se caracteriza
"porladisrninuciónenladensidad6sea,
tanto en la parte llamada cortical del
hueso como en la trabecular (la cual
disminuye en número y resistencia),
debilitando aestaestructura frente a las
diversasaccionesmecánicasqueseejer
cen a cada momento en la posición
corporal de pie (equilibrio), deam
bulacióny carrera".

Como causas más frecuentes de
osteoporosis debemos mencionar
como primarias la postrnenopausia
senile idiopática; mientras queentre
las secundarias se encuentran las
end6crinas,nutricionales,yotrascomo
.la artritis reumatoide.

Asimismo, señaló corno zonas fre
cuentes dedebilidad ósea -yen conse
cuenciadefracturas- elradio,loshuesos
metacarpianos, la columna vertebral y
la articulación de la cadera (cuello
femoral). En la columna vertebral se
presentan fracturas poraplastamiento,
conllevandounadisminuciónenlatalla
delindividuoy unaposible xifosis dore
salexageradafjorobajyenotrasocasio
nes dolorlumbar crónico.

Encuanto a la frnctura enlacadera,
el doctor puntualizó que es más fre
cuenteen losancianos, especialmente
enmujeres;sonocasionadas porcaídas
leves e, incluso, pueden serde origen
espontáneo (lo que implicaría que se
presentaralafracturaprimeroydespués
lacaídadelpaciente).Dichalesión ósea
podríacornplicarsehastacausarlamuer
te,debidoalaspatologíasquesepresen
tanconunainmovilización prolongada
(infecciones,mayordesmineralización
óseaydescompensaciónde unaen-

fermedad de base cardiopulmonar,
neumonía hipostática, etc).

DiDgnóstü:o

En relación con el diagnóstico de
estaenfennedad,elespecialistaasever6
que las radiografias son de altovalor
para elmédico tratante, yaque en'ellas
puede observarse ladesmineralización
óseageneralizada, aunque talessignos
se observan cuando ya se ha perdido
hasta el 30 porcientode la masaósea
Otras técnicas paraladetecciónoportu
nasonla absorciometría fotónicasim
pley ladoble(densitometría ósea) y la
tomograña computada cuantitativa

Encuantoaltratamiento,explicóel
galeno, éstedebe enfocarse al manejo

.de las diíerentes patologías. Entre las
terapias iniciales es importantelapres
cripción de dosis fisiológicas de
estr6genos a las menopaúsicas y, en
circunstanciasespeciales,deandrógenos
(hormona maculina) a los 'pacientes
osteoporótícosvarones. El tratamiento
consuplementode calcioyvitaminaD
mejora la absorción intestinal de este
mineniI previniendo lapérdidaósea

Lacalcitoninadesalmónseemplea
paraelmanejo delaenfermedad cuan
doéstaya seencuentra establecida

Porúltimo, GarcíaMorenosostuvo
quees importante practicaralgún tipo

.deejercicioydeportedurantelavidadel
individuo, ya queel sedentarismo y el
sobrepeso 'sonfactores deriesgoparael
desarrollo y complicaciones de la
ostéqxrosis,noolvidandoquelaingesta
adecuadadealimentos ricosencalcio y
vitamina D,comolos lácteos,huevo,y
vegetales.latortilla, asícomounaexpo
sición adecuada al Sol, constituyen
medidas importantes para la preven
cióndelmal.•



Leticia Rocha lavaleta, delInstituto de Investigaciones Biomédicas y quien encabeza el
equipo de trabajo, explicó quese trata de una vacuna de tipo profiláctico que no cura

el padecimiento, pero sipuede prevenirlo, por loque deberá serpuesta como cualquier

otra; "se pretende que una vezconcluida la investigación, seaaplicada antes del inicio
de la vidasexual"

.Trabajan en Biomédicas en la elaboración de una
vacuna para prevenir el cáncer cérvico uterino

E ESTHER ROMERO

n la actualidad, más de 12
mujeres al día muerenen Méxicoa
causadel cáncer cérvicouterino,lo
cual ha llevado a nuestro país a
ocuparel primer lugar de mortali
dadentodoel mundoacausadeeste
tipo de cáncer. Dicha situación es
alarmante, sobre todoporquese tra
tade un mal prevenible.

La doctora LeticiaRochaZava
leta, del Departamentode Biología
Molecular del Instituto de Investi
gaciones Biomédicas(I1Bm), infor
móqueen los laboratorios de dicho
instituto hoy día se trabaja en la
elaboración de unavacunaparapre
venirel cáncer cérvicouterino.

"Esuna vacunade tipo profilác
tico que no cura el cáncer cérvico
uterino perosipuedeprevenirlo,por
loquedeberá ser puestacomocual
quierotra, comoladelapoliomielitis.
Sepretendeque una vez concluida
la investigación, sea aplicada antes
del iniciode la vida sexual."

LadoctoraZavaletaexplicóque
enel proyectode investigación, del
cual es responsable, y en el que
participan los doctores Jorge
Alejandre Cruz y AlejandroGarcía
Carrancá,tambiéndellIBm,yacuen
ta con resultados que indican que
podríaser una vacunafuncional.

¿QuéeselCáncerCérvico Uterino?

Como su nombre lo indica, el
cáncer cérvico uterino es el que se
desarrolla en el cuellodel útero. En
algunas ocasiones se confundecon
elcáncerde matrizodevagina,pero
debe quedar claro. que se trata de
padecimientos diferentes.

La peculiaridad del cáncer
cérvico uterino, explicó la doctora

Rocha Zavaleta, es que tiene rela
ción con unaetiologíaviral,donde
el factor de riesgo más importante
paradesarrollarlo es lainfección del
cuello del útero con el virus del
papilomahumano. Esteviruses de
transmisiónsexualy nose desarro
lla de la nochea la mañana, sino en
diferentes estapas. La primera de
ellas es cuandola mujer inicia su
vida sexualy puede sercontagiada
por su pareja.Énestecasolaslesio
nes no son perceptibles ni tienen
consecuencias sintomáticas.

Una vezque el virusse estable
ció en el útero puedenpasarhasta
cincooseisañosparaquelaprimera
lesión premaligna sea detectada, y
aunque no puedehablarse ya de un
cáncer, si es una lesiónvisible que,
si no se trata, puede evolucionar
hasta convertirse en cáncercérvico
uterino.Comoelvirusdelpapiloma
humanoactúalentamente, puedeser
tratable si se detectaa tiempo.

¿Cuáles su Formade Contagio?

Aún no se sabe a ciencia cierta
. de dónde proviene el virus del

papiloma humano, perosí se tiene
conocimiento de que es tan viejo
como la propiahumanidad. Al res
pecto, la doctora Rocha Zavaleta
explicóqueelvectordecontagio del
papiloma humano es el varón, en
quiennocausalesiones nimolestias
y muchomenos cáncer, yaquepara
ello se necesitan de ciertos factores
hormonales propios de lamujer. Es
medianteel contactosexual que el
hombreinfectaala mujer.Esta, a su
vez,podríatransmitirlo aunhombre
no infectadoyasícontinuar lacade
na de infección.

LeticiaRocha
zavaleta,del
Departamento
de Biología
Moleculardel

lnstltutode
Investigaciones
Biomédicas. .

Formasde Detección

En México existenactualmen
tedos formasdedetección:la prue
badelpapanicolau,que seefectúa
en las instituciones de salud de
nuestropaís,yqueconsisteen ana
lizar células del cuello del útero
que se obtiene por medio de un
raspado, y la colposcopía,estudio
en el que se analiza directamente
el útero con la ayuda de una sus
tancia especial que revela la pre
sencia del virus inmediatamente,
cosa que no sucede con la prueba
anterior, cuyos resultados tardan
varios días.

Enestemomento, lacolposcopía
sepractica principalmenteen laClí
nicade Displacias del HospitalGe
neral de la Secretaría de Salud. El
costo de la mismaes de aproxima
damente 30 pesos.

LadoctoraLeticiaRocha infor
móqueexistenclínicas deDisplacia
en otrospuntosdelDistritoFederal
yen todoslosestadosde laRepúbli
ca;enesteúltimocasogeneralmen
te se ubican en las capitales de los
mismos. Algunas de ellas son de
beneficencia pública, por lo que el
costode la pruebaes accesible a la
mayoríade las mujeres.

Gacela UNAM

Grupos deAltoRiesgo

Los estudios han determinado
que las mujeres que estánen mayor
riesgo de desarrollar cáncer cérvico
uterino sonlasqueiniciaron suactivi
dadsexual enetapas tempranas, quie
neshantenido másde uncompañero
sexual, quienes tienen antecedentes de
infeccionesginecológicas,quieneshan
tenido uncompañero sexual queante
riormente tuvo unaparejaconcáncer
cérvico uterino, quienes hantenido un
compañero sexual que presenta.falta
dehigiene genital, cuandoseesmayor
de 35años, cuando se hantenido más
decuatroembarazos, cuando lamujer
ingiere anticonceptivos orales, cuan
do bebey/ofuma y cuandopresenta
deficiencias devitaminas A,CyE,así
comodeácido fólico ensuorganismo.

Algunas de lasmedidas preventi
vas que la doctora Rocha Zavaleta
sugiere paraevitar estetipode cáncer
es el uso del condón y la detección
oportuna deinfecciones premalignas.

Cabe mencionar que las entida
des federativas de la República
Mexicanaque presentanmayormor
talidad por cáncer cérvico uterino
sonlosestados deColima,Morelos,
Nayarit, Tamaulipas, Veracruz,
Yucatán y Tabasco.•
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Hugo Aréchiga.

nacela
~LA VIDA

ACADEMICA

BANCO DE DATO S

Destacada trayectoria en
los ámbitos nacional e
internacional

Enel CElICH Hugo Aréchiga, jefede laDivisión de Estudios de
Posgrado e Investigación delaFacultad deMedicina y director
delPrograma Universitario deInvestigación enSalud, destacó
que esel remate de una tendencia de integración de miles de

j millones de años en la cual las estructuras pequeñas se integraron
.Q

! enorganizaciones mayores y cada vez más complicadas
~

La vida, aún uno de los temas más
controvertidos para la ciencia

Hugo Aréchiga es médico
egresadode la Facultadde
Medicinade la UNAM,
doctor en Ciencias
Fisiolágicas y Biofisicadel
Centrode Investigaci6n y de
EstudiosAvanzados
(Cinvestav} del Instituto
PolitécnicoNacional.
Esjefe de la Divisi6nde
Estudiosde Posgradoe
Investigacion de la Facultad
de Medicinay Directordel
Programa Universitario de
Investigaci6n en Salud
(PUIS)de la UNAM.

- Ha sidoprofesor, entre otras
instituciones, del
Departamento de Fisiología,
Biofisicay Neurociencias del
Cinvestav, y del Research
Fellow en el California
InstituteofTechnology en
Stanfordy Harvard.
Ha sidopresidente de la
SociedadMexicanade
CienciasFisiol6gicas, de la
Academiaae la Investigacion
Científica(hoy Academia
Mexicanade Ciencias)y de
la Academia Nacionalde
Medicina. Ha recibidoel
Premio de la Academia de la
lnvestigacion Científica en
CienciasNaturales, la Beca
Guggenheirn, el Premio por
Liderazgo Internacionalde
la Associationfor Policy,
Researcband Development
in the Third Word, el Premio
de CienciasNaturalesy
Exactas,y la Cátedra
PatrimoaialNivel I del
Conacyt.
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a vida, unode los temas más
controvertidos de la ciencia, puede
definirse como una función emer
gentedela materia. Losseres vivos
son -a final de cuentas- conglome
radosdemoléculas, talcomopodría
serunapiedrao unamontaña, con la
única particularidad de que en los
primeros las moléculas están orga
nizadas de formaespecial.

El doctorHugo Aréchiga Urtu
zuástegui, jefe de la División de
Estudios de Posgrado e Investiga
ción de la Facultad de Medicina
(FM) y directordel Programa Uni
versitario deInvestigación enSalud
(PUIS), señalóloanterior al dictar,
el pasado 22 de enero, la conferen
ciaRegulación yControlde la Vida.

Enelauditoriodel CentrodeInves
tigaciones Interdisciplinarias en Cien
cias yHumanidades (CEIICH),eldoc
torArécbiga Urtuzuástegui indicó que
sesupone queenalgún momento dela
evolución surgieron en la Tierra las
condiciones físicas quepermitieron la
organizacióndelamateriadeunaforma
"especial",alacualdenominamosvida

Pero ¿cuál fue dicho ambiente
físico tan particular?, ¿cómo se
estructuró y generó esta función?,
¿cuáles la organización mínimade
lamateria paraalbergar vida?,¿cuá
les son las actividades de un ente
vivo?, ¿qué condiciones físicas se
tienen que considerar para averi
guarsiexistevidaenotrosplanetas?

Origen de la Vida

Sepiensaquehacetres o cuatro
mil millones de años la Tierra po
seía una atmósfera primitiva con
descargas eléctricas, radiaciones
ultravioleta y unaalta temperatura,

GacetaUNAM

lo cual permitió que diversos ele
mentosseunieran yformaran molé
culas cada vezmás complejas, ex
plicó el doctor Aréchiga Urtu
zuástegui al participar en el ciclo
Reestructuración Actual de Con
ceptos en Ciencias de la Vida.

Esdecir, sesuponequeenprincipio
las moléculas simples constituyeron
moléculas mayores, apartir delascua
lesseformaron losseres vivos, porlo
queseconcibealavidacomounproce
socontinuo deautorganización. ''Esel
remate deunatendenciade integración
-demiles de millones de años-en la
cual las estructuras pequeñas se in
tegraron en organizaciones mayo
res y cada vezmáscomplicadas".

Al respecto, los científicoshan
reproducido lascondiciones físicas
que, se supone, privaron en la at
mósfera primitiva de la Tierra, lo
grandoproducirdiversasmoléculas
necesarias parala formación de los
aminoácidos, sustancias químicas
orgánicas básicas de las proteínas y
ácidosnucleicos, porlo quepueden
considerarse como"los ladrillos de
la materiaviva",

Deestaforma,puedeasegurarse
que todas las manifestaciones de
vida están cifradas en las estructu
ras, funcionamiento y asociaciones
de los aminoácidos. :

Así, tras milesde años, se con
formóel ácidodesoxirribonucleico
(ADN), sustancia que constituye el
material genético delas célulasy su
contenido informativo es labasede
losfenómenos delareplicación yla
transcripción de características.

Pese alapeculiaridaddeestamolé
cula, su aparición enelplaneta aúnno
permite hablar de vida, ya que, por
ejemplo, losvirus están formados por

ADNperoson incapacesdereproducir
seporsísolos.Entonces, sepreguntóel
ponente, ¿cuándo surgió lavida?

Tuvieronquepasarmilesdeaños
y diversas formas primitivas de or
ganización de moléculas para que
surgiera una célula con una subes
tructura cadavez más intricadaque
lepermitiera, entreotrascosas,ere-

·cer, alimentarse, reproducirse, co
municarse al exterior y morir.

Elsistemadecomunicaciónyorga-
· nización de las células, puntualizó el
doctorArécbiga, estábasadoenlacodi
ficación, emisión, recepción, deseo
dificación, asimilación y respuestas de
mensajes moleculares mediante diver
sosprocesos, enparticular delADN.

Delo anterior se desprendeque
"un individuo es tanto o más com
plejocuantos más circuitosy labo
ratorios de síntesis especializados
de este tipo determinen su funcio
nalidad"; es decir, los organismos
más grandes no tienen células ma
yores que los más pequeños sino
que, simplemente, poseenmás.

Así, después de miles de años,
condiciones físicas y diversos"ex
perimentos" de la naturaleza, sur
gió"fortuitamente" de elementos y
moléculas inertescadavezmáscom
plejas, la célula que dio lugar a lo
quedenominamos "vida".

Estetemaes aún controvertido,
concluyó el doctor AréchigaUrtu
zuástegui, enespecialporlossignos
de supuesta vida extraterrestre re
cientemente analizados. En nues
tros días, está abierto el estudio y
diálogo acerca de qué es la vida,
cómoseexpresa,cómola podemos
·mantener y qué aspectos hay que
valorar para averiguar si existe o
existió vidaen otros planetas. •



Francisco Soberón Mainerodictó la conferencia Evolución delConcepto de Gene y
Vida en la que se~aló que hoy la pregunta en tomo a la aparente diversidad que existe

entre poblaciones africanas o nórdicas, en donde el color de lapiel, la estatura, la

complexión y otrascaracterísticas son obviamente diferentes, es ¿qué tanta diferencia

haya nivel genético entre unossereshumanos y otros?

B A N C O D E D AT O S

El macro proyecto del Genoma Humano
permitirá conocer loscomponentes del ADN Autor de La Ingenieria

Genética y la Nueva
Biotecnologia

Francis co Xavier Sob er án

Maine ro es quím ico con

maestría y do ctorado en

investigaci án biomédica

básica en la UNAM y
estudios posdoctorales en la

Universidad de California ,

en Sl11l Franc isco. Es

inve~ftiKador nacional nivel

ll, del Sistema Nacional de

Investigaciones: investigador

titular B de tiempo comp leto

del Instituto de

Biotecno logia de la UNAM y

secre tario académico de

dicho insti tuto.

La experiencia del doctor

Sober án en el campo de la

investigación científica se

inició a fi na les de la década

de los setenta, en momentos

en que la ingeniería gen ética

estaba en su infancia. y se

empezaba a esta blecer el

Instituto de Investigaciones

Biomédicas de la UNAM , del

que es director.

Ha publi cado numeroso.'

articulosen revis tas y libros

en México y en el extranjero,

entre los que destaca La
Ingeniería Genética y la

Nueva Biotec nología.

no sirve para nada, como si fueran
"pasitasenunagelatina".También está
elgeneegoísra,unmaterialqueserepite
y que, por ende, tiene una evolución
infinita, independientemente delorga
nismo en el que viene incluido y que
"nada másveparasusanto".

SegúnSoberón,armesdeladécada
delos70serealizaron losexperimentos
de recombinación y lasconsecuencias
de esteexperimento fueron importan
tes, algradoquehoylabiologíaexperi
menta! sehaceprácticamente todos los
días en todos los ámbitos, utilizando
técnicas de manera recombinada

Así -señalóSoberón- surge"una
capacidad cualitativa, porque ahora
puedeser dirigida esa manipulación,

. yanonadamáslavariaciónquenatu
ralmente puedagenerar una especie,
sino que existe. la posibilidad de
recombinary tomarcaracterísticas de
unaespecie y pasárselas a otra".

Graciasa lacapacidad tecnológica
desecuenciarrápidamente y decatalo
garlosgenesaunavelocidadrazonable
mente alta, se comienza a tener la
posiblidad de observar no los genes
individuales, sinoa todo elconjunto de
éstosque constituyen a unorganismo.

"Hace cinco años se inició el
macroproyectodelGenoma Huma
no,elcualserácompletadoenel año
2003 y en el que se buscará leer
todas las secuencias de los 23
cromosomas humanos: los tres mil
millones de pares de bases. A partir
deestosurgirálaposibilidad deacer
carse a los genes, ya no como enti
dades aisladas, sinocomo partes de
untododeeste conjuntoque son los
genomas", dijo Soberón. •

I

Nace la NuevaBiotecnología

i
o
!l-s
$¿
&

Francisco Xavier Soberón Mainero,

Asimismo, se refirió al ADN
"recombinante" en el que lo que se.
logra es recombinar in vitro ADN
de diferentes organismos, para ob
tener moléculas híbridas de ADN
(provenientes de diversos seres vi
vos) y los problemas a los que se
enfrentarán los investigadores en
torno de la clonación humana, que
según expertos, podría comenzar el
próximo año en Gran Bretaña.

"Referente a la clonación de or
ganismos completosy en particular
de adultos -explicóSoberón-, yo no
comparto la conviccióndequeesto
vaya a suceder tan prontocomo al
gunos suponen. De hecho.podrían
pasar mástíe 10 años antes de que
puedaclonarseunprimate.Losefec
tos princip ales, desde el punto de
vista biológico, es que se está uti
lizando un ADN viejo al que no se
le dio una oportunidad igual de
probarse."

Ensuconferencia,eldoctorSoberón
Mainero tambiénhablódedosconcep
tosmodernos:el ADN basura quefor
ma másdel90 porcientodelmaterial
genético delos organismos superiores,
incluidosloshumanos. Es material que

L SER GIO CARRILLO

a idea de que todos los seres
humanos provienen de una migra
ción iniciada en Africa hace 200
mil años y que pobló la Tierra
cobra cada vez más fuerza,declaró
el doctor doctor Francisco Xavier
Soberón Mainero,director del Ins
titutode Biotecnologíade esta casa
de estudios.

'En la conferencia Evolución del
Concepto de Geney Vida,dictadael21
deeneropasadoenelmarcodelciclode
conferenciasReestructuraciónActual
deConceptos en Ciencias de la Vida,
organizado porel Centrode Investiga
cionesInterdisciplinariasenCiencias y
Humanidades(CEIICH),Soberóndijo:
"hoyla preguntaentomoa la aparente
diversidadqueexisteentrepoblaciones
africanas o nórdicas, en dondeelcolor
de la piel, la estatura, lacomplexión y
otras características sonobviamentedi
ferentes,es ¿qué tantádiferencia hay a
nivelgenético entreunos sereshuma
nos y otros?

''Espero queenestaocasiónpueda
transmitirlesunpoco elentusiasmo yla
sensacióndeasombro quesetieneenel
área científica alrededor de los descu
brimientosque estánocurriendo, de la
evolución que hemos tenido y la
comprensióndeconceptosquecree
mos tan importantes como el de
'gene' en el concepto de vida."

Ensucharla, Soberónhizoreferen
ciaa algunos conceptos abstractos en
tomodelfenómeno delaherencia, pro
puestos porelmonjeaustriacoGregorio
Mendel y por el naturalista Charles
Darwinen el sigloXIX. También alu
dió a la biología molecular, según la
cual elADN(segmentos demoléculas
deácido desoxirribonucleico en la in
mensamayoríadelosorganismos)cons
tituyeel material hereditario.
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En el marco del 130 aniversario de la Escuela NacionalPreparatoria, Juan José
Mendoza expone, hasta el 28 defebreroen la Galería de la Plástica Preparatoriana, 26

de sus trabajos más representativos, realizados durante los últimos ochoaños

El Guito.

EN LA CULTURA
B A N C O DE DATOS

Combina la docencia
con la creación plástica

Cuentos del Lado Izquierdo es un interminable
paisaje de fantasías y sueños infantiles

Perrocker con Niño.

co, conmotivo de los festejos porel
130 aniversario de la ENP, reúne
una muestra selecta de 26 de los
trabajosmásrepresentativosdeJuan
José Mendoza realizados durante
los últimos ocho años,

Cuentos del Lado Izquierdo es

Detalle de Caravana de Harapos.

(ENP), Plantel5José Ya sc oncelos,

expone en la Galería de la Plástica
Preparatoriana bajo el título Cuen
tos del Lado Izquierdo .

La exposición pictórica, inau
guradael 28 deeneroen pleno Cen
tro Históricode la Ciudad de Méxi-

Las que Dan el Corazón.

L GU STAVO A VALA

a vida es como uncuento que
narramos todos los días, como un
sueño que se disgrega en instantes,
cada uno de ellos distinto al ante
rior. Así sucedeconla obra plástica
queJuanJosé Mendoza, profesor de
la Escuela Nacional Preparatoria

Juan Jo sé Me ndoza nació el

21 de marzo de 1968 en la

ciudad de México. Cursó la

licenci atura en Artes

Visuales (generación 1987

1990) en la Escuela

Naciona l de Artes Plásticas.

Actualmente imparte la

materia de Actividades

Estéticas (pintura) en la

Escuela Nacional

Prepa ratoria. Plantel 5 José

Vasconcelos. y la mate ria de

Apre ciaci ón Estética

(pintura)' el taller de

pintu ra en el Sistema de

Preparatoria Abierta

(CENDAP): calle del Museo

número 19. colonia

Xotepin go).

De 1987 a la fe cha ha

participado en más de 20

exposiciones colectivas en el

Museo Universitario del

Chopo. la ENAP. el

Conjunto Cultural Carlos
Pell icer , la Casa de la

Cultura de la Universidad

Autónoma del Estado de

México. el Centro Cultural

San An gel. el Foro Cultural

Quetzal eóatI y el Café La

Iguana.

¿Quién Suena a Quién? i Qué me Robó la Voz...que Entre Nosotros Pasól

12 O 19 de febrero de 1998. Gaceta UNAM



Las Cuentas del Alma, no se Acaban Nuncade Pegar. Perrocker.

uninterminablepaisajede fantasías
y sueñosinfantiles que se descubre
ante nuestros ojos, donde hasta el
mássencillode esoscuentoses plas
mado en el lienzo con maestría,
comosi fuera narrado por la voz de
su autor.

ParaJuan José Mendoza el acto
de pintar es transfigurar el mundo
por medio de la imaginación.Así,
reúne pecesy conejos con zapatos,
pájaros y perros con nopales, y has
ta torosconrítmicos grabados cuyo
origen parece encontrarse en la ca
ligrafía,escribe el maestro Arman
do TorresMichúa en el catálogo de

. presentación de la exposición
Agrega que el autor "modifica

sumaneradepintar a partirde 1991.
Significativogiro no sólo en el tra
tamiento temático y el distintivo
manejo de la policromía, sino por
los acentos lúdicos de los motivos
que emplea".

En efecto, el artista utiliza lo
lúdicocomo un elementomásde su

. obra, en cada cuadro plasma esa
necesidadde rememorarlospasajes
vivencialesde lainfancia,laadoles
cencia, la edad adulta y la madurez
del hombre, y los convierteen sue
ños.

Al incorporar a su discursovi
sual muñecas, caballos de juguete,
rehiletes, estrellas 'y un sin fin de
signos que remiten a la naturaleza
(mariposas, nubes, cactus, arcoiris
y hasta cometas), deja ver unafan
tasía que prescinde de lo ingenuo.
Talescambiosrevelanquesuvisión
del mundo-sinperdersucaracterís-

. ticodejo populare irónico-captala
realidadde una formadiferente. En
sus representaciones, las personas
semejanfigurasamuñecadas ya los
animales los coloca en una dimen
sión fantástica, comentael maestro
Torres Michúa.

Señalaque lasobras,de esmera
da factura y variados recursos pic
tóricos,remitenalrealismomágico,
que sin recurrir a lo narrativopare
cen provenirde antiguasconsejas o
de cuentos infantiles. Más que nu
trirse de imágenes de raigambre
popular, Juan José Mendoza crea
unaimagineríafabulosaen laque se
descubrenpersonajesmásqueseres
y ambientescolorísticosen lugarde
contextos naturales.

Los cuentos que imaginael ar
tista y plasma en su trabajose des
cubren en obras como Conejo En
cuentra Zapato y Perrocker con
Niño, ambascargadasde unasuerte
de fábulasde ensueñoy fantasía,en
las que los seres cobran un sentido
especial, tanto por sus magníficas
dimensiones como por la acción
que desempeñan.

Otra de las obras que sobresale
en la muestra es Las que Dan el

Corazón,óleosobretelaquedescri
beelamorde madre, elde abuela,la
ternurade unaindiaancianarodea
da porcientosderehiletes,mientras
sus maltratadas manos confeccio
nan uno más.

Otroscuadros quedestacan por
la presenciadeextraños personajes
(peces con lenguas largas, drago
nes,perrosmesoarnericanos, muje
res de pechosenormes y desnudos,
payasosypistolas) son¿QuiénSue
ña a Quién?, Pidiéndole Consejoa
la Muerte , LasCanijas Lagartijas
y Vuelta a la Manzana. También
está Vive, Vive, Vive... , óleo y
encaustosobretelaen homenajeal
poeta chiapaneco JaimeSabines.

La exposición Cuentos del Lado
Izquierdo permanecerá enexhibición
hasta el28 defebrero enlaGalería de
la Plástica Preparatoriana, en San
Ildefonso3D,enelCentro Históricode
la Ciudad de México. •

I Vuelta a /a Manzana/· Vuelen Bajo.
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El4defebrero, colegas, exalumnos y amigos recordarona Félix
Candela y a la creatividad de sus estructuras; enelfestejo el

director de ladependencia, Felipe Leal F'emánde: dijo que se
hacen gestionespara trasladar a laUNAM laexposición

retrospectiva delarquitecto que actualmente seexhibeenMadrid

Arquitectura rinde homenaje póstumo al
creadorde los cascarones de concreto armado

Fachada e interiores de la iglesia de la Virgen de la Medalla Milagrosa; esta obra, que el arquitecto Candela consideraba como la única cread ón totalment e suya, la realizó en 1953.

e- GUADALUPE LUGO

onsiderado el arquitecto más
original del exilio español, Félix
Candela (19l0-l997) dejó en nues
tro país una profunda y perdurable
huella,

Elpasado4defebrero Candelafue
recordado por colegas, exalumnos y
amigos, quienes lo honraron como
uno de los profesionistasde esa área
más importantes de los últimos años.
Enelhomenajepóstumoalcreador de

los cascarones de concreto armado,
organizadopor la Facultad de Arqui
tectura(FA)y la Dirección de Arqui
tecturadel Instituto Nacional de Be
llasArtes (INHA), sedestacó laexpe
riencia profesionaly la creatividad de
susestructuras.

El doctor Francisco Giral afirma
en su libro Ciencia española en el
exilio (1939-1989). El exilio de los
científicos españoles,que la produc-

ción más singular de Félix Candela
fueron las bóvedas laminaresdelga
das, llamadas, como ya dijimos, de
cascarón. "Laprimeraqueconstruyó
fueparaelPabellón de RayosCósmi
cos en la Facultad de Odontología,
donde demostró su utilidad técnica
para finescientíficos".

Encolaboración conarquitectos
mexicanos, Félix Candela -quien
adquirió la nacionalidad mexicana

en 194l- construyónumerosas igle
sias, hoteles, laboratorios y empre
sas industriales, no sólo en la capi
tal, sino también en Monterrey,
Tabasco, Acapulco y Cuernavaca.

Esaobra original fuereconocida
internacionalmente en 1961, cuan
do se le otorgó, entre otros muchos
reconocimientos,elPremioAugusle
Perret de la Unión Internacional
de Arquitectos, "algo así como un

Entre las innovadoras soluciones en iglesias está el Altillo. El Pabellón de Rayos Cósmicos de CU (1951,encolaboración con Jorge González Reyna).
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La úítimaobrasignificativa realizada en Méxicoporelarquitecto Félix Candela fueelPalado de los Deportes,construido parala Olimpiada.

Parte delafachadaeinteriores delmercado
de Coyoacán (que construyó entre 1955
56, en colaboración con Pedro Ramírez
Vázquez y Rafael Mijares).

Fuente para la inf ormación de los

pies de f oto: Boletín Repent ina,

Facultad de Arqui tectura . UNAM.

Enero de 1998. número 161. 3a.

época.

cursaralgunasmaterias y presentar
una tesis profesional. Mástarde, al
regresaraEspaña,nopudoobtener
lo por ser ciudadano mexicano.'

Para el licenciado Fernando Se
rrano Migallón, amigo cercano del
arquitectoFélixCandela,laviday la
obra de éste son una imagen del
transtierro español en México. "Es
la historia de un hombre que llega
joven a una tierra que no conoce
peroque ledaesperanzay libertad".

El exabogado general de la
UNAMreconocióqueCandelacon
tribuyó a formaruna nueva genera
ciónde arquitectos queveríanen su
labor unaforma de rescatar los va
lores nacionales y ponerlos en con
tactoconlacreaciónuniversalde su
tiempo.

Serrano Migallón concluyó di
ciendo:"si hay algoque recordarde
Candela más allá de sus obras 
símbolo de nuestros espacios urba
nos- es haberaceptado,pese o gra
cias a todo,el retode cumplirconsi
go mismoy con,su época".

El arquitecto Víctor Jiménez
-historiador de la arquitectura-, así
comolos doctoresFernando López
Carmona y Juan Benito Artigas,
amigos cercanos, quienes también
participaronen el homenaje a Félix
Candela, recordaron a éstecomo el
hombre alegre que siempre tuvo
palabrasde aliento parasus alum
nos, así como al profesionista que
hizo posible el nacimiento de un
lenguaje arquitectónico. •

FA, reconoció que la peculiaridad
de las obras arquitectónicas de
Félix Candela fueel empleode los
cascarones de concreto armado,
"la antítesis de la loza plana de
concreto".

Juan Antonio Tonda aseguró
que con la desaparición de Félix
Candela "quedó un vacío en el
terreno de la creatividad de las
estructuras".

En opinión del arquitecto Raúl
Fernández -quien recordó algunas
anécdotas de FélixCandela- el ho
menajeado fue uno de los arquitec
tos más importantes del mundo en
los últimos años. "Cansado de las
grandes ciudades monstruo como
México, Chicago o Nueva York,
decidióvivirenlaciudaddeRaleigh,
en el norte de Carolina, Estados
Unidos, endondededicó partedesu
tiempo aescribirsusmemoriasalas
quetítulo Los tresmundos (España,
México y Estados Unidos).

"Cuando se le preguntó el por
qué de su retiro en pleno éxito, él
respondió: Hay que retirarse como
los toreros, en pleno auge, y no
como los deportistas cuandoestán
en plena decadencia."

Félix Candela nunca tuvo título
paraejercersucarrera, porquecuan
do terminó sus estudios no pudo
pagar el costo del documento (800
pesetas). En Estados Unidos tam
pocoloobtuvoporquenoeraciuda
dano americano, mientras que en
México se le negó porque habíaque

Premio Nobel de Arquitectura".
Durante el acto realizado en el

Teatro Carlos Lazo de la Facultad
de Arquitectura (FA), los oradores
coincidieronen destacarque la últi
ma obra significativa realizada en
Méxicoporel arquitectoFélixCan
delafueel Palacio de los Deportes,
construido para la Olimpiada de
1968, con su original cubierta
indeformable de cobre.

El arquitecto Felipe Leal Fer
nández, director de la FA, comentó
que FélixCandela, catedráticode la
entonces Escuela Nacional de Ar
quitectura de la UNAM, realizó en
nuestro país un trabajo arduo y
prospectivo, y para reconocer su
trayectoria esta casa de estudios se
encontraba preparando, antes de su
inesperado deceso, un homenaje a
realizarseelpróximomesde marzo,
dondese le otorgaría el doctorado
Honoris Causa.

Deigual manera, LealFernández
afirmó que como continuación al
homenaje a Félix Candela, la facul
tad a su cargo hace las gestiones
pertinentes para trasladar a la
UNAM la exposición retrospectiva
de ese personaje de la arquitectura
universal, la cual se expone actual
mente en Madrid.

Por su parte el arquitecto Juan
AntonioTonda, catedrático de la

Unode losmásImportantes
Arquitectos
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Se consideraba
a rq uitecto mexicano

En lasegunda visita guiada de Arquitectura Viva, en
! donde se busca acercara la comunidad universitaria a las

f obras arquitectónicas de mayorrelevancia en México, el

122de enero estudiantesde la FA exploraron la obra de dos
~'~""'~~l- ...

~ figuras relevantes de esta disciplina, en las instalaciones___IIIIIIÍ_~ i de laplanta embotelladorade Bacardíy Compañía
o:

Félix Candela.

Félix Candela y Ludwig Mies Van Der Rohe,
creadores de construcciones insólitas

No obstante haber nacido en

España en 1910. Félix

Candela se consideraba

arquitecto mexicano. y lo era

pue sto que aquí desarrollo

sus sistemas de cálculo y
realizó los avances

tecnológicos y de estética

arquitectónica que le dieron

fa ma.
Había llegado a México con

el éxodo de los años

cuarenta como consecuencia

de la guerra civil española;

impartió cátedra en la

Facultad de Arquitectura de

la UNAM a partir de 1955;

dir igió talleres de

arqui tectura en Ciudad

Universitaria y se le

considera uno de los

mayo res creadores de

estructuras del siglo XX.

j unto con el italiano Pier

Luigi Nervi, el

estadounidense Buckminster

Fuller y el alemán Frey 0110.

Entre sus obras más

conocidas estén el Pabellón
de Rayos Cósmicos de

Ciudad Universitaria. la

igles ia de la Medalla
Milagrosa, el restaurant de

Xochimilco, el Palacio de los

Deportes para la XIX
Olimpiada. entre otras.

Fuente: Boletín Repentina.

Facultad de Arquite ctura,

UNAM. Enero de 1998.
I

número 161, 3a. época.
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E RAÚL C ORREA

n el marco de una serie de
visitas guiadas que la Facultad de
Arquitectura promueve bajo el nom
bre de Arquitectura Viva -las cuales
buscan acercar a la comunidad uni
versitaria a las obras arquitectónicas
demayorrelevanciaenMéxico-,el22
de eneroestudiantes de esa facultad,
encabezados por su director Felipe
LealFernández,exploraron laobrade
dos de las principales figuras de la
-arquitecturade estesiglo: FélixCan
dela y Ludwig Mies VanDerRohe.

Creadores de construcciones in
sólitasy llenasde una sencillezabru
madora, expresadaenlasoficinascor
porativas ylaplantaembotelladorade
Bacardí y Compañía -ubicadas en la
autopista México Querétaro-, Félix
Candela y Ludwig Mies Van Der
Rohe formaron parte del llamado
dreamteamarquitectónicode los se
sénta, explicó el arquitecto Leal
Fernández.

Lo que seconstituyó como la se
gunda visita guiada de estaactividad
sociocultural (la primera fue a los
conventosagustinosdelsigloXVIen
Metztitlán, Hidalgo). trajo para los
estudiantes el conocimiento de una
mezeladetalentoycreatividad, repre
sentadasporestas dosobrasmaestras
de la construcción.

Félix Candela, de origen espa
ñol, llegó a México a causa de la
guerracivilespañola.Habíasoñado
crear un concreto de cuatro centí
metros de espesor queflotara inde
pendientemente en el espacio, li
brando de manera ligera y estética
ungranclarosinapoyos, simulando
una membrana de tela que retara a
las leyesde la gravedad.

Candela,explicóelarquitectoLeal,

Gaceta UNAM

La planta
embotelladora de

Bacardíy
Compañía,
ubicadas en la
autopista México
Querétaro.

desarrollaaquítodounsistemaestruc
tural absolutamente innovador quese
conocecomolosparaboloideshiperbó
licos, el cualsedefiniría comosuave,
ligero, de una extraordinaria capaci
dad de autoexpresión. Sus espacios
sonautistas e introspectivos, llenosde
dinamismoy vitalidad.

Félix Candela, agregóel director
de la FA, dio el cimiento para una
nueva infraestructura industrial en
México.Construyóespacios llenos de
energía creadora en la décadade los
sesenta y trabajó originalmente este
tipodeconstruccionesparausoindus
trial, como es el caso de la Bacardí,
cuyaversatilidad ensusestructuras es
aplicable a muchos otros usoscomo
edificios de carácter religioso y gran
descentros deportivos.

Laplanta embotel1adoray bodega
deBacardíesuninteresanteynovedoso
proyecto de Candela, quien realiza
seis combinaciones de paraboloides
hiperbólicos cruzados,colocando tres
paresen fila,enloquecadaunodelos
cascaroneslibraunclaro de3D metros
de ancho, indicó.

ConcienciaArquitectónica

Por su parte, Miles Van Der

Roheplanteó en su obra una suerte
de conciencia arquitectónica que
afirma permanentemente que poco
es mejor.

Las oficin as corporativas de
Bacardí son la muestra más perfecta
de pureza de formas y espacios, en
dondeelobjetoarquitectónicoescolo
cado comounapiezamásdelpaisaje,
descansando sobre una alfombra de
pasto verde rodeada de cortinas de
árboles tambiénverdes.

VanDeRohefueungranvisiona
rio: propuso unaestética espacial que
se adecuara a la nueva tecnología in
dustrial. Combinaciones insólitas e
inimaginables de materiales que ape
nasseempezaban a producir en gran
escala.

La aplicación creativa de estos
nuevosmateriales,ylareinterpretaeión
delosmaterialestradicionales,lollevo
a experimentos atrevidos, rompiendo
labarrera de la timidez arquitectónica
decimonónica.

En esta aventura del cristal y el
acero, Van Der Rohe fue el profeta
que más predicó su filosofía con
proyectos. Las oficinas de Bacard í
yCompañía son la muestra perfec
ta de esta pureza de formas y
espacios.•



Resultado de una investigación antropológica, el
repertorio del ciclo Palenque Covanubias recorre las
principales regiones denuestro país para ilustrar el
estrecho lazo entre las danzas tradicionales y la cocina
de México; elescenario esla sala Miguel Covanubias
donde sepodrá disfrutar el espectáculo

BANCO D E DAT O S

El Ballet Folklórico de la UNAM presenta
un recorrido por la gastronomía mexicana Un recuento festivo

E ESTELA ALCÁNTARA

n el escenariode la Sala Mi
guelCovarrubias,duranteestemes,
ladanzarinde homenajea la cocina
mexicana medianteun espectáculo
dondelos asistentesse deleitancon
losbailes que aluden a las costum
bresgastronómicas de variasregio
nesde nuestro país.

Dentro del ciclo Palenque
Covarrubias el Ballet Folklórico
de la UNAM, bajo la dirección de
AngelinaGéniz, hace un recorrido
histórico y geográfico por varios
estadosdel país, mediante las dan
zasautóctonas y populares asocia
das con diversas tradiciones culi
narias.

El programa incluye desde la
danza azteca que se bailaba en las
fiestasal dios Xiuhtecutli, hasta la
de El Pescado, de la región de
Pátzcuaro y la cual recuerda los
manjares que probaron los nahuas. \
queseestablecieronen el lugarpara
fundar el reino de Michoacán. El
recorrido siguepor Oaxacaparasa
borear de memoria sus moles: el
amarillito, el negroy el coloradito.
Más tarde, la Danza del Venado
vuelve a ser el rito indígena que
evocala caza de aquel animalapre
ciadopor su deliciosacarne, y hoy
casiextinto.

En la segunda parte del progra
ma, la fiesta sigue en Tamaulipas
con Las Tres Huastecas, El
Querreque, El Gusto y El Caballi
to. De Puebla, además de disfrutar
la multicolor danza de los quetza
les, se rememoró el origen de los
chiles en nogada, platillo tricolor
preparado para recibir a Agustín
de Iturbide en la ciudad, poco des
puésdelos Tratados de Comonfort

en 1821, con motivo de la consu
mación de la Independencia. Al
final, los alegres bailes de Vera-

_ cruz: El Jarabe Loco, El Butaqui
to, El Canelo y La Bamba.

Sin embargo, las danzas por sí
mismas no tendrían importancia
alguna si el proyecto nose hubiera
concebidoantropológicamente. En
efecto, másqueunespectáculo que
pretenda resaltar la.estética de la
danza folclórica, con todos susele
mentos de movimiento, música 'y
vestuario, es un acercamiento
didáctico a las tradiciones y cos
tumbres de esas regiones del país
dondelacomidahasidounelemen
to determinante de la cultura.

Antes de apreciar las primeras
expresionesdancísticas en el esce
nario, la voz en offde Jaime Litvak
introduceal espectador en el mun
do de la tradición gastronómica na
cional, mientras en unapantallase
proyectan imágenes de la variedad
de manjares de lacocinamexicana.

Elhiloconductordelespectácu
lo es la voz del narrador, quien va
recorriendo las regiones de donde
provienenlosbailesquedespués se
interpretaránen escenaparadocu
mentar al públicoacerca de las tra
diciones culinarias del lugar.

Por su parte,el espectador debe
establecerlarelación entreel traba
jo documental quese presenta y los
bailes o danzasquevendrán a con
tinuación. Así, por ejemplo, antes
de ver la Danza Aztecade la fiesta
al dios Xiuhtecutli, el público es
informadode losantiguos consejos
que daban los aztecas a sus hijos

. acerca del buencomer.
Sin dudase tratade unproyec-

to académico bien intensionado
que pretende valerse de diversos
recursos -música viva, danza,
audiovisual- para documentar el
origen de ciertos bailes tradicio
nales y la relaciónde éstos con la
comida regional. ..

Sin embargo, la investigación
aritropológica de las tradiciones y
costumbresgastronómicas noavan
za paralela a la danza. Ambas ex
presiones, la documental y la
dancística, no confluyen finalmen
te en un espectáculo que consiga
una unidadestética.

No obstante, es un buen pre
texto para documentar antropo
lógicamente la exquisita relación
entre la danza y la comida como
elementosfundamentales de latra
dicióncultural de diversos grupos
humanos.

Elespectáculo sepresentatodos
losmiércoles alas 19horas,hastael
25 de febrero, en la sala Miguel
Covarrubias del Centro Cultural
Universitario.•
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Después de las
presentaciones del Ballet
Folklórico de la UNAM

dentro delciclo Palenque
Covarrubias actuarán, del 4

demarzoal 25 del mismo
mes, el BalletFolklórico
Universitario Vini-Cubi,

bajo ladirección de Enrique
Gómez Lomelí. El grupo
ofreceráen su espectáculo
Repertorio un recuent~)

festivo de l~ diferentes
formas de baile mexicano.
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Escuela Nacional de Artes
Plásticas

La Escuela Nacionalde Artes Plás
ticas, con fundamento en los artí
culos 38, 39, del 66 al 69, y del 71
al 77 y demás aplicables del Esta
tutodel Personal Académico, con
voca a concurso de oposición para
ingreso o concurso abierto a las
personas que reúnan los requisitos
señalados en la presente convoca
toria y en el referido estatuto, para
ocupar una plaza de Profesor de
Carrera Asociado "A" de tiempo
completo, interino, en el área prác
tica, Pintura, con un sueldo men
sual de $4,057.80 y número de
plaza 54525-16, de acuerdo con
las siguientes

Bases:

. a)Tener unalicenciaturao gra
do equivalente

b) Haber trabajado cuando
menos un año en labores docentes
o de .investigación, demostrando
aptitud, dedicación y eficiencia

c) Haber producido un trabajo
que acredite su competencia en la
docencia o en la investigación

De conformidadcon el artículo
"74 del mencionado estatuto, el H.
Consejo Técnico de la Escuela Na
cional de Artes Plásticas acordó que
los aspirantes deberán presentar las
siguientes

Pruebas:

1)Críticaescrita del programa
de estudios correspondiente

2) Exposición escrita de un
tema del programa en un máximo
de 20 cuartillas el cual será fijado
por la Comisión Dictaminadora

3) Exposición oral de los pun
tos anteriores ante la Comisión
Dictaminadora

4) Interrogatorio sobre la ma
teria

5) Formulación de un proyec
to de investigación sobre un pro
blema determinado

Para participaren este concur
so los interesados deberán presen
tar en la secretaría general de esta
escuela, dentrode los 15días hábi
les contados a partir de la publica
ción de esta convocatoria, los si
guientes documentos:
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l. Solicitud de inscripción al
concurso (el formato se proporcio
nará en la secretaría general).

2. Curriculum vitae actualizado
y documentación comprobatoria de
su contenido.

3. Constancia de estudios.
4. Si se trata de extranjeros,

constancia vigente de su residen
cia legal en el país y condición
migratoria suficiente.

5. Señalamientodedirección y
teléfono para recibir comunicacio
nes en la ciudad de México.

En la misma secretaría general
se les comunicará a los aspirantes
si su solicitud ha sido aceptada y
las pruebas específicas que debe
rán presentar, así como la fecha en
que comenzarán éstas.

Al concluir los procedimientos
establecidos en el mencionado esta
tutosedarána conocerlos resultados
del concurso, mismos que surtirán
efectoa partirde la fecha determina
ción del contrato de la persona con
quienla plazaen cuestiónseencuen
tra comprometida

***

La División deEstudiosdePosgrado
de laEscuela Nacional deArtes Plás
ticas,con fundamento en los artícu
los 38,41,del 66al69, y del71 al77
y demás aplicablesdel Estatuto del
PersonalAcadémico y el artículo 61
del Reglamento General de Estu
dios de Posgrado de la UNAM,
convoca a concurso de oposición
para ingreso o-concurso abierto a
las personas que reúnan los requi
sítos señalados en la presentecon
vocatoria, en el referido estatuto y
eh el mencionado reglamento, para
ocupar una plaza de Profesor de
Carrera Asociado ';C" de tiempo
completo, interino, en el área prác
tica, Estampa, con un sueldo men
sual de $5,098.12 y número de
plaza 53670-97, de acuerdo con
las siguientes

Bases:

a) Tener grado de maestro o la
autoriz ación para ejerce r la
docencia a nivel de posgrado en
los términos que establece el artí-
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culo 61 del Reglamento General
de Estudios de Posgrado

b) Haber trabajado cuando
menos tres años en labores docen- "
tes o de investigación, en la mate
ria o área o área de su especialidad

e) Haber publicado trabajos que
acrediten su competencia, o tener el
gradode doctor,o haberdesempeña
do sus labores de dirección de semi
narios y tesiso imparticióndecursos,
de manera sobresaliente

De conformidad con el artícu
lo 74 del mencionado estatuto, el
H. Consejo Técnico de la Escuela
Nacional de Artes Plásticas acordó
que los aspirantes deberán presen
tar las siguientes

Pruebas:

1) Crítica escrita del programa
de estudios correspondiente

2) Exposición escrita de un
tema del programa en un máximo
de 20 cuartillas el cual será fijado
por la Comisión Dictaminadora

3) Exposición oral de los pun
tos anteriores ante la Comisión
Dictaminadora

4) Interrogatorio sobre la ma
teria

5) Formulación de un proyec
to de investigación sobre un pro
blema determinado

Para participaren este concur
so los interesados deberán presen
tar en la secretaría general de esta
escuela, dentro de los 15días hábi
les contados a partirde la publica
ción de esta convocatoria, los si
guientes documentos:

l. Solicitud de inscripción al
concurso (el formato se proporcio
nará en la secretaría general).

2. Curriculum vitae actualizado
y documentación comprobatoria de
su contenido.

3. Constanciade grado,o en su
caso, constancia de dispensa de
grado.

4. Si se trata de extranjeros,
constancia vigente de su residen
cia legal en el país y condición
migratoria suficiente.

5. Señalamientode dirección y
teléfono para recibir comunicacio
nes en la ciudad de M éxico,

En lamisma secretaría general
se les comunicará a los aspirantes
si su solicitud ha sido aceptada y
las pruebas específicas que debe
rán presentar, así como la fecha en
que comenzarán éstas.

Al concluir los procedimien
tos establecidos en el mencionado
estatuto se darán a conocer los
resultados del concurso.

***

La DivisióndeEstudiosdePosgrado
de la Escuela Nacionalde Artes Plás
ticas, con fundamento en los artícu
los38 ,4I,del66a169,ydeI71 al77
y demás aplicables del Estatuto del
Personal Académico y el artículo 61
del Reglamento Generalde Estudios
de Posgrado de la UNAM, convoca
a concurso deoposiciónparaingreso
o concursoabierto a las personas que
reúnan losrequisitos señalados en la
presente convocatoria, en el referido
estatuto y en el mencionado regla
mento, para ocupar una plaza de
ProfesordeCarrera Asociado "C" de
tiempocompleto, interino; enel área
teórica, Historia del Arte, con un
sueldo mensual de $5,098.12 y nú
merode plaza54523-56,de acuerdo..
con las siguientes

Bases:

a) Tenergrado de maestro o la
autorizaciónparaejercerladocencia a
nivel de posgrado en los términos que
establece elartículo 61 delReglamen
to General de Estudiosde Posgrado

b) Haber trabajado cuando
menos tres años en labores docen
tes o de investigación, en la mate
ria o área de su especialidad

c) Haber publicado trabajos
que acrediten su competencia, o
tener el grado de doctor, o haber
desempeñado sus labores de direc
ción de seminarios y tesis o
impartición de cursos, de manera
sobresaliente

De conformidad con el artícu
lo 74 del mencionado estatuto, el
H. Consejo Técnico de la Escuela
Nacionalde Artes Plásticas acordó
que los aspirantes deberán presen
tar las siguientes

Pruebas:

1)Críticaescrita del programa
de estudios correspondiente

2) Exposición escrita de un
tema del programa en un máximo
de 20 cuartillas el cual será fijado
por la Comisión Dictaminadora

3) Exposición oral de los pun
tos anteriores ante la Comisión
Dictaminadora



"Por mi raza hablará el espíritu"
Xochimilco, DF, a 19 de febrero de 1998

El Director
M en AV José de Santiago Silva

4) Interrogatorio sobre la ma
teria

5) Formulación de un proyec
to de investigación sobre un pro
blema determinado

Para participar en este concur
so los interesados deberán presen
tar en la secretaría general de esta
escuela,dentro de los 15días hábi
les contados a partir de la publica
ción de esta convocatoria, los si
guientes documentos:

1. Solicitud de inscripción al
concurso(el formato se proporcio
nará en la secretaría general).

2. Currículum vitaeactualizado
y documentación comprobatoria de
su contenido.

3.Constancia de grado, o en su
caso, constancia de dispensa de
grado.

4. Si se trata de extranjeros,
constancia vigente de su residen
cia legal en el país y condición
migratoria suficiente.

5. Señalamientode dirección y
teléfono para recibir comunicacio
nes en la ciudad de México.

En la misma secretaría general
se les comunicará a los aspirantes
si su solicitud ha sido aceptada y
las pruebas específicas que debe
rán presentar,así como la fecha en
que comenzarán éstas.

Al conclu ir los procedimien
tos establecidos en el menciona
do estatuto se darán a conocer los
resultados del concurso, mismos
que surtirán efecto a partir de la
fecha de terminación del contrato
de la persona con quien la plaza
en cuestión se encuentra compro
metida.

•• •

LaDivisióndeEstudiosde Posgrado
de la Escuela Nacional de Artes
Plásticas, con fundamento en los
artículos38, 42, del 66 al 69, y del
71 al 77 Y demás aplicables del
Estatuto del Personal Académico
y el artículo 61 del Reglamento
General de Estudios de Posgrado
de la UNAM, convoca a concurso
de oposición para ingreso o con
curso abierto a las personas que
reúnanlos requisitos señalados en
la presente convocatoria, en el re
feridoestatuto y en el mencionado
reglamento, para ocupar una plaza
de Profesor de CarreraTitular "A"
de tiempocompleto, interino, en el
área práctica, Fotograffa, con un

sueldo mensual de $5,893.72 y
número de plaza 62624-42, de
acuerdo con las siguientes

Bases:

a) Tener título de doctoro los
co noci mientos para ejercer la
docencia a nivel posgrado en los
términos que establece el artículo
61 del Reglamento General de Es
tudios de Posgrado

b) Haber trabajado cuando
menos cuatro años en labores do
centes o de investigación, inclu
yendo publicaciones originales en
la materia o áreade su especialidad

e) Haber demostrado capaci
dad para formar personal especia
lizado en su disciplina

De conformidad con el artícu
lo 74 del mencionado estatuto, el
H. Consejo Técnico de la Escuela
Nacional de Artes Plásticas acordó
que los aspirantes deberán presen
tar las siguientes

Pruebas:

1) Crítica escritadel programa
de estudios correspondiente

2) Exposición escrita de un
tema del programa en un máximo
de 20 cuartillas el cual será fijado
por la Comisión Dictaminadora

3) Exposición oral de los pun
tos anteriores ante la Comisión
Dictaminadora

4) Interrogatorio sobre la ma
teria
. 5) Formulación de un proyec

to de investigación sobre un pro
blema determinado

Para participar en esteconcur
so los' interesados deberán presen
tar en la secretaría generalde esta
escuela, dentro de los 15díashábi
les contados a partirde la publica
ción de esta convocatoria, los si
guientes documentos:

l . Solicitud de inscripción al
concurso (el formato se proporcio
nará en la secretaría general).

2. Currículum vitaeactualizado
y documentación comprobatoria de
su contenido.

3. Constanciade grado,o en su
caso, constancia de dispensa de
grado.

4.Sisetratadeextranjeros, cons
tanciavigente de su residencia legal
en el país y condición migratoria
suficiente.

5. Señalamiento de dirección y

teléfonopara recibircomunicacio
nes en la 'ciudad de México.

En la misma secretaría general
se les comunicará a los aspirantes
si su solicitud ha sido aceptada y
las pruebas especílicas que debe
rán presentar, así como la fecha en
que comenzarán éstas.

Al concluir los procedimientos
establecidos en el mencionado esta
tutosedaránaconocer losresultados
del concurso, mismos que surtirán
efecto a partirde lafecha de termina
ción del contrato de la persona con
quienlaplazaen cuestión 'se encuen
tra comprometida

•• *

LaDivisióndeEstudiosde Posgrado
de laEscuelaNacionaldeArtesPlás
ticas, con fundamento en los artícu
los 38,42,del66al69,y del 71 al77
Ydemásaplicables del Estatutodel '
PersonalAcadémico y el artículo 61
delReglamento General de Estudios
de Posgrado de la UNAM, convoca
aconcurso de oposición para ingreso
o concurso abierto a l~ personas que
reúnan losrequisitos señalados en la
presente convocatoria, en el referido
estatuto y en el mencionado regla
mento, para ocupar una plaza de
Profesor de Carrera Titular "A" de
tienipo completo, interino, en el área
práctica, Escultura, con un sueldo
mensual de $5,893.72 y númerode
plaza 62902-78, de acuerdocon las
siguientes

Bases:

a) Tener título de doctor o los
conocimientos para ejercer la
docencia a nivel posgrado en los
términos que establece el artículo
61 del ReglamentoGeneral de Es
tudios de Posgrado

b) Haber trabajado cuando
menos cuatro años en labores do
centes o de investigación, inclu
yendo publicaciones originales en
la materiao áreade suespecialidad

e) Haber demostrado capaci
dad para formar personal especia
lizado en su disciplina

De conformidadcon el artícu
lo 74 del mencionado estatuto, el

Gacela UNAM

H. ConsejoTécnico de la Escuela
NacionaldeArtesPlásticas acordó
que los aspirantes deberán presen
tar las siguientes

Pruebas :

1)Críticaescrita del programa
de estudios correspondiente

2) Exposición escrita de un
tema del programa en un máximo
de 20 cuartillasel cual será fijado
por la Comisión Dictaminadora

3) Exposición oral de los pun
tos anteriores ante la Comisión
Dictaminadora

4) Interrogatorio sobre la ma
teria

5) Formulación de un proyec
to de investigación sobre un pro
blema determinado

Para participar en este concur
so los interesados deberán presen
tar en la secretaríageneral de esta
escuela, dentrode los 15días hábi
les contadosa partir de la publica
ción de esta convocatoria, los si
guientes documentos:

l. Solicitud de inscripción al
concurso (elformato se proporcio
nará en la secretaría general).

2. Currículum vitae actualizado
y documentación comprobatoria de
su contenido.

3. Constancia de grado, o en su
caso, constancia de dispensa de
grado.

4. Si se trata de extranjeros,
constancia vigente de su residen
cia legal en el país y condición
migratoria suficiente.

5. Señalamientode direccióny
teléfono para recibir comunicacio
nes en la ciudad de México.

En la misma secretaría general
se les comunicará a los aspirantes
si su solicitud ha sido aceptada y
las pruebas específicas que debe
rán presentar, así como la fechaen
que comenzarán éstas.

Al concluir los procedimientos
establecidos en el mencionado esta
tutosedaránaconocer los resultados
del concurso, mismos que surtirán
efecto a partir delafechade termina
ción del contrato de la persona con
quienla plazaencuestiónseencuen
tra comprometida
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"Por mi raza hablará el espíritu"
Cuautitlán Izcalli, Estadode México, a 19 de febrero 1998

El Director
Doctor Juan Antonio Montaraz Crespo

Facultad de Estudios
Superiores Cuautitlán

La Facultad de Estudios Superiores
Cuautitlán de la UNAM,con funda
mentoen los artículos 38,42, del66
al 69 Ydel 71 al 77del Estatuto del
Personal Académico de la UNAM y
demás aplicables de la Legislación
Universitaria, convoca a un concur
so de oposición abierto paraingreso
a las personas que reúnan los requi
sitosseñalados en la presente convo
catoriay en el referido estatuto, que
aspiren a ocuparuna plazadeProfe
sor de Carrera Interino Titular "A"
de tiempo completo, en el área de
"Microbiología Veterinaria, Enfer
medades Respiratorias de los Cer
dos, Aves y Ovinos", con sueldo
mensual de $5,893.72, con registro
20250-82, de acuerdo con las si
guientes

Bases:

a) Tener título de doctor o los
conocimientos y la experiencia
equivalentes

b) Haber trabajado cuando
menos cuatro años en laboresdo
centes o de investigación, inclu
yendo publicaciones originales en
el área de "Microbiología Veteri-

, naria, Enfermedades Respiratorias
de los Cerdos, Aves y Ovinos"

e) Haber demostrado capaci
dad para formar personal especia
lizado en su disciplina

El H. Consejo Técnico de la
Facultad de Estudios Superiores
Cuautitlán estableció las siguien
tes pruebasde evaluación, de con
formidad con el artículo 74 del
Estatuto del Personal Académico.

Pruebas :

a) Críticaescrita de unprograma
de estudios del área correspondiente

b) Exposición escrita en un
máximo de 20 cuartillas, del tema:
"Mecanismosde Patogenicidadde
los Micoplasmas y Pasteurelas en
las Enfermedades Respiratorias"

20 o 19 de fe brero de 1998.

e) Exposición oral de los pun
tos anteriores

d) Interrogatorio sobre el área
e) Prueba didáctica consisten

te en laexposiciónde untema ante
un grupo de estudiantes que se
fijará cuando menos con 48 horas
de anticipaci ón

t) Formulaciónde un proyecto
de investigación sobre: "Elabora
ción de Antígenos y Antisueros
para Uso en el Diagnóstico de las
Enfermedades de los Animales
Domésticos"

Paraparticiparen este concurso
los interesados deberán presentar en
la secretaría académica de laFacultad
de Estudios Superiores Cuautitlán,
planta altadel Edificio de Gobierno,
dentrode los 15días hábiles conta
dosapartirde lafechadepublicación
de esta convocatoria, una solicitud
de inscripción,en el formato que les
será proporcionado en la misma se
cretaría, acompañadade la siguiente
documentación por duplicado:

1. Solicitud de inscripción.
11. Curriculum vitae con los

documentos que lo acrediten.
m.Copia delactade nacimiento.
IV. Si se trata de extranjeros,

constancia de su residencia legal en
elpaís, asícomocondiciónmigratoria
suficiente.

V. Señalamiento de doínicilio
particular pararecibir comunicación.

Oportunamente la Comisión
Dictaminadora respectiva comu
nicará a los interesados la admi
sión de las solicitudes, fecha, hora,
lugar y pruebas a que deberán su
jetarse y acudir puntualmente, en
tendiéndose que desisten en su
solicitud si no ocurren a ellas.

Unavezconcluidos losprocedi
mientos establecidos en el Estatuto
del Personal Académico se darán a
conocer los resultados del concurso,
el cual surtirá efecto a partir de la
fecha de terminación del contrato
con quien la plaza en cuestión se'
encuentra comprometida

GacetaUNAM

'Primera exposición de estudios
ofrecidos por los centros de educación
superior, media superior y técnica, así
como de estudios de postgrado en la

República Mexicana.

Expo Profesión '98 creará un
Espacio de Orientación Vocacional,
para quienes el futuro profesional no

se encuentre bien definido.

WorldTrade Center
Ciudad de México

26 de Febrero al 1 de Marzo

Asiste y platica con los profesionales
de las instituciones más prestigiadas
del país y aprovecha laoportunidad

de ampliar tu futuro

Entrada Gratuita (mayores de 15 años)

Horario de 11:30 a 20:30 hrs.

lt
PARA MAYOR INFORMACIÓN COMUNICARSE A:

EXPOSICIONES AVANZADItS INTERNACIONALF.5, S.A. DE C.v. .
. V1CIIO No. 3-102, Col.lu4=066OO Máico, D.E

Tcls: (5) 566-5968 /566-5978 /566-5761/546-096
Fu: 705·0800

ExpoAvance http://www.~vm;:e.com.nu



grado-investigaciOn en el vInculo
universidad-empresa; doctorados
cooperativos y otras formas de co
laboración. eAtre otros temas
Informes: Dra. Aurora Femández.
Fax: (531 (7) 333- 127, E-mail:
dpi@reduniv.edu.cu

Vacantes en e/ slHViclo
civUintem6clon.

Organismos Intemaclonalls
pertenecientes II Sistema de
Naciones Unidas
Responsable: Instituto Matlas
Romero de Estudios Diplomát i
cos (1M RED)de la SecretarIa de
RelacionesExteriores
Plazas: Jefe de la división del
programa mundial de aplicacio 
nes climatológicas en la Organi
zación Meteorológica Mundial,
con sede en Ginebra. Suiza
Requisitos: ser personal profe
sional y especializado con am
plia experiencis en el área
Informes: IMRED, Tel.: 529 -96
48. Fax: 327-30-31

Dirección General de Intercambio
Académico. Edificio de Posgrado.
2° piso. costado sur de la Torre 11
de Humanidades. CiudadUniversi 
taria. de lunes a viernesde 9 :30 •
14:30 y 17:00 a 1B:30 hrs_
Inl. ntlt: telnel 132.24S.10.3Iogin : ¡nfo

http://••piwlt • .dglc:..unam.mx/dgial
wwwdgia.html

Conferencia sobre flslcl
computacional 1998
Duraclón: .2 al 5 de septiembre de
1998
lugar: Granada
TemAtlca: modelaie de fenOmenos
colectivos en sistemas complejos;
astronomla y cosmalogfa; Irsica de
altas energrasy aceleradores. Irsi
ca nuclear. atómica. óptica y mo
lecular, entre otros temas
Informes: Centro d~ Información
de la DalA
Fecha limite : 30 de abril de 199B

Espada

Dirección General d.

IntercambioAcadémico

11 in f O r m e s

PROYECTOS DEINvESTlGACIONy DOCENCIAMEXJCO-FRANCIA

Sra$Í/

Responsables: Gobierno de Espa
lIa y OEA

Beneficios: inscripción, asigna
ción mensual y t ransporte aéreo
Requisitos: titulo profesional; ser
diplomático en servicio activo o
presentar examen de admisión al
curso; laborar en la UNAM ; edad
máxima 35 años

Informes: Subdirección de Becas
Fecha limite: 26 de febrero de
1998 (3er. aviso)

SEP. CONACrr y ANUlES, en colaboración con elM inisterio de Asuntos Ex
tranler~s de Fronda,'c~nyocan o' lo com unido,d acod""ica":P:8 I~:s jnsti.!ueioo
n~ ,de educodón superior0 ,presenfor pro~os d~ jnVes~9~Ci?:n ydocen cio
en-todos 'los óreos, o 'de sa"rrollorse de monera"conju nta entre Profesores e
investigodores de institucion~ mexicanos r francesos

Modalidéides d. cooperación .

. , c,orai.d fj tlempo comPle·to. ~~ ,Fr
....··········· Yr..16x

octoriil;

Curso de derecho Internacional

Derecho. cienciaspOItjcas Y rela
cionesintemaeionales
Duración:. 3 al 28 de agosto de
1998
lugar: Fundación Getulio Vargas.
Rlo de Janeiro
Responsables: Gobierno de Brasil
y OEA
Beneficios: transporte aéreo. se
guro de salud y gastos parciales
de subsistencia
Requisitos: tItulo profesional; cer
tificado de dominio del idioma por
tugués y. adicionalmente. de in
glés o francés; laborar en la UNAM ;
edad máxima 45 allos
Informes: Subdirección de Becas
Fecha limite : 6 de marzo de 199B

IV Junta consultivs sobre el
posgrado en Iberoam6rfca
Duraclón: 24 al 27 de noviembre
de 1998
lugar: La Habana
Temática: posgrado y desarrollo
en lberoarnérica; relaciones pos- I

11 r e u n ion e s

Cuba

/srael

Espada

Mayor información sobre planes y
programas de estudio de universi
dades del pals y del extranjero:
Centro de Información de la DGIA.
lunes a viernes de 9:30 a 14:30 y
17:00 a 18:30 hrs.

Curso sobre estudios
Internacionales
Duración: 1 de octubre de '998 al
30 de junio de 1999
Lugar: Escuela Diplomática. Ma
drid

Duración: un año, a partir de sep
tiembre de 1998
Beneficios: inscripción y colegia
tura, asignación mensual parama
nutención, subvención para gas
tos mádicos y transporte aéreo
Requisitos : certif icadodeestudios
de bachillerato; constancia de co
nocimientos del idioma japonés;
edad máxima 30 alias
Informes: Subdirección de Becas
Fecha limite : 16 de marzo de
1998 (2° aviso)

Programa Israell de
Cooperación Intemaclonal

Cursoscortosde capaci11JCión
Areas: agricultura y ciencias afi
nes, desarrollo social y económi
co, desarrollo rural y urbano. edu
cación y desarrollo comunitario,
medicina y salud pública
Duración: variable
Responsable: Centro de Coopera
ción Intemacional del Ministerio
de Relaciones Exteriores de Israel
(MASHAVI
Idioma: españot, inglés o francés
Beneficios: inscripción al curso de
interés, asignación para gastos de .
manutención y transportación lo
cal
Requisitos : tlt ulo profesional o. en
algunos casos. estudios técnicos
en el campo del curso de interés;
experiencia práctica en el área;
constancia de domino del idioma
inglés o francés, para los cursos
que se imparten en estos idiomas;
consultar el catálogo de los cursos
para precisar fechas de realización
y requisitos especfficos; edad má
xima variable
Info rmes: Subdirección de Inter
cambio Internacional
Las fechas limite deberán ser con
sultadas con antic ipación

. " it~ . ·,¡·.- ". · . ".".·· "· .·' ·. ·.·.·. ·.·.·.".·. "••.

República Checa

Curso de Idioma checo
Duración: un mes
Nivel: principiantes e intermedios
Lugar: Universidad de Masaryk
Benefic ios: colegiatura. gastos de
manutención. hospedaje y mate
riales de estudio
Requisitos: constancia de cono
cimientos básicos del idioma
inglés o checo; edad máxima 35
alias
Inform es: Subdirección de Becas
Fecha limite: 26 de febrero de
199B (2° aviso)

Hungrla

Jap6n

Diplomado de
perfeccionamiento de lengua
y cultura la panesa

Humanidades. lingülstica. filoIogla.
artes y A_s afines

Investigaciones y estudios de
pasgrado o especialización

Ciencias y humanidades
Duración: 6 a '2 meses
lugar: instituciones de educación
superior húngaras
Beneficios: trtulo profesional; ins
cripción y colegiatu ra, pago par
cial de gastos de manutención,
alojamiento, apoyo económico
adicional y atención médica gra
tuita
Requisitos: t ftulo profesional; car
ta de aceptación de la institución
húngara receptora; constancia de
dominio del idioma inglés o ale
mán; edad máxima 35 alias
Informes: Subdirección de Becas
Fecha limite: 7 de abril de 199B
(2° avisol

Austria .

GrfJcia

Investigaciones y estudios de
especialización

Todos los campos del. conoci
miento

Duración: nueve meses
Lugar: inst ituciones académicas
austrIacas
Beneficios : inscripción y colegia
tura. asignación mensual, aloja
miento y seguro médico
Requisitos: trtuto profesional; cer
tificado de dominio del idioma
alemán; constancia de aceptación
o de contacto formal establecido
con la instituc ión receptora; edad
máxima 35 alias
Informes: Subdirección de Becas
Fecha limite: 27 de febrero de
1998 (2° aviso )

Investigaciones y estudios de
posgrado o especializa ción

Ciencias. teenologla. humanida
des Y arte

Duración : 4 a 10 meses, con posi
bilidad de prórroga
lugar: instituciones académicas
griegas
Beneficios: inscripción y colegia
tura. asignación mensual para ma
nutención. apoyo económico adi
cional y seguro médico
Requisitos: t Itulo profesional; para
investigaciones. certif icado de do
minio del idioma griego. inglés o
francés; para estudios de posqra
do, dominio del idioma griego;
carta de aceptación o de contacto
formal establecido con la institu
ción griega receptora; edad má
xima 35 allos
Informes : Subdirección de Becas
Fecha limite: 2 de marzo de 1998
(2° avisol

II b e e a s
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Con base en larecomendación de la Comisión de Evaluación y

Selección de Entrenadores de la DGAD

~
~
~ José Juan Sánchez Arias.

José Juan Sánchez Arias, nuevo entrenador
en jefe de Pumas Universidad

El matemático Agustrn Gutiérrez Rentería (centro) presenta al coachJosé Juan Sánchez

Arias (der) como el nuevo entrenador en jefe del equipo Pumas !Jniversidad.

E
S ANTIAGO IBÁÑEZ .

licenciadoJoséJuanSánchez
Arias fue presentado el lunes 16de
los corrientes como entrenador en
jefe del equipo de futbol americano
Pumas Universidad, como conse
cuenciadelprocesodereestructura
cióndeestedeporteque seimplantó
desdefinesdelañopasadoalinterior
de la institución.

Correspondió al matemático
AgustínGutiérrezRentería,director
generaldeActividades Deportivasy
Recreativas, hacer la presentación
oficialdel nuevo entrenadorenjefe
antelosmediosdecomunicación,en
ceremoniarealizada en el Palco de
HonordelEstadioOlímpicoUniver
sitariodeCU,enrespuestaa lareco
mendaciónque le hizoel pasado 12
de febrero la Comisión de Evalua
ción y Selección de Entrenadores,
una vezconcluidoel procesode de
signaciónde los ocho aspirantes al
puesto.

Dichacomisión,integrada por los

22 O 19 de febrero de 1998.

coaches Delmiro Bemal Contreras,
Hilario Canseco Castillo, Eduardo
Lozada Aguilera, Manuel Neri
FemándezyMario RevueltaMedina,
acordódemaneraunánimequeelplan
de trabajo presentado por el coach
SánchezArias seapegaba alapolítica
que se pretende en este proceso de
reestructuración, enfocada a ofrecer
mejores alternativasdedesarrollointe
gralentreloseducandos delaUNAM.

En su momento, el matemático
AgustínGutiérrezRenteríareiteróel
interésde su administración en ma
teria de futbol americano -que el
pasado viernes 13cumplió un año
en buscar la conformación de un
Patronato Unico de Apoyo a este
deportequecontribuyaalaobtención
de recursos para su sostenimiento,
asícomoque"losjugadores sededi
quen ajugar, los entrenadores a en
trenarylasautoridades deportivas a
administrar,queaunqueparecen ver
dadesdeperogrullo,noestansenci-.

GacetaUNAM

110, ya que han habido funciones
traslapadas".

Porsuparteelentrenadorenjefe,
JoséJuanSánchez Arias,agradeció
a laComisióndeEvaluacióny a las
autoridades deportivas delaUNAM
el honor de ser distinguido en su
nuevopuesto, calificandodeun"pro
cesoexhaustivo, ordenadoylimpio"
el que derivó en su nombramiento.

~ Sinembargo, señaló que aúnno es
~ tándadaslascondiciones paraqueel
<; equipocompita dentro de la Confe
& renciade los Diez Grandes, por lo .

queesperaentablarpláticascon las
autoridades de la DGAD para que
los requerimientos mínimos sean
acordes con lo que se pretende,
específicamente en "la renovación
de instalaciones, certidumbre en el
procesodereclutamiento yelapoyo
deexalumnosparaintegrarunpatro
natofuerte y sólido que nos pueda
proveer derecursos".

A1respecto,elcoachSánchezArias
buscará tenerun"equipo competitivo,
capazdepararseenelterrenodejuego
yaspiraraganarleatodoaquelquesele
enfrente"y agregó: "queremos darle
unaatención individualatodosaque
llosquepretendan aspiraraintegrar
sealequipo, peroquiero mencionar
que las reglasson clarasy en igual
dad de circunstancias paratodosyel
staffseleccionará alosmejores, porlo
quehago unainvitación abierta a los
jugadores delaUniversidadparaque
seintegren yconfíen enqueel traba
joquesedesarrolleseráenbeneficio
de laUNAM".

Porlo pronto, desde el domingo
15seconvocóalosjugadoresvetera
nosparareportarse algimnasioyser
evaluadosporelpreparadorfísicoy

darpasoatres evaluacioneshastala
primera semana de abril, cuando se
haránlosentrenamientosencortosy
enmayoiniciar las prácticasdepri
mavera, "ya integrados veteranos y
novatos que aspirenaquedarse enel
equipo de LigaMayor".

StalTdecoacheo

Paraapoyaresa labor, el coach
José Juan Sánchez presentó a los
integrantes de su staffdeasistentes,
siendo éstos los siguientes: a la de
fensiva, LeopoldoVázquez Mella
do,comocoordinadorylinebackers;
EduardoLazada,enIíneadeferisiva;
JoséAntonioSanmartínRiveroll,en
alas defensivas; ManuelRentería y
JorgeCarvajal,enbacksdefensivos.
A la ofensiva, Luis Rocha Cortésy
Angel Medina, en línea ofensiva;
Gerardo Anaya, en corredores;
ArturoAlcalá, enreceptores,ySergio
Gómez, enquarterbacks.

Elnuevo estrategaauriazulcali
ficó al staff como un grupo plural,
cuya intención es hacerlo así preci
samente para que puedatenerse un
buenreclutamiento dejugadores".

Estadesignaciónsesumaaladel
licenciadoenAdministración Mario
Hernández Verduzco al frente de
PumasAcatlán,quedandopendien
teladesignacióndelresponsabledel
equipo Voluntarios, delqueelmate
máticoGutiérrezRenteríaindicó:"no
surgirásinosecumplenloscompro
misoscontraídosporlosinteresados,
específicamente en cuantoa reunir
losrecursoseconómicos parasufra
gar los gastos que genereeÍ mismo
en su participación en la próxima.
temporada de Liga Mayor" . •



Líder tacleador de lapas~da temporada
deLiga Mayor de la ONEFA

.Osear Cano, galardonado por el Diario
de México como jugador del año

Dr. Francisco Barnés d e Castro
Rector

Mtro. Xavier Cortés Rocha
Secretario General

Escucha y participa en

Goya Deporti vo

e R ICARDO GAR CfAE.

omo viene sucediendo desde hace más de
cuatrodécadas,elperiódicoDiariodeMéxicoestuvo
demanteleslargos el pasado viernes 13conmotivo
dela premiación,pormedio de sudirector general,
FedericoBracamontes, a tres jugadores que consus
hazañasy enjundia dejaron huella imborrable enla
Temporada1997 deLigaMayordelaOrganización
Nacional Estudiantil deFutbol Americano.

Jesús Octavio GuilIén Martínez, halfback de las
PanterasNegrasdelaUAM;DiegoRodríguezTovar,
quarterbackde losPielesRojasdelIPN YOscarCano
Zenil, linebacker de los Cóndores de la UNAM,
nominadosporestemediocomo ''MejorJugadordela
Conferencia Nacional", "Jugador Más Valioso del
Clásico",y "Jugador delAño", respectivamente.

Los tres exponentes del "rudo deporte de las
ladeadas",asícomoexjugadores dediversas épocas
y demás invitados a laceremonia depremiaci6n, se
dieroncitaenlaCasadelFutbolAmericanodeMéxico,
loqueaprovecharonpara recordar sushazañas.

El licenciado Bracamontes, trassaludar a cada
uno,de los presentes, les mostró la folografía que
adornaunadelasparedesdelaSaladeJuntas deeste
diario, dondeseefectuólaceremoniadepremiación,
conescenasdeuna"quemadelpwnd'delosaños60.

"Aquítambién serealizaron algunas quemas del
burro, yaqueestamos ligados alfulbol americano y
lo hacemos con muchogusto", añadió el director
general deDiario deMéxico. .

También se leyó la relación de los 40jugadores
premiadosporesterotativocapitalino,desdeI952,para
dar lectura a la semblanza de cada uno de los tres

Coproducción de la Secretaría de Asuntos
Estudiant iles y Radio UNA M , por medio de la
Dirección General de A ct ividades Deport ivas

y Recreat ivas.

En sus nuevos horarios: los miércoles de 15 :35
a 16 horas por el 860 de AM y los sábados de
8 a 9 horas por el 96.1 de FM y 860 de AM.

lEn vivo y con teléf onos abiertos para tt, quien
eres el protagonista dé este espacio radiofónicol

(636·89·89 con cuatro lineas)

jugadoresgalardonadosyrecibirdemanosdellicencia
doFedericoBracamontessurespectivopremioquelos
distinguirádesde este momento comoparte delagran
pléyadedeexponentesdefulbolamericanoenMéxico.

Semblanm

OsearCano merecióladesignación de"Jugador
delAño" porsudestacadaactuacióncomo linebacker
de los Cóndores en la Temporada 1997 de Liga
Mayor, ,al realizar 93 tacleadas personales y ocho
capturasdemariscal decampoparaconsagrarsecomo
líderdefensivodelaConferenciadelosDiezGrandes.

EnellibrodeHechosy récordsdelaONEFA,en
el rubro de"más taeleadas enuna temporada dela
Conferencia" aparece el nombre deOsearcomo el
mejoren ese departamento enlahistoriadelcircuito,
alsuperarlas 81 tadeadasdeDaríoRuiz(OsosENEP
Aeatlán)ydeJoséLuisRodríguez(BorregosITESM
Lag), implantadas en 1993 y 1995, enese orden.

Cano Zenil, quiencursa suseminario detesisen
laFacultad deContaduría yAdministración, termi
naráen1998suelegibilidadyseguramente loharáen
elnuevo equipo PUI7UlS Universidad

EnlaUNAM sehan hecho acreedores ala lKJIIi¡
nación del "JugadordelAño", lossiguientes exponen
tes: Manuel Neri (1957), Armando Machorro (1959),
Felipe de laGarma (1960), Jorge Mercado (1964),
Leonardo Lino (1967), Jorge Olmedo (1971), Arturo
Feria (1977), Alberto Torres (1980), Adolfo JarnaI
(1952),EduardoGonzález(1990),LuisAraiza(1991),
Edgar Pulido(1995) y Osear Cano (1997). •

Este sábado: En la novena fech a del Torneo de
Verano 1998, Pumas de Universidad recibe a

Tigres de Monterrey (entrevistas y obsequio de
boletos); en nuestra sección médica: La

Importancia del Vendaje Deport ivo, plétice con
la licenciada en Enferm eria Josefa Ortiz Agui/ar;
en el mundo del ovoide m exicano: Entrevista en

estudio con el nuevo entrenador en jefe del
equipo PumasUniversida d, li cenciado José Juan

SlJnchez Arias y miembros de su sta ff de
coacheo; y ... algo más.
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PROYECTO DE PLAN DE DESARROLLO 1997-2000

LAS OPINIONES DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA

Aportaciones del doctor Juan Brom O.
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales

Expondréen primer lugar mi opiniónsobre los aspectosespecífi
cos que más me han llamado la atención, para hacer después
algunas consideracionescríticasacercadeldocumentoengeneral.

Comentarios a los aspectos relevantes del proyecto

Las respuestas de la UNAM a los retos del mañana

Carácter nacional. (P. VII) Considerocorrectoel planteamiento
de queelcarácter nacionalde la UNAMy su apoyoa la educación
superior en el país se realice fundamentalmente a través del
Posgrado yde lacolaboracióndeéstecon lasdemásuniversidades.

Sugerencias

• Se podría mencionar aquí el papel a desempeñarpor la labor
de investigaciónde la UNAM, la más importanteque se hace
en el país.

• SeríaconvenienteseñalarquelaUNAM podráy deberárecibir
también una retroalimentación académica de las demás uni
versidades del país y no dar lugar a la impresión de que se
considera la única capaz de aportar experiencias y compartir
avances. Lo mismo se puede decir de la relación entre la
UNAM y la sociedad en general: podemos aportar mucho,
pero también tenemos mucho que aprovechar.

Uso racional de los recursos. (P. VII) Este es, sin duda, una
exigenciapermanente.Desdeluego,elapoyoquerecibelaUNAM
de la Nación no sólo no debe disminuir sino que debería
incrementarse sustancialmente.

Investigación. (P. VIII) Se señala acertadamente la importancia
de la investigación, tantoen lo referentea la aportaciónal acervo
universal de conocimientos como en la formación de recursos
humanos de alto nivel.

Sugerencia

• Convendría especificar los tres aspectos que pueden distin
guirseen la labor de investigación: la producciónde~
conocimientos,lapresentaciónde nuevasinterpretaciones y la
elaboraciónde materialesdidácticos.Esta últimaactividad ha
sidounapreocupaciónconstantede la Universidad, peroen la
prácticase le ha consideradosiempre una actividadde menor
importancia. Pocas veces ha sido tomada en cuentacomouna
de las labores centralesde los académicos,lo que se reflejaen
laescasaconsideraciónque recibeen la evaluacióndel trabajo
realizado por éstos.

Bachillerato. (P. VIII) Aplaudo y consideromuy importante la
declaración expresa de que este nivel debe continuar formando
parte de la Universidad, así como la insistencia en su superación
y el mantenimiento de su matrícula. Más adelante se desarrolla
adecuadamente lo referente a este sectorde la Universidad<fu:.
blemas estratégicosP. XIV).

Los principios que orientan el cambio

Vinculación. (P.X)El desarrollode éstaesdemáximaimportan
cia, tanto en el aspecto interno de la Universidad (en el que el
documentoinsistemásadelantejcomo en loreferente asu relación
con la sociedaden general.

Sugerencias

• Señalarque la realizaciónde estudiospararesolverproblemas
concretosconstituye, a su vez, una valiosaretroalimentación
para la investigación básica.

• HacerexpresoquelaUniversidadnodebeabandonarelcultivo
delascienciasbásicas, mejor dicho,de lasaspectos básicosdel

. conocimiento científico, independientementede lasaplicacio
nesprácticasqueéstepueda generar.Todalahistoriadel saber
demuestra la necesidad y la utilidad a largo plazo de tales
indagaciones, aunque muchas veces no ofrezcan ventajas
inmediatas.

Las mismasconsideraciones puedenhacerseacercade la constan
te revisióndelosplanesyprogramasdeestudio.Porotraparte,esta
exigencia, bien planteada en el proyecto, no debe conducir a
olvidar las experienciasanteriores ni los éxitos obtenidos en su
momento.

Los programas estratégicos

Criterios pedagógicos. (P.XIII)Estoytotalmente deacuerdocon
el planteamiento de orientar la enseñanza haciala promoción de
las habilidades de razonamientoy cuestionamiento.

Consideraciones generales acerca del proyecto
y de la consulta sobre el mismo

Considero que el cumplimiento de los objetivos de la UNAM,
señalados en su Ley Orgánica y recogidos con acierto en el
proyecto, requieren del fortalecimiento de la cohesión de la
Institución y del sentido de comunidad y responsabilidad de sus
integrantes. Para que éstos se sientan realmente parte de la
Universidady asumansus laborescomo algopropio, más allá del
cumplimiento de un contrato de trabajo, deben sentir que, como
comunidad académica, son el elemento fundamental en las deci
siones de la Institución.
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Veo en esta participación el sentido del principio de libertad de
cátedra y de investigación.Pienso asimismoque lasdeclaraciones
hechas por usted, en el sentido de basar sus decisiones en la
consultaa lapropiacomunidadacadémica, revelanunacoinciden
cia con este criterio.

En mi opinión, sin embargo, el documento presentadono contri
buye al cumplimiento de las condiciones planteadas,por lo que
expongo a continuación.

¿Plan o lineamientos? El proyecto está constituidopor un con
junto de lineamientos, muchos de ellos generalese indiscutibles
como la insistenciaen lograruna mejor vinculación internay con
la sociedad, en superar su calidad académicay en desempeñarde
manera óptima sus obligaciones con la nación.

Por otra parte, no es propiamente un plan, ya que no presenta
formasconcretasde llevara la práctica lospropósitosqueanuncia
y no indica metas específicas ni señala plazos para alcanzarlas.

Cambio y "lo nuevo". En varios momentosse habladelcambio,
sin precisarlo, y de nuevas orientaciones, que con frecuencia, no
son tales. Así, en las "Perspectivas. .. " (P. V) se hablade "nuevas
habilidades en la práctica profesional tales como la selección y
análisis de información... ", cuyo fomento ha sido unapreocupa
ción universitariadesde hacebastante tiempo.Considerocorrecto
insistir en ello, pero no como novedad.

Tampocoes unainnovaciónel impulso a lavinculación;hagoaquí
la misma observación del párrafo anterior.

La presentación del documento. La Universidad requiere una
constante superación en lacalidadde su trabajo académico, exigencia
señaladareiteradamente, conjusticia,enelproyectoyenmuchas otras
oportunidades. Esto obligaa que las publicaciones oficiales puedan
servirdeejemplo en esesentido. El documento quecomento, desgra
ciadamente, tieneseriasfallas de redaccióny faltas de precisi ón.

La consulta. Reitero lo expresado al principio de la presente, en
el sentido de que me parece altamente positivo el llamado a la
comunidad universitariaa presentar sus puntosde vistaacercadel
proyecto. Sin embargo, la "Invitación" publicada en la Gaceta
UNAM el 17de noviembre del año pasado contiene limitaciones
que dificultan seriamente la participación solicitada. Entre ellas
destacan las siguientes:

III. Las opinionesdeben referirsea los contenidosy propósitosdel
proyecto. Esto impide cualquier iniciativa adicional.

IV.Se señala una extensión máxima de cinco cuartillas, lo que
sería adecuadosi el proyectopresentara proposiciones concre
tas, perono es conveniente para el análisisde los lineamientos
generales que lo constituyen.

Ya iniciado el proceso de consulta, se han publicadoen la prensa
algunasdeclaracionesemitidaspor autoridadesuniversitarias, que

. me han producido asombro.

Enunadeellasseexpresaqueladecisión acercadelPlandeDesarroIlo
es una función del rector como "jefe nato de la Universidad", sin
mencionar los órganos colegiados de ésta. Ciertamente ni la Ley
Orgánicaniel EstatutoGeneral obliganal rectora someterel plana
algunode estosórganos, perosonelloslosquedeberándiscutir y, en
sucaso,acordarlasformasconcretas de llevarlo a la práctica. Omitir
eneldebatelaespecificación de funciones contenidaen lalegislación
que rige a la UNAMexpresael olvidode la propia estructura de la
Universidad y con ello debilita la participación y el sentido de
responsabilidad de los integrantes de la comunidad universitaria

Por último, me parece preocupantela idea,expresada por algunas
personas, de que una escasa respuestaal proyecto deba considera
seuna formadeconsenso.Puedeser tambiénel resultadode unmal
planteamiento o, peor, de la apatía de los universitarios-.Esta
última no sería un signo de fortalezade la Institución y puede dar
lugar, en situacionesdifíciles, a movimientoserráticos peligrosos
para la misma.

Aportaciones De los doctores Luis De la Peña y Ana María
, Cetto

Instituto de Física

Consideraciones

l. Estimular laexpresión de laopinióndelosuniversitarios y crear
la oportunidad para que emerjan iniciativasdel seno de la comu
nidades unacierto,que adquieremayordimensióncuando provie
nede los círculos más altos del gobiernouniversitario, y especial
mentecuando se refiere a temas tan importantescomo el proyecto
de Plan de Desarrollo de la UNAM para los próximos años.
Precisamentepor laimportanciaquecreemosdebe asignarse aeste
tipo de procesos,nos parece apropiadohacerdos consideraciones
iniciales.

No es esta la primera ocasión que se dan posibilidades de tal
naturaleza. En tiempos recientes hubo una oportunidad similar
con el documento Fortaleza y Debilidad de la UNAM del Dr.
Carpizo y, másrecientementeaún,con el Congreso Universitario,
sus Foros Preparatorios y Conferencias Temáticas. De estos
esfuerzos, que involucraron a miles de universitarios con una
amplísima gama de experiencias y conocimientos, parece haber
quedado tan poco que, por ejemplo, el documento hoy en discu
siónpuedeprescindirde ellos.Tenemosqueante la frustración que
tales experiencias han generado, la participación espontánea y
sincera de los unamitas al nuevo llamado del rector no resulte
particularmente dinámica. La revisión de la Uni~ersidad no se
inicia ahora, y cabe preguntarse cuál ha sido el destino de los
esfuerzos anteriores,cuál será el del presente. Muy sinceramente
esperamos que el ejercicio actual produzca resultados más tangi
bles para la comunidad, y que ésta pueda sentirse verdaderamente
representada en el documento final. Está claro asimismo que
lograr un resultado tan ambiciosos demanda de plazos mucho
mayores de los disponibles, para los estudios y diagnósticos,
búsqueda de soluciones, implementación, etc., por lo que, dadas
lascondiciones,a loque puedeaspirarseporelm~mento es a crear
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unambiente, una atmósferaque propicieel diálogo y ladiscusión
libre, real y permanente de la universidad y sus proyectos y
programas. Y esto nos lleva de -la mano ·a nuestra segunda
consideración.

Existen en la UNAM desde hace muchosaños órganosde comu- .
nicación de circulación amplia, como son la Gaceta UNAMo la
Revistade la Universidad.Que estos órganos cumplen de alguna
manera las tareas que tienen encomendadas lo atestigua su
longevidad. Sin embargo ningunode ellos sirve de conductopara
la expresión de las inquietudes, experiencias, sugerencias o de
mandasde los miembros de la UNAM.Durante un corto plazola
Gaceta UNAM publicaba cartas que, aunque en forma menor,
atendían esta necesidad.La seccióndesapareció,sin que se creara
instanciao vehículo alguno que la sustituyera. Creemos que
reparar esta ausencia creando un órgano de comunicación de
calidad que estimule la expresión libre y espontánea de los
universitarios y permitiera alimentarel intercambiode opiniones
y experiencias entre los miembrosde la comunidad-que podría
ser inicialmente una sección de la propia Gaceta- sería una
contribución valiosa coadyuvante del proceso de planeación y
perfeccionamiento de nuestra casa.

2. En el proyecto de Plan de Desarrollo se da una merecida
importancia a los procesos de vinculación tanto al interno de la
UNAM,como con el exterior. Sin embargo, en lo que se refiere
específicamentea lavinculaciónconelsectorproductivo,a través,
por ejemplo, de un significativo reforzamientode las actividades
de la UNAM en la preparación de técnicos y tecnólogosde alto
nivel y con actitud creativa e innovadora y al reconocimiento
abiertodel saber y de la investigacióntecnológicoscomo activi
dades académicas fundamentales para la independencia tecnoló
gica (y económica en última instancia)del país, pero en las que
nuestrauniversidades aún claramentedeficitaria,se siente queel
proyecto es poco incisivo. Creemos que puede reforzarse en este
aspecto tomando en cuentael documento El Fortalecimiento de la
Investigación en la UNAMgenerado recientemente porla Coordina
cióndelaInvestigaciónCientífica; setratadeunavaliosacontribución
aestetemaque,además,daunadefinición másbalanceadadelsentido
y losobjetivos de la investigación científica

3. Dentrode los diversos aspectos queconlleva el término vincu
lación se menciona la vinculación entre la investigación y la
enseñanza. Estepunto nosparecede importanciacentral.Nobasta
que los investigadores impartan clases, aunque esto es no sólo
necesario, sinoindispensable;se requiereir mása fondoyrecono
cer que el origen del problema es estructural: hay dependencias
cuya misión central es la investigacióny otras que contemplanla
enseñanza como tarea .primordial. Se ha intentado dar pasos
adelanteen la integraciónde estas tareascon medidas importantes
como es la creación de los Consejos Académicos de Área (prác
ticamentela única resolución del Congreso Universitario que se
implementó) o la reestructuración del posgrado, o, más reciente
mente,lacreaciónde lafigurade 'catedráticouniversitario' -que
sigue pendiente de implementación-oSin embargo, la reestruc
turación del posgrado también tiene sus riesgos, pues diluye de
maneraimportantela participaciónde las facultadesen esta tarea,

alejándolasmásdel sectorque hace la investigación. Esto signifi
ca, 10 señalamosde manera incidental, que deberán tomarse las
medidas apropiadas para reducir los posiblesefectosperniciosos
de lanueva estructura. Regresandoal temaqueremoshacer notar
que, dada la estructura real de la UNAM, existen en la práctica
razones de fondo que dificultan sensiblemente la realización de
laboresde investigación en las facultadesy queentreellas destaca
por su importancia, la profunda desigualdad de condiciones de
trabajo en que se encuentran los profesores de carrera de las
facultades y los investigadores de los institutos. Incluso, los
nombramientos mismos reflejan ya claramente la diferente con
cepciónqueanimóa laUNAM al momentode crearestas figuras,
y que se plasmó en la práctica como diferentescondiciones de
trabajo dadas las diferencias de objetivos. Mientrasno se creen
condicionesde trabajoenteramentesimilaresparalosinvestigado
res de ambas instanciasseguirán bifurcándoselascorrespondien-

-tes labores, 10 que necesariamente obstaculizarála intención de
vincular más estrechamenteinvestigación y enseñanza.

4. Pero nosóloinvestigacióny enseñanzarequieren vincularse;la
mismaconsideraciónse aplica a las otrasfunciones sustantivasde
la Universidad. La estructuracompartamentalizada de la UNAM
no favorece-más bien al contrario-- una vinculación orgánica
entre docencia, investigación, difusión, divulgación, servicios,
etc., y aun hoy día, cuando se quiere reforzar alguna de estas
actividades se decide crear una nueva dependencia abocada
específicamente a ella, diferenciada de las demás. Ante esta
situación, se hace necesario y urgente incentivar la creación de
Unidadesquesedediquenaproyectos universitarios horizontales,
concebidascomo espaciosen los que diferentesespecialidades y
diferentes modosde abordarlas tareas enla Universidad, conflu
yan en tomoa untemaoproblemaespecíficode relevancia -para
la Universidad, para el país, o para el mundo actual-o Hay una
diversidad de temas o problemas de esta índole, de frontera,
actuales y relevantes,que pueden dar lugar a proyectos de inves
tigación-desarrollo-docencia y formación de personal-servi
cios-productos-difusión-vinculación, todo entrelazado y lle
vándose de la mano; pero ello requiere que los universitarios
capacesderealizarestastareasdiversas:puedanconfluiry trabajar
juntos (sin estar forzados a abandonar sus dependencias de
adscripción),inclusive, dado el caso, en colaboración con instan
ciasexternasa laUNAM. Estaes unaforinamodernadeorganizar
el trabajo, que se está llevandoa cabo con éxito en universidades
de otros países, y que da lugar al llamado "nuevo modode hacer
ciencia". La creaciónde tales Unidades sigue necesariamente un
patrón diferente del que sigue normalmente la creación de una
nueva dependencia en la UNAM; debe ser más ágily flexible, las
Unidades deben ser susceptibles de crearse, evolucionary morir
sin grandes aspavientos.

5. En el proyecto se insiste atinadamente en la necesidad de
crear condiciones para elevar la calidad y eficiencia de la
enseñanza, y entre otros elementos, se menciona, un tanto
colateralmente , el asunto de las becas a los estudiantes de
escasos recursos. Sobre este tema creemos oportuno hacer un
par de comentarios. Por un lado, respecto al número ínfimo de
becas que la UNAM está en condiciones de otorgar a estudian-
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tes de nivel de licenciatura (y que, tenemos entendido, es mucho
menor aún en el nivel de bachillerato). En un país como el
nuestro y, más en particular, con el serio empeoramiento de la
situación económica que las familias mexicanas han tenido que
soportar en los últimos 15 o más años, esto se siente como un
elemento más que se adiciona a la injusticia social. Cierto que
la propia UNAM ha sufrido de similares problemas, pero es
claro que se trata de un problema no resuelto que amerita que se
le atienda en alguna forma.

Pero hay un aspecto adicional que merece especial atención. En la
reciente reestructuración del pos grado se establece que todos los
alumnos de este nivel lo son de tiempo completo. Si la UNAM
impone esta condición, de alguna manera ha de garantizar que
todos los estudiantes del posgrado se encuentran en condiciones de
dedicarse de tiempo completo a sus estudios y a su preparación, y
debería implementar las medidas que le permitan atender esta
condición. Dentro del esquema de funcionamiento actual esto
significa necesariamente otorgar becas de tiempo completo a
todos los estudiantes que lo requieran durante la totalidad de sus
estudios de posgrado. Una alternativa interesante-vigente en un
sinnúmero de universidades del mundo-- consistiría en que los
estudiantes de posgrado, aprovechando la preparación y los cono
cimientos ya adquiridos, y considerando la conveniencia de que se
incorporen al trabajo como parte de su desarrollo profesional,
pueden optar (sobre todo en la etapa avanzada de sus estudios) por
una posición remunerada como ayudante o asistente de investiga
dor. Los grupos y proyectos de investigación -incluidos los
proyectos asociados a las Unidades propuestas en el inciso ante
rior- requieren de esta fuerza de trabajo (que en la UNAM
virtualmente se ha perdido desde la cancelación en la práctica de los
puestos de ayudante de investigador e investigador asociado), y, a su
vez, losjóvenes requieren de esta oportunidad de entrenamiento para
alcanzar una formación máscompletay pasar más gradualmentede la
condición de estudiante a la de investigador incipiente.

6. El proyecto menciona por una parte que se alentará la colabo
ración entre institutos y centros para que junto con las facultades
generen textos para la docencia, y en otra parte se menciona que
en publicaciones universitarias y fomento editorial se reforzará el
proyecto existente, y se apoyará la reimpresión y continuidad de
las colecciones editoriales universitarias. Creemos que la UNAM
tiene la capacidad para redimensionar y modernizar su proyecto
editorial, y en particular para lanzar un ambicioso proyecto de
producción de libros de texto de amplia cobertura y para diferentes
niveles, del bachillerato al posgrado, con el que podría satisfacer
necesidades no sólo nacionales sino regionales. Más que "alentar
la colaboración entre dependencias" con este fin, lo que se antoja
es invitara (grupos de) docentes e investigadores aque aprovechen
sus conocimientos y su experiencia docente para elaborar estos
textos. En la planeación y la evaluación del trabajo académico se
ha de dar un peso importante a estas labores con objeto de
estimularlas. Es importante asimismo, en este contexto, que se
atienda al añejo problema de la falta de distribución de las
publicaciones universitarias, y también que se aprovechen las
nuevas tecnologías en edición para modernizar la producción
editorial.

7. Aunque no tenemos datos muy recientes que nos permitan saber
en detalle como ha evolucionado en los últimos años la distribu
ción de estudiantes y egresados de la UNAM por especialidades,
sí recordamos que no hace mucho tiempo se insistía en la necesi
dad de atender el problema creado por el peso excesivo que las
carreras y disciplinas administrativas y afines han adquirido. De
manera simultánea algunas disciplinas científicas -en particular, la
física y la química- e ingenierías se vieron poco favorecidas y su
población declinó de manera apreciable, a pesar de que la UNAM
cuenta con una amplia planta de investigadoresy docentes en las áreas
científicas, y que es bien conócida la necesidad de que el país cuente
con mayor número de científicos y tecnólogos bien formados.
El tema se aborda en el proyecto, pero en términos muy genéricos
que no permiten ni apreciar el estado actual del problema ni
conocer las medidas que se considera pertinente adoptar para
corregir esta distorsión. Dada la importancia del tema parecería
pertinente una discusión con más detalle.

Aportaciones del doctor Ignacio Galindo Gamas
Instituto de Investigaciones Jurídicas

A. Pienso que en estos momentos se requiere que todo universi
tario amplíe su capacidad para interveniren maneraefectivaen
el desarrollo cultural del grupo social.

B. Por ello considero necesario, como usted lo señala ampliar las
fronteras del conocimiento.

C. Creo que en el proyecto deberían señalarse las medidas concre
tas para cumplir los anteriores objetivos en cuya ejecución y
realización efectiva y prácticadebemos intervenir todos y cada
uno de los universitarios.

D. Muy acertado me parece que para ese efecto se intensifique
como usted lo señala, una mejor relación entre la docencia y la
investigación, exigiendo a los docentes la presentación de
trabajos de investigación y a los investigaciones, labores, de
docencia como deberes propios de sus funciones.

E. Me parece que es fundamental crear desde este semestre una
mayor participación activa de los estudiantes en la labor de
aprendizaje. Para ello se requiere modificar en cada Facultad
y en cada centro de investigación, la relación enseñanza
aprendizaje.

F. Conviene estimular tanto a los alumnos coino a los docentes su
labor universitaria, en los aspectos antes mencionados, me
diante la asignación de becas conducentes al efecto.

G. En otro aspecto es aconsejable, para el mejor logro de las
finalidades que usted propone, establecer mayor comunica
ción y apoyo recíproco entre las universidades de los Esta
dos de la Federación y la UNAM, mediante el intercambio
de docentes e investigadores; particularmente ofreciendo
oportunidades a los profesores y universitarios de provincia
para participar en la vida académica de la UNAM.
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H. El problema de las cuotas y del pase automático merece una
consideración especial . Este envuelve aspectos de política
general del País, que considero necesario tratar con mucha

; habilidad y con gran cuidado.

Aportaciones del doctor Juan M. Lope Blanch
Instituto de Investigaciones Filológicas

He de reconocer que en su conjunto me parece un documento
excelente, que presenta un plan muy bien organizado y cuya
aplicación beneficiará sin duda a la Universidad Nacional. Mas no
creo que loque usted solicita de los universitarios sea una laudatio
encomiástica. En tal seguridad, me parece más positivo que le
exprese algunas consideraciones personales que acaso puedan
tomarse en cuenta. Mé referiré únicamente a algunos determina
dos puntos del documento, que me inclinan a hacer algunas
observaciones. Son los que figuran, concretamente, en las páginas
14 y 15 del folleto : l

Se habla ahí reiteradamente (como también en otros lugares del
documento) del "ritmo cada vez más acelerado" de "las cam
biantes condiciones" de nuestros conocimientos. Sé que tal cosa
es absolutamente cierta en el sector de las ciencias materiales,
y que gran parte de los conocimientos actuales de la Medicina
habrán quedado obsoletos en cinco o seis años ... Y el progreso
es aún más acelerado en diversos sectores de la tecnología. Pero
tal cosa no sucede en el campo de las ciencias sociales . Lo que
Menéndez Pidal, por ejemplo, señaló en el campo de la filología
tiene absoluta vigencia en nuestros días, mayor quizá que la del
pensamiento de lingüistas actuales..y no digamos nada de
principios éticos de la filosofía griega o medieval. No es
posible, pues, generalizar.

Se habla también en las dos p áginas señaladas del Plan de
Desarrollo de "profundos cambios" y de "profundas transforma
ciones", cosa que tal vez sea necesaria en algunos sectores de la
UNAM o de nuestra sociedad. Pero -repito- conviene no
generalizar. Ni tampoco caer en fetichismos apriorísticos. No
concedo valor alguno al cambio porel cambio mismo.¿Por qué no
hablar, másbien, de perfeccionamiento,de progreso,de ajustes,de
mejoría? A los jóvenes estudiantes la idea de "cambio" puede
parecerles deslumbradora, y en sus manos puede resultar peligrosa.
Se habla también en esas dos páginas de la flexibilidad en los

planes de estudio. Dos reflexiones me asaltan en torno a este
asunto. Una,relativaa la posibilidad de crear un nuevo fetichismo.
Se corre el peligro de que esa propuesta de "flexibilidad" se
convierta en un principio inflexible y dictatorial (como aquel
."prohibido prohibir" de 1968), según ha sucedido recientemente
en la Facultad de Filosofía y Letras, cuando revisando los planes
de estudio de la carrera de Lengua y Literatura Hispánicas, los
representantesde losestudiantes se oponíana lasensatezmagisterial,
sacrificando lo conveniente para su formación en aras del inflexi
ble principio de la flexibilidad.

Otra --<lue se une a "la posibilidad de complementar su formación
(de los estudiantes) en otros espacios de la universidad"-, refe
rente a un posible idealizació n de los estudiantes de la UNAM .
Creo que debemos se realistas: 47 años de docencia en nuestra
Universidad me han demostrado que la mayor parte de nuestros
estudiantes llega ala UNAM con una formaciónmuydeficiente 
lo cual nos obliga a cubrir lagunas informativas "p reuni
versitarias "...:.- y con una idea en gran medida equivocada de loque
son los estudiosuniversitarios y la finalidad mismade la Universidad
más allá de considerarla como une entidad expendedora de
títulos. . .laborales.Lo de abrir "su formación en otrosespacios de la
Universidad" se ha intentado ya en otras ocasiones, con resultados
negativos.Necesitaríadeun espacio muy superior alquecreo que me
corresponde aquí para relatar experiencias decepcionantes.

En sínte sis, me parece que algunos de los presu puestos del Plan
pecan de excesivamente op timistas y un tanto alejados de
nuestra realidad sociocultural. Lo cual no significa que crea yo
que haya de renunciarse a introducir cambios necesarios a los
ajustes que ayuden a mejorar, a perfeccionar -más que a
transformar profundamente-la real idad de nuestro sistema de
enseñanza, sin condenar al fracaso proyectos un tanto ambicio
sos precisamente por su noble idealismo. Los cambios de fondo
tendrían que comenzar en las etapas educativas previa s a la
universitaria.

Espero , señor rector, que interprete positivamente estas sencillas
reflexiones , fruto de miconocimiento de la UNAM a través de casi
medio siglo de docencia e investigación en ella.

P.S. Si ni siquiera es posible convencer al estudiantado-de la
conveniencia de apreciar y valorar lo que la UNAM les proporcio
na, correspondiendo a ello con un leve aumento en las cuotas de
inscripción.. .

(Estas opiniones se publican con la autorización de sus autores)
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.Consej o Aca démico del Area de las Ciencias Físico
Matemáticas y de las Ingenierías

A partir del 10 de febrero de 1997, se realizó una reestructu
ración deLConsejo con el propósito de darle un mayor impulso;
lograr mayor agilidad en su funcionamiento, mayor integración
de lasentidades académicas y fomentar las funcionesde planeación
y evaluación académicas del Area.

Es importante señalar que la estructura existente en la Coor
dinacióndel Consejo, hasta antes de su reestructuración, era la de
una dependencia universitaria con una plantilla de 20 personas,
que incluía secretarios técnicos, auxiliares, secretario adminis
trativo, técnicos y personal de intendencia; con la reestructura
ción del Consejo las funciones de apoyo administrativo se
transfirieron a la Unidad de Apoyo a Cuerpos Colegiados y la
Coordinación del Consejo quedó integrada por el Coordinador ,
el Secretario, sus respectivas secretar ias y un asesor, dejando la
Coordinación de ser una depend encia adm inistrativa. Esto libera
al Coordinador y a la Coordinación de las tareas y responsabili
dades admin istrativas y presupuestales, dándole un carácter
únicamente académico. Esta reestructuración implicó la reduc
ción y remodelación de los espacios físicos que ocupa la Coor
dinaci énpara adecuarlos a las nuevas circunstancias.

Bajo estas nuevas condiciones el Con sejo ha continuado las
actividades y funciones que venía desarrollando en lo relativo a
la revisión de planes y programas de estudio, a la integración de
comisiones dictam inadoras, así como a la atención de comités y
comisiones derivados de los programas académicos establecidos
por la Secretaría General. Para ello, se reinte graron las comisio
nes del Consejo, se actualizaron los miembros de las comisiones
y comités eval uadore s, se sistematizaron y agilizaron procedi
mientos, se depuró la docume ntación que se les envía a los
consejeros y se ha reduc ido el tiempo de duración de las sesiones.

De febrer o de 1997 a la fecha se revisaron y aprobaron,
primero por la Comisión correspondiente y posteriormente por el
Pleno, los proyectos de modificación de los planes de estudio de
Ingeniero Civil y Matemáticas Aplicadas y Computación de
la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Acatlán.

Por la naturaleza del Programa de Posgrado en Ciencias
Químicas, la Comi sión Perma nente de Planes y Programas de
Estudios revisó el proyecto de adecuación y acordó emitir al
CAAByS una opinión favorable al proyecto , en la relativo a la
estructura académica propuesta en los campos de conocimiento
de Química Inorgánica, Nucleares y de Materiales y sus respec
tivas orientaciones de Química Nuclear y Cerámicas . Dicha
opinión implicó la cancelación de las maestrías en Química
Nuclear y Cerámicas adscritas al CAACFMI.

En cuanto a la adecuac ión de los programas de posgrado del
Area al nuevo Reglamento Gene ral de Estudios de Posgrado, se
revisaron y apro baron los proyectos de adecuación en Ciencias
de la Tierra y Ciencias Físicas; con la adecu ación del primero
se cancelaron la Maestría en Geofísica y la Maestría y Doctorado
"en Geología ofrecidos por la Facultad de Ci-encias. Asimismo y
con el fin de cumplir con los tiempos establecidos para la
adecuación del Área , se tiene contemplado, revisar en las prime
ras semanas del mes de enero los proyect os de Posgrado en
Ciencias e Ingeniería de la Computación, Ciencias e Ingeniería

de Materiales , y Probabilidad y Estadísti ca, todos ellos en proce
so de revisión. Posteriormente se verá lo relativo al Posgrado en
Matemáticas y las diversas opciones en las ingenierías, todas en
proceso de adecuación a nivel de las entidades académicas , por
lo que podemos considerar que todos los posgrados del Area
quedarán adecuados al nuevo Reglamento en los plazos estable
cidos.

Esperamos terminar con la adecuación de unos seis o siete
programas de posgrado adscritos a nuestra Area con lo que
habremos logrado una de las metas del nuevo Reglamento, la
organización del posgrado en programas amplios y flexibles . .

En lo que respecta a la integración de comisiones
dictaminadoras se aprobaron y ratificaron 86 casos correspon-
dientes a 33 comisiones dictaminadoras. •

La Coordinación del Consejo recibió 25 proyectos del Pro
grama deApoyo a Proyectos Institucionales de Mejoramiento de
la Enseñan za (PAPIME), correspondientes a siete entidades
académicas. Estos proyectos fueron evaluados y dictaminados
por el Comité respectivo entre abril y mayo, aproband o 16 con
prioridad 1, uno con prioridad 2 y ocho rechazados ; para cada
caso se incluyó el dictamen, la prioridad, las recomendaciones
del Comité y la cantidad que se propone sea asignada por partida,
posteriormente el Comité Directivo del Programa, en el que
participa el Coordinador, asignó losfondos correspondientes a
los proyectos aprobados.

Para el Programa de Primas al Desempeño del Personal
Académico de Tiempo Completo (PRIDE), se llevó en el mes de
abril una reunión con los miembros de la Comisión Especial, con
el propósito, por un lado, de entregar un informe de los resultados
de la evaluación correspondiente al año anterior, y por el otro , con
el fin de recoger las observaciones y sugerencias que , en su
opinión, pudieran mejorar el funcionamiento del Programa.
Asimism o, de junio a la fecha se recibieron y evaluaron 14
solicitudes, de las cuales correspondieron siete a investigadores,
cuatro a profesores y tres a técnicos académicos. .

A finales del mes de mayo y a solicitud del Presidente de la
Comisión del Trabajo Académico del H. Consejo Universitario,
el Pleno del Consejo en sesión extraordinaria analizó y discutió
el documento denominado "Principios y Criterios Generales
para el Ingreso de Estudiantes a la Universidad y su Permanencia
a la Misma", acordándose emitir una opinión favorable en lo
general, y en lo particular trasmitir a dicha Comisión una serie de
sugerencias y observaciones para su consideración.

En el mes de octubre la Comi sión correspondiente y el Pleno
del Consejo revisaron la propuesta de creación e incorp oración
del Centro de Ciencias de la Materia Condensada alCAACFMI,
emitiendo una opinión favorable al H. Consejo Universitario.

Una serie de programas de posgrado del Area recibieron un
dictamen negativo o de condicionamiento a su solicitud de
ingreso o renovación al Padrón de Excelencia del CONA CyT. En
algunos de ellos se consideró que el dictamen no correspondía a
la realidad y calidad de los programas, por lo que en los primeros
días del mes de noviembre, la Coordinación del Consejo
sistematizó e integró un documento con la justificación y los
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argumentos generales y envió un oficio al Director Adjunto de
Ciencia y Tecnología del CONACyT, anexando los documentos
particulares de cada uno de los programas de posgrado de los
cuales se solicitó su reconsideración.

A solicitud del Dr. Salvador Malo Alvarez Secretario de
Planeación de la UNAM, la Comisión Permanente de Planeación
y Evaluación revisó y analiz ó la propuesta jurídica de Adecua
ción del Colegio de Ciencias y Humanidades para emitir en lo
general una recomendación favo rable y en lo particular transmi
tir una serie de observaciones y sugerencias a la propuesta de
articulado al Estatuto General.

En otras actividades se ha iniciado un proceso de planeación
y evaluación del Area estableciendo programas de trabajo por ·
Comisión, diseñando proyectos específicos donde han participa
do miembros del Consejo y expertos invitados. Estas actividades
se realizan adic ionalmente a las que regularmente llevan a cabo
las comisiones del Consejo. En esta direcci ón y con el fin de
iniciar una labor importante para el desarrollo del Area, se
propuso y fue aprobadopor la Comisión Permanente de Planeación
y Evaluación, realizar una Evaluación del Proceso Enseñanza
Aprendizaje de las Matem áticas en la UNAM. Esto permitirá
tener una visión global del Area y atacar uno de los problemas
neurá lgicos de la enseñanza en la Universidad, como lo es la
enseñanza de las Matem áticas.

La Subcomisión encargada de esta tarea inició sus trabajos
con los seis miembros designados y ha incorporado paulatina
mente académicos del Area hasta integrar un grupo de seis
profesores, dos investigadores y dos alumnos , un invitado del
CINVESTAVy un asesor adscrito a la Coordinación. A la fecha
esta Subcomisión ha sesionado nueve veces en pleno y 27
sesio nes en grupo, correspondiendo nueve a Geometría Analíti
ca, nueve a Cálculo y diez a Algebra; el trabajo se orientó a la
el aboración del Cuestionario Diagnóstico, la definición de los
temas centrales en las tres áreas (Geometría Analítica , Algebra y
Cálculo) y a la elaboración de un banco de reacti vosque a la fecha
suman 187.

De igual forma se integró en el mes de noviembre la Subco
misión que se dedicará a realizar una evaluación similar de la
Enseñanza de la Física. Esta ya inició sus trabajos y ampliará el
número de sus participantes , aprovechando la experiencia adqui
rida por el grupo de Matemáticas.

Bajo este esquema se han iniciado en las demás Comisiones
Permanentes el establecimiento de proyectos específicos. Así,
por ejemp lo, en la Comisión Permanente de Planes y Programas
de Estudios , der ivado de la di scusión sobre el problema -y la
importancia de la acreditación de los planes y programas del
Are a, se ha iniciado un estudio sobre las polít icas, requisitos y
mecanismos de acreditación pr ofesional y los considerados por
el Consejo de Acreditación de la Enseñanza de las Ingenierías
(CACE!), el Centro Nacional de Evaluación (CENEVAL) y los
Comités Inter institucionales de Evaluación de la Educación
Superior (e lES). En este sentido, el Consejo podrá tomar
provisi ones en la aprobación de los planes y programas de
es tudios del Area y formarse un criterio propio al respecto.

Se llevó a cab o una sesión con la Subcomisión de Tecnología
cuya final idad es analizar los problemas de la tecnología del
pa ís y en la Universidad buscando formas de apoyo al desarrollo

académico en este campo y las formas de vincu lar su enseñanza,
investigación y difusión con las necesidades y condici ones de
la sociedad y el aparato productivo.

Con base en la invitación que hiciera el Rector de la UNAM
a la comunidad universitariayen particular a los cuerpos colegia
dos, para manifestarse en torno al Proyecto de Plan de Desarro
llo de la UNAM 1997-2000, la Comisión Permanente de
Planeación y Evaluación llevó a cabo una ses ión de trabajo en la
que revisó y analizó dicho documento, elab orando una prop uesta
de respuesta que fue remitida al Pleno del Consejo. En Sesión
Extraordinaria el Pleno del Consejo revisó y enriqueció el
documento elaborado por la Comisión, recogiendo las observa
ciones y sugerencias de los consejeros para integrar el documento
final y remitirlo al Rector de la UNAM.

A manera de programa podemos decir qu e el CAACFMI
continuará con el perfeccionamiento y agilización de sus tareas
regulares y conducirá sus esfuerzos a las tareas de evaluación y
planeación general de las tareas sustanti vas del Area.

Finalmente, deseo hacer patente mi agrad ecimiento a los
señores consejeros por su entusiasta y responsable participación
en las actividades y proyectos del Consejo.

Dr. Rafael Pérez Pascual, Coord inador

Consejo Académico del Area de las Ciencias Biológicas
y de la Salud

Señor Rector:
Señores Consejeros:

Con el propósito de dar a conocer austedes las actividades
realizadas por el Consejo Académico del Area de las Ciencias
Biológicas y de la Salud (CAAByS) durante 1997, me permito a
continuación hacer un recuento breve de las 22 sesiones -cinco
de estas plenarias- que llevó a cabo el Consejo en las que se
tomaron 229 acuerdos.

Además de la reestructuración de la coordinación de los
consejos académicos de área a principios del año pasado, tam
bién se renovó la conformación de las cuatro co misiones perma
nentes del CAAByS con el propósito de que los consejeros
diversificaran y renovaran su participación en las diferentes
activ idades del Consejo. También, como lo info rmé en su opor
tunidad a este Honorable Consejo Universitario, se reinstalaron
las comisiones de Difusión y Extensión y la de Planeación y
Evaluación que habían dejado de sesionar de sde 1994 y 1995,
respectivamente. Esto dio como resultado una dinámica intensa
con una nutrida participación de los consejeros en las ses iones
que se organizaron a lo largo de 1997en las que se alca nzó, en
promedio, un incremento de más del diez por ciento en la
asistencia, con respecto al año anterior.

La Comisión Permanente de Planeación y Evaluación. en
su primerasesión,de las cuatro que tuvo a lo largo del per iodo que
se informa, planteó como puntos principales del programa de
trabajo el posgrado y la vinculación entre la investigación y la
docencia. En cuanto al posgrado, se acordó elaborar un diagnós-
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tico de los programas, los tiempos para su adecuación al Regla
mento General de Estudios de Posgrado, su consolidación y su
agrupamiento por áreas.

Con respecto a la vinculac ión entre docencia e investigación,
se acordó establecer estrategias para lograr que la investigación
se convierta, desde los primeros semestres, en el ingrediente
principal de la enseñanza, sobretodo para las carreras de corte
académico; redefinir la figura de profesor-investigador, analizar
los exámenes de diagnós tico que se aplican a los alumnos de la
Institución atendiendo más los aspectos cualitativos que los
cuantitativos.

El doctor Sal vador Malo Alvare z, Secretario de Planeación ,
presentó el programa de trabajo de esa Secretaría, con quien se
acordó colaborar estrechamente en asuntos relacionados con la
planeación y la evaluación.

En sesión extraord inaria, se analizó y aprob ó, en lo general, el
documento "Principios y criterios para el ingreso de los estudian
tes a la Universidad y su permanencia en la misma" que recogió
la opinión de este cuerpo colegiado para las subsecuentes modi
ficaciones a los reglamentos generales de Inscripciones y de
Exámenes. De este análisis, se propuso recomendar a las instan
cias encargadas de la orientación educativa que ésta se realice de
manera más efic iente y efectiva, así como el establecimiento de
criteriosacadémicos de permanenciaque garanticen la calidad en
el proceso edu cativo. Asimismo se analizó, discutió y aprobó el
"Proyecto de Adec uación del Colegio de Ciencias y Humanida
des".

La comisión acordó colaborar conjuntamente con la Direc
ción General de .Evaluación Educativa de la Secretaría de
Planeación me diante la prop uesta de académicos de las entida
des del CAAByS para la inte gración de comisiones especiales
encargad as del diseño, revisión y elaboración de reactivos para
las guías y los exá menes de diagnóstico de conocimientos que
se aplican a los alumnos de nuevo ingreso a la licenciatura .

Se analizó el proceso de evaluación para el Reconocimiento
Catedrático UN AM. Al respec to, se señaló que la comisión que
recibirá las evaluaci ones para este reconocimiento en los con
sejos académicos de área cambia su nombre de Comisión
Especial del PRIDE al de Comisión Especial de Evaluación
Académica y se prop uso que la Comisión Permanente de
Planeac ión y Evaluación de este Consejo emit a las políticas que
normen el pro ceso de evaluación de la docencia y continué con
el análisis de los crite rios de evaluación de los académicos.

Por último, en sesión extraordinaria, los miembros de la
Comisión Permanente de Planeación y Evaluación analizaron y
emitieron sus opiniones y propuestas sobre el,Proyecto de Plan
de Desarrollo 1997-2000.

A su vez, la Comisión Permanente de Personal Académico
efectuó, durante 1997, cinco sesiones de las que emanaron 96
acuerdos. De un total de 78 propuestas recibidas aprobó la
designación y la ratificación de 69 académicos que se integraron
a 27comisiones dictaminadoras de las41 que agrupa el CAAByS.
La Comisión.trabajó minuciosa y constantemente para elevar y
para preservar la excelencia y el rigor académicos que deben
reunir quienes forman parte de las comisiones dictaminadoras,
así como para promover la participación enellas de miembros
externos.

Por otra parte, de cinco solicitudes recibid as en el Consejo, la
Comisión otorgó una dispensa de grado para el ingreso de un
académico al Programa de Apoyo a la Incorporación Personal
Académico de Tiempo Completo (PAlPA), cifra que reve la los
altos estándares de calidad académica que demanda la Comisión.

Por lo que hace a los programas académi cos institucionales,
el Comité de Evaluación del Programa de Apoyo a Proyectos
Institucionales de Mejoramiento de la Enseñanza (PA PIME)
evaluó 75 proyectos enviados por diez entidades académ icas del
CAAByS y la Comisión Especial del Programa de Primas al
Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo de la
UNAM (PRIDE) realizó un total de 31 evaluaciones: 12 conse
jeros técnicos , 16 candidatos a nivel "D", dos reconsiderac iones
y a un director.

La Comisión Permanente de Planes y Programas emitió
23 acuerdos en seis sesiones -cuatro ordinarias y dos extraord i
narias- que sostuvo el año pasado. Después de una revisión
cuidadosa, se aprobaron cuatro modificaciones de planes de
estud ios de licenciatura: la de Química Farmacéutica Biológica
con la inclusión del paquete terminal de Farmacia Hospitalaria
de la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán, las de Médico
Cirujano y Médico Cirujano Dentista de la Escuela Nacional de
Estudios Profesionales Iztacala, ambas , con la aprob ación de
lectura de la lengua inglesa como requisito de egre so, y la de
Cirujano Dentista de la Facultad de Estudios Superiores Zar a
goza.

La Comisión también conoció la Propuesta de Modificación
del Plan de Estudios de la Carrera de Química Farmacéutico
Biológico de la FES-Zaragoza y acordó que unacomisión ad hoc,
compuesta por cinco consejeros, la analizara y la discutiera.
Después de reunirse en varias ocasiones , elaboró un documento
detallado con el fin de que sus observaciones sean incorp oradas
al proyecto original.

Además , los miembros de la Comisión -yen su oportunidad
el pleno-aprobaron la adición de 21 especializaciones al Progra
ma Único de Especializac iones Médicas de la Facult ad de
Medicina, la modificación al Programa Único de Especializacio
nes Odontológicas de la Facultad de Odontología, la creac ión de
la Especialización en Estomatología del Niño y del Adolescente
la FacultaddeEstudiosSuperioresZaragozaque,asuvez,aprobóeste
.H. ConsejoUniversitario y la aperturade tres nuevasorientaciones al
PlanÚnicodeEspecializacionesenEnfermeríadelaEscuela Nacional
deEnfermeríayObstetriciacuyo dictamendioaconocerenestasesión
la Comisión de TrabajoAcadémico.

En cuanto a maestrías y doctorados -ciclos medulare s de los
estudios de posgrado- , se aprobó la adecuación de cinco progra
mas al Reglamento General de Estudios de Posgrad o: el de
Maestría y Doctorado en Ciencias Químicas de la Facult ad y del
Instituto de Química , el de Maestrías y Doctorados en Ciencias
Médicas y en Ciencias de la Salud , cuyas entidades participantes

. son la Facultad de Medicina y los institutos de Fisiología Celular
y de Investigaciones Biomédicas, el de Ciencias del Mar y
Limnología que agrupa a cinco entidades académicas, el de
Maestría y Doctorado en Ciencias de la Producción y de la Salud
Animal de las facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia y
de Estudios Superiores Cuautitlán y el Programade Doctorado en
Ecología del Instituto de Ecología.
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En este punto vale la pena señalar que 50 programas de
maestría y dos de doctorado dieron origen al Programa de
Maestrías y Doctorados en Ciencias Médicas y en Ciencias de la
Salud ; once maestrías y cinco doctorados se convirtieron en el
Programa de Maestría y Doctorado en Ciencias Químicas; seis
maestrías y dos doctorados se fusionaron en el Programa de
Maestría y-Doctorado en Ciencias de la Producción y de la Salud
Animal y cuatro programas de maestría e igual número de
doctorado dieron como resultado el Posgrado en Ciencias del
Mar y Limnología.

De lo anterior se puede concluir que de acuerdo con el espíritu
del Reglamento General de Estudios de Posgrado, el Consejo
Académico del Area de las Ciencias Biológicas y laSalud avanzó
notablemente en la adecuación de sus posgrados ya que, sólo
durante el año pasado , 71 programas de maestría se redujeron a
cua tro y 14 de doctorado se fusionaron en cinco programas.

Por último, se reinstaló la Comisión Permanente de Difu
sión y Extensión que, como ya lo mencioné, había dejado de
sesionar desde 1994. Se reunió en dos ocasio nes y acordó la
pertinencia de que el CAAByS cuente con una Página WEB en
Internet, la cual será instalada a través de la Unid ad de Apoyo a
Cuerpos Colegiados.

Señor rector , señores consejeros universit arios, quiero hacer
aquí un reconocimiento público a todos los académicos que
integran el CAAByS porque gracias a su asid uo y empeñoso
trabajo en este cuerpo colegiado ha sido posible defin ir el camino
por el que deben transitar las ciencias biológicas y las de la salud,
avanzar en la consolidación del posgrado del área, elevar los
estándares de calidad del personal académico y buscar un mayor
acercamiento mediante la difusión de nuestro quehacer.

Muchas gracias .
Dr. Georges Dreyfus, Coordinador

ANEXOS

SESIONES Y ACUERDOS DEL PLENO Y DE LAS COMISIONES
PERMANENTES

1997

COMISIONES
Pleno

Perman ente de P lanes y
Pro ra mas de Estudio

SESIONES ACUERDOS
5 101
6 23

Permanente de Person al Aca démico
Perman ente de Plan eaci ón v Eva luación

Perman ente d e Difusión y Extens ión
TOTAL

5
4
2

22

96
8
1

229

SESIONES DE LAS COMISIONES ESPECIALES
1997
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PROGRAMA DE APOYO A PROYECTOS INSTITUCIONALES DE
MEJORAMIENTO DE LA ENSEÑANZA (PAPIME)

PROYECTOS EVALUADOS POR EL COMITÉ DE EVALUACIÓN DEL
CAAByS 1997

Enti dad Acadé mica

Facultad de Cien cias
Facultad de Medici na
Facultad de Medici na

Veterinaria v Zootecnia
Facultad de Odontolo ía
Facultad de Psicolo ía
Facultad de Qu ímica

FES-Cuautitlán
FES-Zara oza

Escuela Nacional de
Enfermería Obstetr icia

ENEP- Iztacala

Proyectos
Evaluados

7
1
4

8
8
7

15
14
1

PROGRAMA DE PRIMAS AL DESEMPEÑO DEL PERSONAL
ACADÉMICO DE TIEMPO COMPLETO (PRIDE)

DISTRIBUCIÓN DE LAS SOLICITUDES EVALUADAS POR
ENTIDAD ACADÉMICA Y POR CATEGORÍA

PRIDE 1997

Entidad Académica Con sejero Niv el Director Recur sos de
Técnico liD" Reconsideración

Facultad de Ciencias 1 2 O O
Facultad de Med icina 3 4 O 1
Facultad de Medi cina 1 O O O

Veterinari a Zootecn ia
Facult ad de Odontolo ía 2 O 1 O
Facultad de Psicolo ía O 1 O O
Facultad de Qu ímica O 1 O O

FES-Cua utitlán 2 O O O
FES-Zara oza 1 O O O

Escuela Naciona l de 1 O O O
Enfermería Obstetri cia

ENEP-Iztaca la 1 O O 1

Instituto de Ecolo ía O 2 O O
Instituto de Investigaciones O 4 O O

Biomédi cas
Centro de Neurobiolo O 2

TOTAL 12 16
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Consejo Académico del Area de las Ciencias Sociales

Señoras y Señores Consejeros:

El presente documento da cuenta de las actividades realizadas
por el Pleno, las Comisiones, los Comités de Evaluaci6n de los
programas académicos, y por la Coordinaci 6n del Consejo de
jul io de 1997 a febrero de 1998.

Las actividades de reestructuraci6n de los 6rganosdel Conse
jo, de intercambio de puntos de vista con los Consejeros, las
primeras reuniones de análisis del trabajo y de discusi6n de
nuevos obje tivos y tareas que condujeron a la elaboraci6n de un
plan de trabajo que se llevaron a cabo durante los primeros seis
meses de 1997, están descritas en el informe que presenté al H.
Consejo Universitario durante la sesi6n del día 1 de julio.

Durante el período que abarca este informe, el Consejo ha
llevado a cabo las siguientes tareas sustantivas:

1. La reintegraci6n de las Comisiones Permanentes y
la Comisión Especial del Posgrado.
2. La eva luaci6n del funcionamient o del Consejo,
mediante una discusión amplia en las Comisiones.
3. El desarro llo del Plan de Trabajo a partir de las
funciones que el Título Transitorio del Estatuto General
asigna al Consejo: objetivos, estrategias y actividades
necesarias para su cumplimiento.
4. El consejo analizó y discuti6 la propuesta de los
Principios y Criterios para el ingreso de los estudiantes de
la Universidad y su permanencia en la misma, y envi6 sus
opiniones a la Secretaria General.
5. El consejo analiz6 y discutió el proyectode Plan de
Desarrollo 1997-2000, y envi6 sus opiniones ala Dire c
ción General de Planeaci6n.
6. La discusi6n de mecan ismos y procedimiento s
para iniciar la evaluación institucional que compete al
Consejo sobre los program as y las actividades académi
cas de las diferentes entidades que integran el área .
7. La eva luación de todos los programas de posgrado
del área.

8. La revisión y aprobación de diez planes y progra-
mas de estudio.
9. La elaboración de un programa de asignaturas
optativas compartidas por el conjunto del área.
10. La difusión del papel, importanci a y futuro de las
ciencias sociales.
11. Las funciones inherentes al Consejo como son,
entre otras, la integración y ratificación de las comisiones
Dictaminadoras y Comités Evaluadores de los Programas
de Apoyo Acadé mico.

Comisión de planeación y evaluación

1) Evaluación por los CIlES.

Lapromociónde laculturade la planeaci6ny evaluaciónacadémi
ca permanente entre los universitarios es tarea fundamental del

Consejo Académico de Areade 'las Ciencias Sociales. Por ello, la
Comisi6n de Planeaci6n y Evaluación, cuya funci6n principal es
formular las políticas académicas del área, celebr6 una sesi6n de
trabajoen laque los Comités Interinstitucionalesde Evaluaci6n de la
Educaci6n Superior (CIIES) expusieronlos mecanismos y procedi
mientos para realizar las evaluacionesinstitucionales y propusieron
medidas para su coordinaci6n y fortalecimiento.

A partir de ello, el pleno del Consejo aprobó exhortar a todas
las entidades académicas del área a impulsar un proceso de
evaluación institucional con base en el Marco de Referencia para
la Evaluación que elaboraron los Comités Interinstitucionales de
Evaluaci6n de la Educación Superior, en el cual se incluyen las
formas de evaluaci6n y los procedimientos para presentar resul
tados y proponer recomendaciones a las comunidades académi
cas que voluntariamente acaten este sistema de evaluaci6n. Los
términos de referencia propuestos deberán ser ampliados y
dictaminados por los respect ivos Consejos Técnicos.

2) Evaluación del Posgrado.

A fin de cumplir con las disposic iones contenidas en los
artículos transitorios del Reglamento General de Estudios de
Posgrado, la Comisi ón acord6 llevar a cabo en forma conjunta
con la Comis i6n Especial de Posgrado, un proceso de evaluación
abierto de los programas de posgrado del área .

El proceso se desarro1l6 en cinco sesiones en las que se
revisaron 50 programas de estudio de posgrado, de los cuales 10
son de nivel Doctorado, 20 de maestría y 20 corresponden a
especialidades.

La dinámica que se siguió en dichas reuniones consistió en
exposic iones a cargo de los funcionar ios académicos respo nsa
bles de cada uno de los programas, con discusión e intercambio
de puntos de vista con los miembros de las com isiones y con los
invitados a las sesiones (directores de las entidades del área y
funcionarios de otros posgrados), y una sesión final de síntes is y
conclusiones.

De las conclusiones conviene destacar :
1) Que en los programas actuales existen elementos que

dificultan la adecuación alnuevo posgrado como: permanencia
del sistema escolarizado, ausencia de tutores, falta de personal
académico de tiempo completo, falta de vinculaci6n institucional,
alumnos de tiempo parcial, enfoques unidisciplinario, ausencia
de normas operativas y otros .

Por otro lado, se incluyen elementos favorables a la adecua
ción, congruentes con el nuevo reglamento como: constituci6n
de comités académicos, concepci6n del doctorado como dedica
do a la formaci6n de investigadores, elaboración de normas
operativas, creaci6 n de comités tutoria les, reconocimiento de la
necesidad de contar con alumnos de tiempo completo y becados
para el doctorado, necesidad de aumentar el número de académi
cos de tiempo completo y otros.

2) Se concluy 6 el proceso de evaluaci6n de los programas de
posgrado del área mediante la coordi nación entre los consejos
técnicos de las entidades y el consejo académico del área, de
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acuerdo a lo establecido en el artículo tercero transitorio del
Reglamento General de Estudios de Posgrado,

3) Se fijaron los criterios generales para elaborar un modelo de
organizaciónde losnuevosprogramas deposgrado delárea, quetiene
comoeje fundamental lacreaciónseiscomitésdeprogramas encada
uno de los cuales la entidad académica de la disciplina principal
aglutinaráa otras entidades académicas participantes. Los prime
roscincoComitésdelProgramaserían:el de lasCienciasSociales,
la Empresa, el Derecho, la Economía y la Psicología.

Además se propone crear subcomités con el fin de poder
integrar nuevos programas a través de los cuales grupos de
académicos de diferentes entidades del área, interesados en
desarrol1ar líneas de investigación específicas, que impulsen la
formación de docentes e investigadores en nuevos campos de
conocimiento. Para estos efectos se desarrol1a la propuesta de
reforma al Reglamento de Posgrado para generar esta instancia
necesaria en la organización del área.

Por lo que 'corresponde al área de Antropología, se acordó
promoversu desarrollo y consolidación con el fin de que confor
me el sexto Comité.

En cuanto al área de Geografía, las comisiones de Evaluación
y de Posgrado acordaron iniciar un proceso de análisis con una
comisión de especialistas y académicas del campo del conoci
miento con la finalidad de promover una estrategia de fortaleci
mientode la enseñanza y la investigación en Geografía, asícomo
de la justificación de la ubicación de esta disciplina en el áreade
las Ciencias Sociales y en la de Ciencias de la Tierra.

4) Por último, estas mismas comisiones definieron hacer un
análisis más profundo de la pertinencia de integrar un área del
conocimiento referente a la Historia Social bajo un esquemade
coordinaciónde los académicos quedesarrollan investigaciónen
los diversos campos de la Historia Social, sin reubicarlosde las
correspondientes entidades académicas.

Comisión de planes y programas de estudio

1) Aprobación de Planes y Programas de Estudio.

Durante este periodo la Comisión continuó con la discusión y
formulaciónde observacionessobre lasochopropuestas deplanes de
estudio que ingresarondurante el primer semestre del añopasado.

En la reunión del pleno del consejo del 8 de agosto fueron
aprobados los planes de Ciencia Política y Administración
Pública, Sociología, Ciencias de la Comunicación y Relacio
nes Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales. Asimismo, en esa sesión se aprobaron los planes de
estudio de Administración, Contaduría e Informática de la
Facultad de Contaduría y Administración.

Porsuparte, el 27 denoviembrese aprobó en elplenodelConsejo
el Plande Ciencias de la Comunicaciónde la EscuelaNacional de
Estudios Profesionalesde Acatlán.

En el segundo semestre del año 97, el Consejo recibió parasu
análisisydiscusión elplande estudios de la licenciatura enInformá
tica de laFacultad de Estudios Superiores de Cuautitlán, asícomoel
de la maestría en Antropología del Instituto de Investigaciones
Antropológicasde laFacultad de Filosofíay Letrasloscuales fueron
revisados en lasComisionesrespectivas: a la de Planes deEstudio el

primero y a laComisión Especial del Posgradoelsegundo. Así, el 8
de agosto del97ensesióndelplenodelConsejodeArease aprobó el
de la Maestría en Antropología y en la correspondiente al 27 de
noviembre el de la licenciaturaen Informáticade laFESCuautitlán.

2) Programa deAsignaturas Optativas.

Un aspecto relevante en los trabajos de esta comisión fue la
elaboraci ón, con el apoyo de la UNACC, de la Propuesta de un
ProgramadeAsignaturasOptativas Compartidas para elConse
jo AcadémicodelÁrea de CienciasSociales, bajolaconsideración
de que la tendencia actual de los planes de estudio de las diferentes
licenciaturas quesecursan en la UNAMesladeserflexibles yqueen
el seno del Consejo Académico del Area las diferentes entidades
académicas hanmanifestadolaintencióndecolaborarconjuntamente
enesesentido.Esporelloqueseproponeel"ProgramadeAsignaturas
Optativas Compartidas parael CAACS", para lo cualse requiere la
articulación e integración de las entidades académicas participantes.

Elprogramaconsisteenque, comounelemento deflexibilización
común, sepermita el libre tránsito de losalumnos entre lasdiferentes
entidades académicas participantes paraobtener loscréditos corres
pondientes a las asignaturas optativas señaladas en los respectivos
planesdeestudio. Seplantea quecualquier alumno deestasentidades
académicas puedainscribirse indistintamente a cualquier asignatura
optativaconsideradaenelProgramayqueleseaacreditada dentrode
sus historia académica como parte de su plande estudios.

Losobjetivos del Programa son: quelos alumnos de las licencia
turas participantes cuenten con mayor flexibilidad académica para
cubrirsusintereseseducativos ydeformación profesional;quetengan
libretránsito entrelasentidades académicas participantes paracursar
lasasignaturas optativasseñaladasenlosrespectivosplanesdeestudio
;y queexistaunaadecuada articulación e integración delasentidades
académicas participantes para el mejor aprovechamiento de los
recursos y la infraestructura en beneficio del Programa

Dichapropuesta fuepresentada al plenodel Consejoél día 6 de
noviembre del97 y fueaprobada en su primera versión. Asimismo,
el8 defebrero seexpuso anteelMtro.XavierCortés Rocha,Secretario
General de la Universidad y los Coordinadores de los Consejos
Académicos deArea, los cuales dieronsu opinión favorable a dicha
propuesta y se acordó enesta instanciageneralizar elprograma a las
cuatroáreasqueconforman la Universidad.

Todosestos trabajos de la Comisión de Planes y Programas de
Estudiofueron procesados en las cincosesiones quetuvo ésta en el
períodocorrespondiente a este informe.

Comisión de personal académico

1) Integrcu;ióny Ratificación de Comisiones Dictaminadoras.

La Comisión recibió un totalde 102expedientes de profesores e
investigadoresdesignadosparaint~grar31 comisionesdictaminadoras
de 10entidadesacadémicas del Area, mismosque fueronrevisa
dos para determinar el cumplimiento de los requisitosdel Esta
tuto del Personal Académico y su idoneidad académica.

Del total de los expedientes, 34 correspondieron a las desig
naciones hechas por el Consejo Académico, 29 a las de los
Consejos Técnicoso Internos,y 39 a lasdel PersonalAcadémico.
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Durante este período, la Coordinación del Consejo ha mante

nido el mayor interés para lograr que las designaciones para

formar las comisiones, sean revisadas y ratificadas en el menor

tiempo posible con el fin de que en cada una de las entidades del

Area , las comisiones esténdebidamente integradas para cumplir

con sus importantes funciones.
A la fecha, la mayor parte de las 65 comisiones que existen en

el área tienen sus nombramientos completos y vigentes. Está

pendiente la revisión y, en su caso, la renovaciónde los integran

tes de la Facultad de Contadur ía y Administración, y algunos

nombramientos individuales en otras comisiones como las del

Instituto de Geografía y las de la Escuela Nacional de Estudios

Profesionales Acatlán.

Comisión de extensión y difusión

El Consejo a través de la Comisión de Extensión y Difusión

organizó y promovióelciclo internacional deconferencias"El futuro

de las ciencias sociales", con la participación de el Dr. Douglas

Chalmersdela ColumbiaUniversity,NY;elDr.Richard Bernsteinde

la New School, NY; el Dr. VincenzoFerrrari de la Universidad de

Milán; el Dr. Carla Benetti de la Universdad de París X y el Dr.

ImmanuelWallerstein,delaUniversidaddeBinghamton yPresidente

del ConsejoMundialde lasCienciasSociales.

Esteciclode conferencias ha despertado un graninterés por parte:

de losasistentes en lasdistintas facultades yescuelasdeláreadondese

han presentado estos destacadosconferencistasal mismotiempoque

aperrnitidoelacercarnientoeintercambiodeacadémicosyestudiantes

del áreade las cienciassociales de nuestrauniversidad '

Actividades de la coordinación del consejo

Participó en las actividades del Colegio de Directores, del

Consejo de Planeación, del Comité Directivo del Programa de

Apoyo a Proyectos Institucionales para el Mejoramiento de la

Enseñanza y también en el Comité Técnico de Becas ; todas estas

instancias pertenecientes a la UNAM.

1) Con respecto a los Programas de Apoyo Académico:

LaComisión Especialdel Consejo paraelProgramade Primas

al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo

revisó y dictam inó 22 expediente s: I de un Director de entidad

académica, 5 de Consejeros Técnicos; 14 de candidatos al nivel

"D" de estímulos y 2 del Programa de Apoyo a la Incorporación

de Personal Académico de Tiempo Completo (para otorgar la

dispensa del grado).

Lic. Juan Pablo Arroyo Ortiz, Coordinador

Consejo Académico del Area de las Humanidades

y de las Artes

Dado-que se trata de un Consejo Universitario renovado en su

mayor parte, y que terminamiperiodode8 añoscomodirectorade la

Facultad de Filosofía y Letrasy, por ende, comoconsejera universi-

taria, me he tomado la libertadde reiteraralgunasde lasconsideracio

nessobrelosConsejosAcadémicosqueson,amijuicio,deprimordial

significación;enespecial, he recogidoeneste informe las principales

actividades realizadas en todoel añoenque hemos estado a cargode

laCoordinacióndelConsejoAcadémicodelAreade lasHumanidades

y de las Artes.
Los Consejos Académicos de Area tienen, a mi modo de ver,

funcionesimprescindiblesyvirtudesintrínsecasquesedebenreforzar.

Son ellas las que dan sentido a sus tareas'y orientan concretamente

todas y cadauna de sus actividades.Me refierosobre todo a tres notas

distintivasde estos Consejos: -_

La primeradeellas,suvinculaciónhorizontal , hace que losCAA

constituyan el espacio académico donde, por eminencia, se reúnen,

plural y colegiadamente, las distintas instancias universitarias, lo

mismo de docencia que de investigación: _Facultades, Escuelas,

InstitutosyCentros:lomismoDirectoresqueProfesores,Investigado

res que Estudiantes. Los Consejos Académicos son el punto de

confiuencia de todos ellos.

La segunda,el hechode que losCAAatiendanal área específica,

tiene particular relevancia, sobretodotratándose de las humanidades

y las artes, debidoa la necesidadque éstas tienen de salvaguardar la

irreductibilidad de sus criterios y valorespropios, fundamentalmente

cualitativos, no ajenos a los 'rigores y exigencias de la academia,

poseedoresdesus propiosparámetrosdeexcelencia;por lanecesidad,

en suma, de hacer expresas la significación y trascendencia de las

humanidades yde lasartesenel ámbito delacivilizacióny la cultura.

y la terceranota distintiva, que ponede realce el valor de estos

Consejos, es justamente su carácteracadémico. Son estos órganos

colegiadosunespacio idóneoparalagenuinadiscusiónde las ideas y

la búsqueda racional, realmente dialógica, de los consensos; para

atendercon laprofundidad y el tiemponecesarios, a lascuestionesde •

la vida académica que competenal áreay a la academia como tal.

Sonéstaslasvirtudes que con creces se han hecho expresas en las

sesionesquehastaahorahemos realizado,tantoen lasplenariascomo

en el cuidadoso y responsable trabajo que realizan las comisiones

permanentes.
Enelañotranscurrido, se hancelebrado cuatro sesionesplenarias

(dos de ellasextraordinarias) y está por convocarse a una próxima

sesión ordinaria
En cuantoal trabajode las Comisiones Permanentes, éstas han

sesionadoen 14ocasiones: 4de Personal Académico,4dePlaneación

y Evaluación,4 de Planes y Programas deEstudiosy 2 de Difusióny

Extensión. Asimismo, se ha reunidoen tres ocasiones la Comisión

Especial delPRIDEy,en una, lascomisiones especialesde PAPIME

y PROBETEL.1

Cabe destacarque los acuerdos tomados por las comisiones son

posteriormente turnadasal plenoparasuconocimiento y,en su caso,

ratificación.

I En la promoción del Programa de Apoyo a Proyectos Institucionales de

Mejoramiento de la Enseñanza (PAPIME) de 1997, fueron aprobados un total

de 22 proyectos. De éstos, 7 fueron nuevas solicitudes, 11 fueron renovados por

primera vez y 4 por segunda ocasión. Por lo que respe cta a la convoca toria de

este año, en marzo y abril próximo s se recibirán las solicitudes de ingreso y

renovación, respecti vamente . En relación con el Programa de Becas para Tesis

de Licenciatura en Proyectos de Investigación (PRüBETEL), en 1997 se

aprob aron 7 nuevas solicitudes y 6 renovaciones .
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Comisión permanente de personal académico

La Comisión Permanen te de Personal Académ ico atendió las
designacion es de:

• los miembros correspondientes a este Consejo para formar
parte de las comisiones dictaminadoras del área. De igual
modo, ratificó la inte gración de las mismas.

• tres represen tantes de este Consejo ante el Comité Técni
co del Progra m a de Becas para Estudios de Posgrado.

• dos miem br os de comisiones especiales del Programa de
Distinción al Profesor de As ignatura en las distintas facultades
y escuelas.

Asimi smo aprobó las solicitudes de dispensa de grado para
el ingreso al Programa de Apoyo a la Incorporación del Personal
Académico de Tiempo Completo (PAlPA) . Por lo que respecta al
Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de
Tiempo Comp leto (PRIDE) , ratificó los dictámenes que emitió la
Comis ión Es pec ial, en torno a solici tudes correspondientes a
consejeros téc nicos, directores y candidatos a nivel "D'?

Comisión permanen te de planeación y evaluación ·

La Comisión discu tió el documento "Pr incipios y criterios
parael ingreso de los estudiantes a la Universidad y su permanen
cia en la misma" y presentó sus observaciones al pleno.

Por otra parte, la Comisión revisó y manifestó su acuerdo con el
"Proyecto de modificación alEstatuto General de esta Universidaden
relación con la transformación del CCH en Escuela Nacional".

Asimismo, de acuerdo co n el Reglamento General de Estu
dios de Posgrado, esta Comisión, conjuntamente con la de Planes
y Programas de Estudio, conoció los resultados emitidos por los
respectivos Consejos Técnicos de la evaluación de los posgrados
del área y las propuestas de entidades participantes para la
adecuación de los mismos al nuevo Reglamento.

Estas propues tas de entidades participantes fueron las si
guientes:

• Facul tad de Arq uitectu ra
Arquitectura
Entidades participantes: 1.1. Históricas
Facultad de Fi losofía y Letras
Bibliotecologia
Entidades parti cipantes: FFyL y Centro Universita

rio de Investigaciones Bibliotecológicas
Estudios Latin oamericanos
Entidades participantes: FFyL y Centro Coordina

dor y Difusor de Estudios Latinoamericanos
Enseñanza Sup erior
Entidades parti cipantes: FFyL y ENEP Aragón
Filosofía
Entidades participantes: FFyL e 1.1. Filosóficas
Historia de México
Entidades participantes: FFyL e I.I. Históricas
Histo ria del Arte
Entidades participantes: FFyL e I.I. Estéticas

2 En el PAlPAse aprobaron 12 solicitudes de dispensa de grado; en el caso
del PRIDE se evaluaron 13 solicitu des.

Letras
Entidades part icip antes: FFyL e I.I. Filo lóg icas
Letras Clásicas
Ent idades participantes: FFyL e I.I. Fi lológicas
Lingü ística Hispán ica
Entidades particip antes: FFyL e 1.1. Filológicas
Literatura Comparada
Entidades participantes: FFyL e I.I. Filológicas
-Escuela Nacional de Artes Plásticas
Maestría en Artes Visuales
Entidades participantes: ENAP, FFyL YFacultad de
Arquitectura
- Escuela Nacional de Estudio s Profesionales Aragón
Maestría en Enseñanza Superior
Entidades participantes: ENEP Aragón y FFyL

Posgrados que pertenecían a la Unidad Académica de los
Ciclos Profesional y de Po sgrado del CCH:

Maestría en Lingüística Aplicada
Entidades participantes: Centro de enseñan za en

Lenguas Extranjeras
Maestría en Educación Matemática
Entidades participantes: ENEP Acatl án y Facultad

de Ingeniería

Por lo que se refiere alproceso de adecuación de los posgrados
del área, que tiene como fechalímjteenero de 1999,cabe informar
que los programas de pos grado del áre a que han conclu ído
prácticamenteeste proceso son los deArquitectura.Bibliotecología
y estudios de la información, Educación matemática, Historia del
Arte y Lingüística aplicada , que próximamente serán sometidos a
la consideración de los cuerpos colegiados correspondientes .
Otros programas tienen un avance considerable en este proceso,
como los posgrados en Artes visuales de la Escuela Nacional de
Artes Plásticas y los de Filosofía, Historia y Letras de la Facultad

de Filosofía y Letras .

Comisión permanente de planes y programas de estudios

Ha sido propósito de esta Coordinación aproximarse y traba
jar conjuntamente con las entidades que elaboran proyectos de
planes de estudio, así como con las dep endencias qu e tienen
encomendada su rev isión técnica y reglamentaria, es decir, la
Unidad de Apoyo a Cuerpos Colegiados (UNACC) y la Direc
ción General de Administración Escolar (DGAE). De este modo,
se ha dado seguimiento y apoyo a los procesos de modificaci ón
o creación de planes de estudios de las licenciaturas del Area de
las Humanidades y de las Artes.

En diciembre de 1997 y enero de 1998, la Comisi ón revisó y
discutió los proyectos de los planes de estudios de la licenciatura en
Diseño y ComunicaciónVisual, que presentaron la Escuel a Nacional
de Artes Plásticas y la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán.
En el primer caso, se trata de un proyecto de fusión y modificación
de dos planes anteriores (Diseño gráfico y Comunicaci ón Grá fi
ca) , mientras que en el segundo, de un proyecto de creación.

La Comisión de Planes y Programas solicitó algunas mod ifi
caciones específicas que ya se han hecho, por lo que dichos
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proyectos serán puestos a consideraci6n del pleno en su pr6xima
sesi6n.

En el caso del proyectodel plan de estudiosen Diseñoy Comuni
cacion Visual de la FES Cuautitlán, por tratarsede lacreaci6n de una
nueva licenciatura, tendráque ser sometidoa la consideraci6n del H.
Consejo Universitario, para su aprobaci6ndefinitiva

Por otra parte, la modificaci6n de las licenciaturas en Filosofía,
en Historia y en Lengua y Literaturas Hispánicas de la Facult ad
de Filosofía y Letras han sido aprobadas por sus respectivas
comunidades académicas. La modificación de la licenciatura en
Historia ya fue revisada técnicamente y las otras dos lo están
siendo actualmente, por lo que consideramos que en fecha pr óxi
ma podrán ser puestos a consideraci6n tanto del Consejo Técnico
de la propia Facultad como del Consejo Académico de Area.

Comisión permanente de difusión y extensión

En la XVI sesi6n plenaria del 6 de mayo de 1997, se determin6
la realizaci6n del1Encuentro Universitario de las Humanidades
y las Artes, a través de la Comisi6n Permanente de Difusión y
Extensión. Ésta , en su VIII sesi6n ordinaria, acord6 integrar a la
Ccordinación de Difusi6n Cultural en los trabajos del Encu entro,
definiéndose así el Comité Organizador del mismo,el cual quedó
instalado el 9 de j ulio.

El Encuentro , que se llevará a cabo del 17 al 30 de abril del
presente, tiene por título general : Las Humanidades y las Artes
entre dos siglos y dos milenios, y comprenderá dos grandes
actividades simultáneas e interfelacionadas, un Coloquio y una
Muestra artística. El título parti cular del Coloquio es:Las Huma
nidades y las Artes: ¿crisis o revolución?

Se emiti6 una convocatoria a la comunidad universitaria para
concursar en el diseño del logotipo que identifica al Encuentro.

Los temas del Coloquio ,los criterios y requisitos de participa
ci6n e inscripci6n, así como las fechas de celebración del
Encuentro fueron ampliamente discutidos y se sintetizan en la
Convocatoria , misma que se abrió oficialmente el 27 de octubre.

EIEncuentroseproponereflejareltrabajointegraleinterdisciplinario
que se realiza en el Consejo, haciendo convivir y dialogar a las
Humanidadesy las Artes en diferentessedesde nuestraUniversidad,
talescomoel MUCA, el Centro CulturalUniversitario, la Academia
de San Carlos, el AuditorioJusto Sierra,el Teatro CarlosLazo y, en
general, los auditorios y salasde las entidadesdel Area

EI6 de febrero fue la fecha límite para la recepción de trabajos.
Se recibieron 54 propuestas para el Coloquio y 236 para la
Muestra de las Artes. Estos trabajos serán sometidos a la selec
ci6n de comités conformados por destacados miembros de la
comunidad académica y artística.

Sesiones plenarias ordinarias y extraordinarias

En la primera sesión ordinaria, celebrada el 6 de mayo de
1997, presentamos al pleno nuestro programa de trabajo , en el
que se propuso que, además de continuar con las func iones
regulares que tiene asignadas el CAAHyA, se llevaran a cabo dos
act ividades de manera prioritaria: la relativa a los planes y
program as de estudios del área y la realizaci ón de un Encuentro
Universitario de las Humanidades y las Artes.

En esta sesi6n se cont6 también con la participac i6n del Dr.
Salvador Malo, Secretario de Planeaci6n, quien present6 los
objet ivos de esta Secretaría y con quien se acord6 trabajar
conju ntamente en las tareas de planeaci6n y evaluaci6n del Area.

En la sesión del 30 de mayo, convocada con carácter extraor
dinario , el pleno discuti6 las observaciones y sugerencias que la
Comisi6n de Planeación y Evaluaci6n había realizado al docu
mento "Principios y criterios para el ingreso de los estudiantes a
la Universidad y su permanencia en la misma". Los acuerdos de
esta sesi6n fueron comunicados a la Comisi6n de Trabajo Aca
démico de este H. Consejo. 3

En la sesión plenaria ordinaria, llevada a cabo el 27 de
octubre, se conocieron y aprobaron los informes y recomenda
ciones de las comisiones permanentes. Entre los acuerdos toma
dos en esta sesión, cabe resaltar que se ratificó el relativo a la
evaluación de los posgrados del área,conforme con el Reglamen
to General de Estudios de Posgrado.

La sesión plenaria extraordinaria del 28 de enero , se realizó
con el fin de responder colegiadamente a la consulta convocada
por el Rector en torno al Proyecto de Plan de Desarrollo 1997
2000.

Dicha sesión se centró en el análisis, comentarios y dudas
sobre el Proyecto en general y en aquellos programas estratégi
cos que involucran directamente a la vida académica de la
Universidad en su conjunto y que, en el caso específico de las
humanidades y de las artes , cobran especial importancia.

El pleno comenz6 por reconocer como un "hecho positivo e
inédito a lo largo de la historia de esta Universidad" el que el
Rector pusiera a la consideración de los universitarios su Proyec
to. Y tras una amplia, crítica y razonada discusi6n, en la cual
particip6 la mayoría de los consejeros, se hicieron expresos
varios consensos que posteriormente fueron recogidos en un
documento que se envi6 a la Secretaría General.

En suma, se hicieron, entre otras, las siguientes consideracio
nes:

• La conveniencia de que el Plan de Desarrollo reconozca
más adecuada y expresamente el papel central que las Humani
dades y las Artes tienen para la Universidad como tal, como parte
de su misi6n institucional.

• La pertinencia de reconocer que la Universidad tiene una
presen cia activa, propositiva e incluso crítica ante el ento rno.

• La conveniencia de valorar y reconocer la investigaci6n
pura y la investigación individual. .

• La urgencia de revisar los distintos programas de estímulos.
• La necesidad de atender al proceso de reubicaci6n de

estudiantes de primer ingreso en el área de humanidades y artes.

Dra. Juliana González Valenzuela, Coordinadora

3 Entreestos acuerdos destacan:
- modificar.el sistema actualde calificaciones, por el numérico.
- definir,de acuerdocon la Legislación vigente, los criteriosanunciadosen

diversos casos como: carrera simultánea, segunda opción, reubicación, cambio
de carrera, ingreso en años posterioresal primero, etc.

- con respectoa la definición de los requisitosacadémicos complementarios
para el ingreso a la licenciatura, sugirió que no sólo participen los Consejos
Técnicos, sino también los CAA
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Consej o Académico del Bachillerato

Presentación

El Consejo Académico del Bachillerato inicia su segunda

etapaenmayode 1997,con laratificacióndelIng.AlfonsoLópez

Tapia como Coordinador del mismo.

El Consejo continuó desempeñándose como órgano colegia

do propositivo, de planeación, evaluación y decisión académi

cas,que tiene comofinalidadprimordial el fortalecimientode las

tareas sustantivas del bachillerato, en especial, la docencia.

Comoen años anteriores, la interacción orgánicay colegiada

de autoridades, docentes y alumnos de la Escuela Nacional

Preparatoria ydelColegiodeCienciasyHumanidades,ydeestos

con los representantes de los Consejos Académicos de Area,

contribuyó a la articulación de las áctividades de ambos

subsistemas y las de éstos con otras entidadesde la UNAM. Así,

el Consejo continuó siendo el espacio por excelencia para el

intercambio y discusión académicos entre diversas entidades

universitarias y de reafirmación de los vínculosorgánicos entre

las mismas.
Las actividades del Consejo se realizaron siemprede confor

midad con la legislación universitaria, y se apoyaronendiversos

estudios y documentos elaborados por la Escuela Nacional

Preparatoria, el Colegio de Ciencias y Humanidades, las comi

siones permanentes y la propia Oficina de la Coordinación.

La primera actividad de trabajo del Consejo en 1997, fue la

elaboración del ProgramadeTrabajodelConsejoAcadémico del

Bachillerato y de sus Comisiones Permanentes 1997-1999.

De acuerdo al programa aprobado, y por su importancia y

trascendencia para el bachillerato, el Consejo dedicó la mayor

partede su tiempo a la emisión y consolidación de políticas para

el fortalecimiento del proceso educativoen este ciclo, además de

darinicio a lasotrastareas establecidas ensuProgramadeTrabajo

y atender las funciones que el Consejo tieneencomendadas.

Actividades del Consejo en 1997

Durante el periodo que se informa, se llevaron a cabocuatro

sesiones plenarias ordinarias y dos extraordinarias, seissesiones

ordinarias de la Comisión Permanentede PersonalAcadémico,

cuatro sesiones ordinarias de la Comisión Permanente de

Planeación y Evaluación y una sesión ordinaria de la Comisión

Permanente de Planes y Programas de Estudios y dos sesiones

conjuntas de estasdos últimascomisiones. Lasseis reuniones de

laComisión Permanente de Difusiónse realizaronen apoyoa los

trabajos de las demás comisiones.
Lasreunionesy los trabajosde las comisionespermanentes se

cristalizaron en documentos normativos, avances en las tareas

establecidasen el Programa de Trabajo y en el cumplimiento de

las actividades propias del Consejo.

Documentos normativos

1.Programade Trabajo delConsejoAcadémicodel Bachille

ratoy de sus Comisiones Permanentes 1997-1999, aprobado en

la sesión plenaria ordinaria del 27 de agosto de 1997.

La elaboracióndel Programa de Trabajo del Consejo Acadé

mico del Bachillerato y de sus Comisiones Permanentes 1997

1999estuvoacargode la Comisión Permanente de Planeación y

Evaluación y fue sometido a conocimiento de todos los conseje

ros y a su aprobación por el pleno.

Este Programa comprende actividades hasta 1999 e incluye

seis grandeslíheas:
1. Establecimiento de políticas académicas generales para el

fortalecimiento del bachillerato de la UNAM

2. Establecimiento de bases para la evaluación integral del

bachillerato de la UNAM
3. Establecimiento de los lineamientos parael seguimiento y

evaluación de la implantación de los planes y programas de

estudios
4. Establecimiento de criterios específicos para la evaluación

del profesorde bachillerato
5. Determinación de los lineamientos para la formación de

profesoresdel bachillerato de la UNAM

6.Establecimiento de un programapara el fortalecimientode

"la imagendel bachilleratode la UNAM

EnelProgramaseindicanlas tareasy metasa realizarporcada

unade lascomisiones permanentes, y se establece que laaproba

ciónfinaldelosdocumentoselaboradosseráatribucióndel Pleno

del Consejo.
2.PolíticasAcadémicas Generalesparael Fortalecimientodel

Bachillerato de laUNAM,aprobadasporel plenodel Consejoen

su sesiónordinaria del 28 de octubre de 1997.

La tarea a la que se abocó en primer término el Consejo, fue

la elaboración depolíticas para el fortalecimiento del bachillera

to de la UNAM. Se decidió que éstas tuvieran una visión

prospectiva, es decir, que atendierana las necesidades y anhelos

del bachillerato a que se aspira; que sirvierancomo pauta para

orientarlos planesde desarrollo de los subsistemas del bachille

rato y,en general, todo el conjunto de programas, proyectos y

accionestendientes a su mejoramiento, así como que constituye

ran la pauta para el establecimiento de los lineamientos para

llevara cabo, por vez primera y en el mediano plazo, la evalua

ción integraldel bachillerato de la UNAM.

Las Políticas Académicas Generalesparael Fortalecimiento

del Bachillerato de laUNAM, constandedosgrandesapartados:

enel primeroseplanteael escenariodeseableparael bachillerato

de la UNAM, y en que de manera especial se proponen las

< competencias que se espera contribuir a desarrollar en los

egresadosde este nivel y las condiciones parasu desarrollo. El

segundoapartado contiene las políticasacadémicas propiamente

dichas, las que se agruparon en nueve grandes apartados:

. l. Implantación de un sistema de evaluación continua orien

tadoal mejoramiento y actualizaciónpermanentes del plan y los

programasde estudios
2. Consolidación de los programasde formación de recursos

humanosde altacalidad, especializadosenel nivel de enseñanza

media superior
3. Mejoramiento de la evaluación del desempeño docente

4. Apoyo institucional a las actividades docentes

5. Impulsoa programas y acciones dirigidos a los alumnos

6. Adecuación de espacios y equipo a la nueva orientación

educativa del bachilleratode la UNAM
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7. Optimización del apoyo académico de facultades, escuelas
e institutos al bachillerato

8. Divulgación de una imagen positiva del bachillerato de la
UNAM

9. Desarrollo de un sistema de evaluación integral del bachi
llerato de la UNAM

Estas políticas se insertan en los planteamientos, programas y
acciones de la Rectoría para el bachillerato, y coinciden clara
mente en la apreciación de la relevancia, los problemas y las
acc iones para el mejoramiento del bachillerato de la UNAM que
se desprenden de los planes institucionales de desarrollo de la
Escuela Nacional Preparatoria y del Colegio de Ciencias y
Humanidades.

En la elaboración de las PolíticasAcadémicas Generales para
el Fortalecimiento del Bachillerato de la UNAM, participaron
todas las comisiones permanentes, en los aspectos que a cada una
le correspondían, estando la redacción final del documento a
cargo de la Comisión Permanente de Planeación y Evaluación.

Avanees en las tareas del programa de trabajo del Consejo

l. Inicio de los trabajos para la elaboración de lineamientos
para el seguimiento y evaluación de los nuevos planes de estudio
en los subsistemas del bachillerato de la UNAM.

Con la presentación de las experiencias de la Escuela Nacional
Preparatoria y del Colegio de Ciencias y Humanidades , relativas
al seguimiento de la implantación de los nuevos programas de
estudio, se dio inicio a los trabajos de las comisiones permanentes
de Planeación y Evaluación y de Planes y Programas de Estudios,
para determinar lineamientos comunes que permitan la obtención
y el análisis de información sobre su aplicación y,en su momento,
tomar las decisiones que permitan estimular y apoyar el desarro
llo de la nueva propuesta educativa del bachillerato y resolver los
problemas que su implantación vaya presentando.

2. Inicio de los trabajos para la definición y evaluación del
núcleo de conocimientos y formación básicos acordes con la
nueva propuesta educativa del bachillerato de la UNAM.

Con la participación de las comisiones permanentes de
Planeación y Evaluación y de Planes y Programas de Estudios en
la revisión de la estructura de los exámenes de conocimiento que
se aplican a los alumnos de primer ingreso de licenciatura,
elaborados por la Dirección General de Evaluación Educativa de
la Secretaría de Planeación de la UNAM,se iniciaron los trabajos
para mejorar la caracterización de los conocimientos y habilida
des que deben alcanzar los egresados del bachillerato de la
UNAM , independientemente del subsistema al que pertenezcan.

La determinación del perfil básico de conocimientos, habili
dades y actitudes que debe proporcionar el bachillerato, permi
tirá contar con un elemento esencial para evaluar y comparar la
calidad de la educación que imparte el bachillerato. .

3. Avances en la consolidación de la evaluación de la docencia
en el bachillerato.

La presentación de las experiencias de la Escuela Nacional
Preparatoria y el Colegio de Ciencias y Humanidades con el
Cuestionario de Actividades Docentes (CAD), marcó el inicio de
las tareas de la Comisión Permanente de Personal Académico
para el establecimiento de criterios específicos para complemen-

tar las Bases Generales para Evaluar la Labor Académica del
Personal Docenteen el Bachillerato de la UNAM, con relación
al PRIDE.

Se continuó la revisión de mecanismos e instrumentos aplica
bles en la evaluaci ón de la actividad primordial del profesor en
este nivel educati vo de la UNAM: la docencia (sustantiva), es
decir, el trabajo en el aula para el desarrollo de los programas de
estudio . Con énfasis en la evaluación de los alumnos y los
informes de los profesores, y con la intención de desarrollar
procedimientos que permitan retroalimentar específica y oportu 
namente al profesor para el mejoramiento de su enseñanza y, en
general, de su actividad académica, de manera que la evaluación
sea útil tanto para sustentar decisiones académico-administrati
vas, como para mejorar efectivamente la docencia.

Designación de miembros de comisiones dictaminadoras y de
comisiones evaluadoras del PRIDE

Considerando la experiencia, dedicación y espíri tu universi
tarios requeridos en un proceso de evaluación cab al, la Comisión
Permanente de Personal Académico tuvo especial cuidado en la
selección de los miembros de las comisiones dictaminadoras de
ambos subsistemas de bachillerato. En total se designaron o
ratifi caron setenta y cuatro integrantes de Comis iones
Dictaminadoras de la Escuela Nacional Preparatoria y del Cole
gio de Ciencias y Humanidades.

La misma atención prestó esta Comisión a la designación de
miembros de la Comisión Evaluadora del Area de Ciencias
Sociales del Colegio de Ciencias y Humanidades para el Progra
ma de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo
Completo (PRIDE, y el Pleno del Consejo para la integración del

•Comité de Evaluación para el Programa de Apoyo a Proyectos
Institucionales para el Mejoramiento de la Enseñanza (PAPIME).

Revisión y emisión de opinión sobre asuntos universitarios

Todos los integrantes del Consejo conocieron, analizaron y
emitieron opinión favorable sobre los "Principios y criterios para
el ingreso de los estudiantes a la Universidad y su perm anencia
en la misma", por constituirestos una respuestade la Universidad
a la demanda social cada vez más generalizada de ofrecer
condiciones de mayor equidad tanto para los buenos alumn os de
su propio bachillerato como para losbuenos estudiantes egresados
de otras instituciones, así como por considerar que se insert an en
el proceso de fortalecimiento del bachillerato.

Asimismo , el Pleno del Consejo conoció, analizó y emitió ,
opinión favorable sobre el proyecto de modificaciones al Estatu
to General de la Universidad para la adecuación de la situación
estatutariadel Colegio de Ciencias y Humanidades para otorgarle
el carácter de Escuela Nacional.

En la última sesión plenaria de 1997, celebrada el 24 de
noviembre de ese año, los miembros del Consejo, despu és de
haber analizado el proyecto del Plan de Desarrollo 1997-2000
del Dr. Francisco Barnés , Rector de la UNAM, emitieron una '
opinión favorable, en lo general, sobre el mismo, expresando su
beneplácito por la importancia que se otorga al bachillerato y el
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valor que brinda a una enseñanza enfocada hacia el alumno y al
desarr ollo de habilidades indispensables para tener éxito en una
sociedad cada vez más demandante y competitiva.

Otras actividades de las comisiones

] . El ple no del Consejo designó a los consejeros representan 
tes ante los Consejos Académicos de Area y el Consejo de
Difusión Cultural.

2.La Comisión Permanente de Personal Académico, en uso de
la facultad que le delegó el Pleno del Consejo, analizó y ratificó
diez dictá menes emitidos por la Comisión Especial del PRIDE.

Participación de la oficina de la coordinación en las tareas del
consej o

El perso nal académico de la Oficina de la Coordinación,
brindó su apoyo a los trabajos de las comisiones permanentes en
los siguientes aspectos:

l. Elabo ración de documentos de trabajo base para apoyar los
trabajos de las comisiones permanentes.

2.Selección y adaptación de material de apoyo pertinente para
los trahajos de las comisiones permanentes.

3. Revisión técnica y sistematización de los currícula de los
académicos propuestos por la Escuela Nacional Preparatoria y el
Colegio de Ciencias y Human idades para integrar sus Comisio
nes Dictaminadoras, así como de los académicos propuestos para

integrar el Comit é de Evaluación del PAPIME, y de aquellos
propuestos por el Con sejo para integrar las Comi siones
Evaluadoras del PRIDE.

4. Revisión técnica de los expedientes de los miembros de los
Consejos Técnicos de la Escuela Nacional Preparatoria y del
Colegio de Ciencias y Humanidades que solicitaron ingresar o
permanecer en el PRIDE, así como de los candidatos al nivel D
del Programa .

5. Revisión técnica de los veintinueve proyectos académicos
que profesores de los subsistemas del bachillerato presentaron
para ingreso o renovación en el PAPIME.

6. Sistematización de las opiniones recibidas de los consejeros
sobre las Políticas Académicas Generales para el Fortalecimien
to del Bachillerato de la UNAM

7. Colaboración con la Dirección General de Estadística y
Sistemas de Información Institucionales (DGESII) en la elabora
ción de las encuestas sobre servicios para ser aplic adas a los
estudiantes del bachillerato y la licenci atura, así como para la
elaboración de la Memoria de la'UNAM 1997.

8. Enriquecimiento del Centro de Información sobre el Bachi
llerato, ubicado en las instalaciones del Consejo.

Finalmente, debe dejarse constancia del más alto reconoci
miento hacia todos los integrantes del Consejo, académicos,
alumnos y autoridades, porque su desempeño se carac terizó en
todo momento por un elevado nivel de responsabilidad, compro
miso y generosidad hacia la Insti tución.

Ing, Alfonso López Tapia, Coordinador
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